
Uber повезет 
с полисом
Агрегатор такси  
выйдет на рынок 
страхования

Онлайн-сервис вызова такси 
Uber ведет переговоры с «Ингос-
страхом» и Allianz о страховании 
жизни и здоровья пассажиров 
и водителей на время поездки. 
Обсуждаемые условия аналогич-
ны тем, что уже действуют для 
«Яндекс.Такси», недавно объеди-
нившего с Uber бизнес в России 
и соседних странах. Эксперты 
считают, что введение страхо-
вания всеми участниками рынка 
такси лишь вопрос времени.

Uber ведет переговоры со страхо-
выми компаниями о страховании 
жизни и здоровья пассажиров и во-
дителей на время поездки на терри-
тории РФ, сообщил 

”
Ъ“ источник на 

рынке страхования. По его словам, 
размер страхового покрытия будет 
таким же, как у «Яндекс.Такси», и вы-
плата будет проходить по ускорен-
ной схеме. «Мы действительно дума-
ем об этом и разговариваем со стра-
ховыми компаниями»,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ представитель Uber.

Бренды «Яндекс.Такси» и Uber 
недавно стали частью одной ком-
пании. 7 февраля «Яндекс.Такси» 
и Uber закрыли сделку по объеди-
нению бизнеса в России и соседних 
странах. По состоянию на декабрь 
2017 года к «Яндекс.Такси» подклю-
чено более 400 тыс. активных води-
телей, Uber эту цифру не раскры-
вает. За январь 2018 года в «Яндекс.
Такси» и Uber суммарно заказано 
62 млн поездок.

С 1 декабря 2017 года в России 
действует бесплатная страховка на 
время поездки, заказанной через 
приложение «Яндекс.Такси». Она 
распространяется на каждого пас-
сажира в автомобиле и на водите-
ля с компенсацией до 2 млн руб. 
на человека. Партнеры програм-
мы — Allianz, «ВТБ Страхование» 
и «Ингосстрах».

По информации 
”
Ъ“, страховые 

компании, с которыми Uber обсу-
ждает возможность страхования,— 
«Ингосстрах» и Allianz.
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Борьба за местных под солнцем
Как Владимир Путин конкурировал с губернаторами

5 апреля в Кремле прош-
ло заседание Госсовета 
по развитию конкуренции 
в стране.  Специальный 
корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников, 
впрочем, отмечает, что 
разговор получился вы-
мученным, а реальная 
конкуренция возникла 
только между журнали-
стами за возможность 
 поговорить с и. о. губер-
натора Кемеровской об-
ласти Сергеем Цивиле-
вым и с кем-нибудь из тех, 
кто хоть бы слово сказал 
о судьбе арестованных 
братьев Магомедовых.

И. о. губернатора Кеме-
ровской области Сергей Ци-
вилев пользовался здесь по-
пулярностью и у своих но-
вых коллег, и у журнали-
стов. Вот корреспонденты 
«Первого канала» и канала 
«Россия 1» готовились при-
страстно спросить его обо 
всем, и вот он уже готовился 
отвечать.

— Смотреть прямо? — пе-
респрашивал он.— То есть 
глядеть между вами?

Но все равно глядел то на 
одного, то на другого.

Впрочем, рассказывал 
складно:

— Идут плановые эконо-
мические выплаты… Но мы 
индивидуально занимаемся 
каждой семьей… Вникаем 
во все нюансы.

Мне тоже хотелось вник-
нуть в один нюанс, но все не 
было никакой возможности 
пока.

Но тут он сам сказал:

— На месте сгоревшего 
торгового центра, которо-
го не будет… Это я точно мо-
гу сказать: его не будет… Мы 
предложили желающим об-
судить… Что будет? Сквер 
или парк… Часовня…

Я, честно говоря, вздох-
нул с облегчением: кажет-

ся, здравый смысл возобла-
дал, и больше о том, что там 
нужен образовательный дет-
ский центр, который взялись 
было обсуждать в Кемерово 
и он, и, например, Игорь Вос-
триков, у него в пожаре поги-
бли трое детей («Супер!» — го-
ворил мне Игорь Востриков, 
комментируя эту идею), ни-
кто больше не заикнется: на-
конец-то пришло в голову, 
что это не должно быть то ме-
сто, где будут играть и учить-
ся другие дети…

Сергей Цивилев корре-
спондентам рассказал все, 
что хотел, и вздохнул:

— Эх, получится так, что 
я все время глазами стре-
лял… То на одного корре-
спондента смотрел, то на 
другого… Опять что-нибудь 
скажут… Не понимают, что, 
как только я говорю об этом, 
у меня сразу родственники 
в голове и дети… Сбиваюсь.

И я потом на всякий слу-
чай еще уточнил у Сергея 
Цивилева: нет больше та-

кой мысли — детский центр 
воздвигнуть там, где дети 
горели?

— Что вы,— сказал он.— 
Ко мне и начальник нашей 
МЧС пришел и сказал: «Луч-
ше не надо, плохое это ме-
сто… И кондитерская фабри-
ка, которая тут стояла, сго-
рела, и торговый центр сго-
рел… Нет, лучше не надо…»

То есть, дал он понять, 
шансов у кемеровского «Си-
риуса» все равно не было бы 
никаких.

Уполномоченный по пра-
вам предпринимателей Бо-
рис Титов на вопрос, какой 
участи достойны братья Ма-
гомедовы, пока идет следст-
вие (см. 

”
Ъ“ от 2 апреля), сразу 

сказал, что лучше бы их дер-
жали под домашним арестом:

— По их статье, 159-й (мо-
шенничество.— А. К.), дол-
жен применяться домашний 
арест…

Впрочем, братьям предъ-
являются ведь еще 160-я (рас-
трата.— А. К.) и особенно 
210-я (создание организован-
ного преступного сообщест-
ва.— А. К.)…

Услышав это, Борис  Титов 
расстроенно вздохнул:

— Да, это сложнее…
Интересно, что никто из 

сотни журналистов, которые 
в какой-то (уже, правда, очень 
поздний) момент оказались 
перед входом в Андреевский 
зал, который перед Госсове-
том традиционно превраща-
ется в зал ожидания для гу-
бернаторов, при ажиотаж-
ном интересе к каждому про-
ходящему мимо (и даже к со-
трудникам службы безопас-
ности президента, ошибоч-
но принимаемым тоже за гу-
бернаторов; хотя, может, и не 
зря — ведь в любой момент, 
как известно, так и вправду 
может оказаться, а журнали-
сты об этом еще просто, мо-
жет, не знают) совершенно не 
заинтересовался, например, 
лидером ЛДПР, я уж не гово-
рю про лидера «Справедли-
вой России».
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План нетерпимости 
к неофициальным товарам
Правительство утвердило мероприятия  
по борьбе с незаконным оборотом продукции

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
подписал план мероприятий по борьбе 
с незаконным оборотом товаров — Бе-
лый дом намерен довольно жестко рас-
чищать рынки от контрафакта и фальси-
фиката. Будет упрощено уничтожение 
таких товаров и оборудования за счет 
нарушителя, внеплановые проверки, 
усилен контроль таможенной стоимо-
сти, параллельно государство будет 
развивать системы маркировки това-
ров. В потребителях планируется вос-
питывать «нетерпимое отношение» 
к контрафакту — делать это будут спе-
циальное СМИ и передача на ТВ, а гра-
ждан планируется вовлечь в проверку 
легальности покупок с помощью специ-
ального приложения.

Вчера на заседании правительства Дмит-
рий Медведев представил план реализации 
стратегии противодействия незаконному 
обороту промышленной продукции на пе-
риод до 2020 года и плановый период до 
2025 года — он призван очистить рынок от 
контрафакта в самом широком понимании, 
от нелегально импортированных товаров 
до произведенных с нарушением обязатель-

ных требований. «Они не всегда безопас-
ны, могут нанести вред людям. От подделок 
страдают и добросовестные компании»,— 
 заключил глава правительства.

В войну с незаконным оборотом будут во-
влечены почти все министерства и ведомст-
ва. Так, Минпромторг, Минэкономики, Роси-
мущество и Роспотребнадзор должны уже во 
втором квартале законодательно оформить 
упрощение порядка уничтожения товаров 
легкой промышленности, изъятых из неза-
конного оборота. В третьем квартале Мино-
бороны и Минпромторг (это министерство 
будет основным исполнителем плана), МВД, 
ФАС и ФСБ должны ввести ограничения для 
юрлиц, ИП и граждан, причастных к незакон-
ному производству, доставке и закупке изде-
лий для создания образцов военной и спец-
техники. Участники серой части этого рынка 
будут внесены в единый межведомственный 
реестр. Всем производителям нелегальной 
продукции готовят обязательства по уничто-
жению оборудования для ее производства, 
транспортировки и реализации — и внепла-
новые проверки различных ведомств.
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Американский посол 
остался без переводчика
Посольство США в Москве  
покинули 60 дипломатов

Рано утром в четверг посольство США 
в Москве покинули 60 американских ди-
пломатов, высланных из России в от-
вет на аналогичные меры, принятые Ва-
шингтоном. По информации ”Ъ“, среди 
них оказался отдел политики посольст-
ва в полном составе. В группу выслан-
ных дипломатов попали также личный 
переводчик посла и пресс-секретарь по-
сольства. Источник ”Ъ“, близкий к Гос-
депу, назвал решение Москвы о составе 
высылаемой группы «несправедливым». 
Источники ”Ъ“ в госструктурах РФ за-
верили: все высланные «на самом деле 
работали в ЦРУ, Агентстве националь-
ной безопасности и разведывательном 
управлении Минобороны США».

Автобусы начали стягиваться к зданию 
посольства США в четыре часа утра. Терри-
торию дипмиссии они покинули в 6:30. Из 
России дипломаты улетели на специальном 
чартерном рейсе.

По информации 
”
Ъ“, в группу 60 высы-

лаемых сотрудников посольства вошел весь 
отдел политики, включая его руководите-
ля Криса Робинсона. Как сказано на сайте 
дипмиссии, «политический отдел занима-

ется доведением до сведения правитель-
ства РФ позиции США по вопросам внеш-
ней политики и безопасности, а также ин-
формирует Вашингтон об основных поло-
жениях внешней и оборонной политики 
России». «Кроме того, сотрудники полити-
ческого отдела проводят анализ и дают за-
ключения относительно важных событий 
и направлений российской внутриполити-
ческой жизни (включая выборы, деятель-
ность политических партий, вопросы отно-
шений между центром и регионами, поло-
жение СМИ, вопросы соблюдения прав че-
ловека) в свете их влияния на российско-
американские отношения»,— уточняется 
в описании. В структуру отдела входят три 
группы: по вопросам внешней политики, 
по военно-политическим вопросам и по во-
просам внутренней политики.

«Под высылку попали все — и те, кто за-
нимался Украиной и Сирией, и те, кто ку-
рировал вопросы стратегической стабиль-
ности,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“, 

близких к Госдепу.— Не знаю, на кого посол 
теперь будет опираться».
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Правительство одобрило идею 
ввести для государственных вло-
жений в строительство объектов 
дороже 1,5 млрд руб. новую про-
цедуру — обоснование инвести-
ций. Предполагается, что прово-
диться она должна до выделения 
бюджетных средств, а ее итоги 
станут объектом технологическо-
го и ценового аудита (ТЦА). В пра-
вительстве эту меру рассматри-
вают как продолжение борьбы 
с завышениями сметной стоимо-
сти объектов — как в ходе проекти-
рования, так и при строительстве.

Белый дом продолжает ужесточать 
контроль над бюджетными вложени-
ями в стройки — вчера на заседании 
правительства одобрено два законо-
проекта, касающихся повышения эф-
фективности госинвестиций. В пер-
вом (об изменениях в Градостроитель-
ный кодекс и закон об инвестицион-
ной деятельности) речь идет о введе-

нии обязательного обоснования го-
синвестиций в объекты с предпола-
гаемой стоимостью строительства от 
1,5 млрд руб.— такие вложения мо-
гут осуществляться из бюджетов всех 
уровней, а также за счет госкомпаний 
и компаний с госучастием более 50%. 
Отметим, по данным единой инфор-
мационной системы (ЕИС) в сфере 
закупок, госкомпании только в 2017 
году оплатили более 150 заказов на 
строительство на сумму свыше 1,5 мл-
рд руб., а государство — более 80. 

Проектная документация для та-
ких проектов будет готовиться уже 
после проведения работ по обоснова-
нию инвестиций (по расчетам Мин-
строя, затраты на подготовку обосно-
вания составят не более 20% от стои-
мости разработки проектной доку-
ментации). Как указывает Минстрой, 
подготовка обоснований «приведет к 
повышению точности определения 
предельной стоимости объектов ка-

питального строительства и к значи-
тельному снижению риска увеличе-
ния сметной стоимости строитель-
ства в ходе проектирования и строи-
тельства, что покроет затраты на под-
готовку обоснования инвестиций».

Обоснование инвестиций также 
будет проверяться в рамках техноло-
гического и ценового аудита (ТЦА) — 
это обойдется еще примерно в 0,1% 
суммарной стоимости изготовления 
проектной документации и матери-
алов инженерных изысканий. При 
ТЦА будут оцениваться, в частности, 
обоснованность использования при 
строительстве дорогостоящих мате-
риалов и художественных изделий 
для отделки интерьеров, оптималь-
ность сроков строительства и выбо-
ра места размещения объекта. 

Вторым законопроектом будут 
внесены поправки в Бюджетный ко-
декс — как пояснил вчера Дмитрий 
Медведев, они предполагают, что 

«механизм капитальных вложений 
за счет федерального бюджета будет 
двухэтапным — подготовка обосно-
вания госинвестиций и аудит будут 
проводиться до принятия решения о 
выделении бюджетных денег».

Для рынка такое решение не явля-
ется неожиданным — введение ТЦА 
для государственных строек дороже 
1,5 млрд руб. обсуждается с 2014 года 
(с 2015 года планка должна была рез-
ко снизиться — с 8 млрд руб. в 2014-м). 
Против тогда выступило Минэконо-
мики, опасавшееся, что не справится 
с нагрузкой. В Белом доме прислуша-
лись и сделали переход плавным — 
с 2015 года ТЦА проводится для объ-
ектов дороже 5 млрд руб., в 2016-м — 
4 млрд руб., в 2017-м — 3 млрд руб., а 
уже с 2018 года — от 1,5 млрд руб. 

Отметим, подобные решения 
укладываются в политику Белого до-
ма по усилению контроля над гос-
стройками — поводов для этого бы-

ло достаточно. Среди наиболее из-
вестных — претензии Счетной пала-
ты к Федеральному центру ценообра-
зования в строительстве (ФЦЦС) из-за 
кратного удорожания олимпийских 
строек и космодрома Восточный. По 
итогам этого скандала президент Вла-
димир Путин поручил правительству 
подготовить реформу строительного 
ценообразования. В результате Мин-
строй разработал переход от базисно-
индексного метода расчета сметных 
нормативов (базисные цены 1980-х 
годов умножаются на соответствую-
щие индексы) к ресурсному (умно-
жение стоимости требуемых ресур-
сов на их объем). Ожидается, что пе-
реход на новую модель произойдет 
с конца сентября этого года — тогда 
стоимость госстроек и ее обоснова-
ние, если новые законопроекты всту-
пят в силу, будут определяться по но-
вым правилам. 

Евгения Крючкова

Капвложения требуют обоснования
Бюджетные инвестиции свыше 1,5 млрд руб. проверят и перепроверят

ФТС, Минпромторг и ФАС долж-
ны будут проанализировать цены 
для усиления контроля таможенной 
стоимости импорта. 

Борьба с контрафактом будет под-
держана и на наднациональном 
уровне в ЕАЭС. Для пищевой про-
дукции ЕЭК разработает «методики 
подтверждения заявленного соста-
ва, методики географического реги-
она происхождения» и даже «опре-
деления видовой принадлежности» 
на основе анализа ДНК. К ряду групп 
товаров правительство сможет уста-
навливать технологические требо-
вания к производству и хранению 
товарных запасов. Также предусмо-
трена приостановка реализации то-
плива, не прошедшего экспресс-те-
сты, и обязательная сертификация 
сельхоз- и строительной техники. По 
данным ФТС, в прошлом году толь-
ко по промышленному оборудова-
нию и аппаратуре (84-я и 85-я товар-

ные группы по ТН ВЭД) было прове-
дено 1282 проверки и доначислено 
пошлин и штрафов на 3,3 млрд руб., 
а также возбуждено 1362 дела об ад-
министративных правонарушениях 
и 39 уголовных дел. В службе 

”
Ъ“ зая-

вили, что у ФТС уже есть план по уси-
лению контроля таможенной стои-
мости во взаимодействии с Минпро-
мторгом и различными ассоциация-
ми,— это должно обелить рынок. 

Центральное место плана меро-
приятий занимает проект по марки-
ровке товаров. Как уже писал 

”
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2024 году планируется развернуть 
систему сплошной прослеживаемо-
сти их оборота в РФ. Оператором еди-
ной национальной системы опреде-
лен Центр развития перспективных 
технологий (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября 

2017 года). Проекты по маркировке 
уже реализуются в части меховых 
изделий, запущен проект по марки-
ровке табачной и фармпродукции. 
Легальному бизнесу власти обещают 
поддержку в виде поправок к Нало-

говому кодексу в части применения 
специальных налоговых режимов 
и вычетов по НДС. Отдельный план 
правительства упоминает необхо-
димость «воспитания нетерпимости 
граждан к товарам незаконного обо-
рота». Повышать уровень грамотно-
сти населения будет специализиро-

ванное СМИ и регулярная телепере-
дача на канале «Россия 1» о качестве 
потребтоваров. Граждан привлекут 
к глобальному проекту маркировки 
посредством мобильного приложе-
ния, с помощью которого они смогут 
проверять легальность продукции. 

Ряд участников рынка идею то-
тальной маркировки как способ 
борьбы с фальсификатом критику-

ют. Как заявил 
”
Ъ“ представитель 

ассоциации РАТЭК Антон Гуськов, 
электроника и бытовая техника — 
это сложная техника, которую доро-
го и нецелесообразно подделывать. 
«По сути, внедряя проект тоталь-
ной маркировки товаров, государ-
ство признает, что действующая си-

стема контроля, таможенного и тех-
нического регулирования не справ-
ляется»,— считает он, отмечая, что 
в этом случае часть нагрузки с биз-
неса в этой области надо снимать. 
По его оценке, проект по маркиров-
ке может стать дезинтеграционным 
для ЕАЭС. «Несмотря на перспекти-
вы синхронизации процессов в рам-
ках союза, пока это локальная наци-

ональная история и может быть рас-
ценена как барьер на рынках»,— го-
ворит господин Гуськов.

По данным источника 
”
Ъ“, близ-

кого к проекту, в скором времени в 
ЕАЭС будет запущена единая систе-
ма прослеживаемости табачной про-
дукции, аналогичная той, которая 
реализуется в России с января этого 
года. В начале апреля промаркиро-
ванные пачки сигарет уже поступи-
ли в продажу.

По словам же заместителя испол-
нительного директора Ассоциации 
компаний розничной торговли Вла-
димира Ионкина, важно понять, как 
издержки, которые уже несет бизнес 
по учету в ЕГАИС и системе «Мерку-
рий» (оформление ветеринарных 
документов запланировано с 1 ию-
ля 2018 года), по онлайн-кассам, и за-
траты в будущем на тотальную мар-
кировку способны обернуться инве-
стициями в будущее.

Татьяна Гришина,  
Татьяна Едовина

План нетерпимости к неофициальным товарам

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
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процентов со знаком минус составило значение индекса потребительской уверенности гра-
ждан РФ в первом квартале 2018 года, сообщил Росстат. По сравнению с четвертым кварталом 2017 года 
показатель улучшился на три процентных пункта. Положительную динамику демонстрировали все его компо-
ненты, самую заметную — мнения домохозяйств о происшедших и ожидаемых изменениях в экономике и лич-
ном материальном положении. Показатель повысился и по всем возрастным группам: молодежи (в возрасте от 
16 до 29 лет) и граждан среднего возраста (от 30 до 49 лет) — на четыре процентных пункта, граждане старше-
го возраста (50 лет и более) традиционно пессимистичнее — их оценка выросла на один процентный пункт.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Торговля США  
прирастает дефицитом

Торговый дефицит США в феврале 
оказался рекордно высоким, 
составив $57,6 млрд, сообщает 
Бюро экономического анализа 
(статистическое агентство Мини-
стерства торговли США). Страна 
в феврале импортировала товаров 
на $77 млрд больше, чем экспор-
тировала. По услугам, напротив, 
сохранился профицит в $19,5 млрд. 
Размер дефицита растет уже в 
течение полугода и сейчас является 
максимальным с октября 2008-го. 
Эксперты Capital Economics, впро-
чем, отмечают, что цифра февраля, 
по крайне мере отчасти, связана 
с единоразовой крупной выплатой 
роялти за права на телевещание 
зимних Олимпийских игр. 

Месячные объемы экспор-
та и импорта также оказались 
рекордно высокими. Суммарный 
экспорт США за месяц вырос на 
1,7%, до $204,4 млрд: снижение 
поставок за рубеж потребительских 
товаров было компенсировано 

увеличением вывоза автомобилей 
и оборудования. Рост импорта 
оказался сопоставимым — на 1,7%, 
до $262 млрд, в основном за счет 
увеличения поставок капитальных 
товаров, а также из-за $1 млрд, вы-
плаченного за права вещания Игр. 
В целом за первый квартал 2018 
года чистый экспорт вновь может 
оказаться отрицательным, составив 
2–2,5% ВВП, прогнозируют в Capital 
Economics. Там указывают, что 
темпы ускорения импорта, поддер-
жанные растущим потребительским 
спросом, начинают замедляться 
(в четвертом квартале 2017-го 
прирост составил 14%).

Дефицит торговли товарами 
с Китаем (на рекордный уровень 
которого Белый дом ссылается 
при утверждении защитных мер), 
в феврале сократился на 19%, 
до $29,3 млрд (суммарный профи-
цит торговли КНР со всеми странами 
составил $33,7 млрд). Однако это 
может являться следствием длинных 
выходных в Китае, связанных 
с празднованием китайского Нового 
года, отмечают в Capital Economics. 
За исключением таких факторов, 
дисбаланс в торговле двух стран 
на протяжении последних кварталов 
лишь увеличивался (см. график). 
В прошлом году дефицит в торговле 
товарами оказался рекордно высо-
ким, составив $375,2 млрд против 
$347 млрд в 2016-м. 

Дефицит США в торговле това-
рами со всеми странами составил 
$810 млрд, профицит в торговле 
услугами — $244 млрд (суммарный 
показатель — $566 млрд). Напомним, 
Минторг США и Национальный совет 
по торговле обещают избавиться 
от столь высокого дефицита в торгов-
ле в течение одного-двух лет. 

Татьяна Едовина

БАЛАНС ТОРГОВЛИ ТОВАРАМИ США 
С КИТАЕМ И ВСЕМИ ОСТАЛЬНЫМИ 
СТРАНАМИ ($ МЛРД)    
ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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Власти регионов придают не-
достаточно внимания вопросам 
развития конкуренции, заявил 
вчера Владимир Путин на засе-
дании Госсовета (см. стр. 1). Сти-
мулировать чиновников заняться 
исполнением антимонопольно-
го нацплана хотят целевыми по-
казателями, деньгами и санкци-
ями. Кроме того, предлагается 
расчистить региональные рынки 
от ГУПов и МУПов и обязать гос-
структуры покупать определен-
ные товары и услуги только у ма-
лого бизнеса.

Глава ФАС Игорь Артемьев добился 
вчера поддержки своих идей по раз-
витию конкуренции в регионах и на-
ращиванию веса службы за счет вли-
яния на руководство субъектов РФ и 
муниципальные власти. Как конста-
тировал Владимир Путин в ходе по-
священного конкуренции Госсовета, 
антимонопольное регулирование в 
РФ соответствует мировой практике, 
но к правоприменению — и особен-
но в регионах — остается много во-
просов. Из всех нарушений антимо-
нопольного законодательства властя-
ми 98,8% случаев приходится на них 
и лишь 1,2% — на федеральные орга-
ны. Напомним, в ФАС ранее выража-
ли надежду, что обсуждение пробле-
мы с участием главы государства мо-
тивирует региональные и местные 
власти серьезней отнестись к нацпла-

ну по конкуренции, принятому в кон-
це 2017 года после долгой аппаратной 
борьбы (см. 

”
Ъ“ от 26 января).

Чтобы стимулировать власти 
субъектов РФ к поддержке конку-

рентной борьбы в экономике, ФАС 
намерена определить им конкрет-
ные показатели развития конку-
ренции для каждого региона (об-
щие отраслевые показатели уже за-
креплены нацпланом, регионам 
методика должна быть утверждена 
к декабрю). Добиваться их выполне-
ния будут финансовым стимулиро-
ванием, а к неисполнительным чи-
новникам — применять санкции: 
региональные рынки предстоит 

расчистить от ГУПов и МУПов, часто 
аффилированных с местными вла-
стями, на это отведено четыре года, 
как и на избавление от ненужного 
госимущества. Еще одно предложе-
ние, которое, видимо, войдет в ито-
говый перечень президентских по-
ручений,— закрепить реестр това-
ров и услуг, поставщиками которых 
при госзакупках могут быть только 
компании малого и среднего биз-
неса — и только по прямым догово-
рам. «Заборы красить должны в Рос-
сии только малые компании, осу-
ществлять клининг или выворачи-
вать лампочки тоже, наверное, они 
могут»,— заявил глава ФАС Игорь 
Артемьев. Напомним, ведомство 
хотело принудить к закупкам у ма-
лого бизнеса и частные компании, 
но предложение отклонили (см. 

”
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от 22 декабря 2017 года). 
Господин Артемьев также предло-

жил включить в оценку воздействия 
госрегулирования пункт о влиянии 
нормативных актов на конкурен-
цию (идею поддержал глава Минэко-
номики Максим Орешкин). Сам же 
господин Орешкин выступил с ини-
циативой увязать господдержку ком-
паний с их присутствием на внеш-
них — то есть не контролируемых 
государством — рынках: так можно 
отсеять неэффективные предприя-
тия, неспособные к конкурентной 
борьбе. «Такой подход во многом об-

условил переход таких экономик, 
как Япония и Корея, в группу стран с 
высокими доходами»,— отметил он.

Бизнесу же с идеей либерали-
зации антимонопольного законо-
дательства поддержки Кремля вче-
ра добиться не удалось. Глава РСПП 
Александр Шохин пытался убедить 
Владимира Путина, что антикартель-
ные дела следует возбуждать только 
на основе заключения ФАС и пере-
кладывать на правоохранительные 
органы специальный экономиче-
ский анализ «нецелесообразно», но в 
ответ услышал, что «превращать ФАС 
в правоохранительную структуру 
преждевременно», хотя роль и значе-
ние службы в следствии и судебном 
процессе может быть усилена (по 
нацплану с марта 2019 года ведом-
ство сможет активнее вмешиваться 
в антимонопольные расследования 
и назначать процессуальные дейст-
вия). Идею замены уголовной ответ-
ственности за ограничения конку-
ренции административной прези-
дент также не воспринял. «Это ни-
чего общего не имеет с вопросом ад-
министративного давления на биз-
нес»,— заявил он, отметив, что убыт-
ки от недобросовестной конкурен-
ции несет в первую очередь сам биз-
нес и в развитых странах традицион-
но складывалось крайне жесткое ре-
гулирование в этой сфере. 

Надежда Краснушкина

ФАС поставит регионы на антимонопольный курс
Чиновников обяжут заняться конкуренцией в принудительном порядке

Граждан привлекут к проекту марки-
ровки посредством мобильного прило-
жения, с помощью которого они смо-
гут проверять легальность продукции

Динамика индекса потребительской 
уверенности в РФ (%)
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Глава ФАС Игорь  Артемьев 
теперь  сосредоточится 
на развитии  конкуренции 
в субъектах РФ и муни-
ципалитетах, но бизнес 
без внимания не оставит   
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Борьба за местных под солнцем
 Конечно, с точки зрения результатов на 

президентских выборах господин Жири-
новский может интересовать теперь только 
экспертов ВЦИОМа, специализирующихся 
на статистических погрешностях, и даже 
господин Миронов на этом фоне смотрит-
ся убедительнее: не участвовал, а значит, и 
не позорился.

Ожидание президента не заняло у губер-
наторов много времени: он почти не опо-
здал, то есть пришел, можно сказать, раньше.

Я обратил внимание, что Сергею Цивиле-
ву досталось место рядом с губернатором Ка-
лининградской области Антоном Алихано-
вым. Это было логично: один некоторое вре-
мя назад на вопрос журналистки «Почему?» 
ответил «По кочану...», а Сергей Цивилев… и 
так все знают, что он сказал на митинге 27 
марта, посмотрев на Игоря Вострикова. И 
они сейчас могли в буквальном смысле под-
ставить, если что, друг другу плечо — не чу-
жие все-таки теперь люди…

Президент обратил внимание, что «се-
годня у нас первое заседание Госсовета по-
сле выборов президента Российской Феде-
рации» (тут оставалось со значением посмо-
треть на себя.— А. К.).

— Без развития конкуренции в стране,— 
добавил он,— ничего мы с вами не сдела-
ем, ни одна из задач достигнута быть не мо-
жет… Пока, к сожалению, в сфере конкурен-
ции немало случаев прямого игнорирова-
ния законов, особенно со стороны местных 
властей.

То есть это была тема именно для губер-
наторов:

— Смотрите, что у нас на практике проис-
ходит. В общем количестве нарушений анти-
монопольного законодательства со стороны 
федеральных органов власти в 2017 году чи-
сло общих нарушений — 1,2%, а региональ-
ными и муниципальными органами влас-
ти — 98,8%. О чем это говорит: о том, что в 
стране должного значения этому не прида-
ется! Мы считаем, что это ерунда какая-то, 
что ничего страшного, надо порадеть родно-
му человечку!.. Условно говоря, своим фир-
мешкам…ГУПам… МУПам (прозвучало, ес-
тественно, как «шашлык-машлык».— А. К.), я 
еще об этом скажу... На самом деле ущерб для 
экономики страны колоссальный!

И он почти сразу опять произнес:
— Проще, как я уже сказал, работать со сво-

ими ГУПами и МУПами (ему, похоже, достав-
ляло удовольствие рифмовать эти великие аб-

бревиатуры.— А. К.), чем выбирать эффектив-
ных исполнителей на конкурентном рынке!

Конкуренция волновала Владимира Пу-
тина именно в этом смысле, и он раз за раз-
ом возвращался к одному и тому же:

— Люди считают, что у них мало шансов 
пробиться на рынки, плотно занятые госпред-
приятиями и компаниями с госучастием, что 
трудно получить государственный или му-
ниципальный заказ в честной конкурент-
ной борьбе! Ведь у государственных структур, 
компаний с госучастием совершенно другие 
лоббистские и финансовые возможности (ему 
ли не знать! — А. К.). И доступ к кредитам у 
них тоже намного проще. Да и технологии ра-
зыграть торги в свою пользу есть, их достаточ-
но, и мы знаем, как они работают!

Владимир Путин выражался время от вре-
мени даже страстно:

— Хочу, чтобы вы сейчас все услышали: 
местный производитель — это значит рос-
сийский, не какой-то квасной, это чрезвы-
чайно важно! А мы наблюдаем такой реги-
ональный протекционизм даже у тех реги-
онов, которые находятся в передовиках и 
показывают хорошие результаты развития. 
Это абсолютно недопустимо!

Между тем мне показалось, что тема конку-
ренции как-то не воодушевляет губернаторов. 
Может, они не считали, что она именно для 
такого заседания, а скорее всего, вообще не 
очень вникали в смысл произносимого: тут не 
говорилось ничего, может, думали они, тако-
го, за что в ближайшем будущем пришлось бы 
нести уголовную, допустим, ответственность.

А на самом деле говорилось.
Глава Удмуртии Александр Бречалов воз-

главлял рабочую группу Госсовета по этой те-
ме. И как же приятно оказалось иметь дело с 
кратким человеком!

Он сообщил, что члены группы пришли 
к необходимости «синхронизировать про-
граммные документы» и что «должно быть 
предусмотрено применение санкций для 
должностных лиц субъектов Российской 
Федерации, органов местного самоуправ-
ления, не обеспечивших достижения клю-
чевых показателей по развитию конкурен-
ции» — а именно это могло же наконец заин-
тересовать собравшихся.

Александр Бречалов говорил, может 
быть, страшные для некоторых губернато-
ров вещи: про «открытость региональной 
власти как основу любых изменений на тер-
ритории», например, «вплоть до публика-
ции в социальных сетях!»

И более того, невозможное:
— Вплоть до открытости конечного бене-

фициара!
Наконец, была представлена одна из все-

побеждающих мер по борьбе с отсутствием 
конкуренции:

— Регионам необходимо актуализиро-
вать планы мероприятий по развитию кон-
куренции!

Между прочим, по существу выступил 
глава ФАС Игорь Артемьев.

По его словам, конкуренция нужна на 
рынке социальных услуг («Слайд номер 6…») 
престарелым и инвалидам… И «нужно до-
стигнуть показателя в 10%» (участия частного 
бизнеса.— А. К.)… Рынок лекарств — 60%… 
Рынок медицинских услуг — не меньше 
10%… Племенное животноводство — 20%… 
Семеноводство — 20% … Строительный ком-
плекс — 80%… Товарная аквакультура — то-
же 80%… ЖКХ и клининг — 20%… Социаль-
ные перевозки на транспорте — тоже 20%…

Ну и логично, что Игорь Артемьев закон-
чил свою речь обзором рынка ритуальных 
услуг:

— Мы думаем, что даже в таком трудном 
деле, как ритуальные услуги… у нас записа-
ны «похоронные», но более правильно напи-
сать «ритуальные»… (эта оговорка еще будет 
дорого ему стоить.— А. К.), нужно, чтобы 20% 
этих услуг оказывали частные компании.

А, нет, было еще:
— Заборы красить должны в России толь-

ко малые компании, выворачивать лампоч-
ки тоже, наверное, они могут, и они прекрас-
но с этим справляются!

Потом, как обычно, толково выступил 
министр экономического развития Максим 
Орешкин (в основном про факторы искаже-
ния конкуренции и про принципы неиска-
жения конкуренции)…

Желающих, впрочем, выступать особо не 
наблюдалось: тема еще никак не могла взбу-
доражить губернаторские сердца. Поэто-
му вступили лидеры партий: им свой шанс 
упустить было нельзя: заседание Госсовета 
транслировалось в прямом эфире.

При этом Сергей Миронов прочел свою 
речь с листа, то есть по бумажке — впрочем, 
почти без запинки.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов обратил 
внимание на то, что не зря Владимир Путин 
проводит Госсовет 5 апреля, в тот день, когда 
«Александр Невский расколотил тевтонских 
рыцарей... которые 126 раз пытались взять 
Псков… и не смогли!..» — и этим мог и огра-
ничиться, но, к сожалению, продолжил.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский 
вначале сосредоточился на особенностях 
русского языка, где теперь «из десяти слов 
восемь — иностранные»… Это и есть одна из 
главных неконкурентоспособностей, види-
мо, русского человека.

Он застыдил Игоря Артемьева, который 
сказал, что похоронные услуги лучше назы-
вать ритуальными, и это было, пожалуй, са-
мое содержательное место в его речи.

Может, еще про школы: по мнению лиде-
ра ЛДПР, туда поставляется плохое питание, 
и даже «гадкое»: «с пальмовым маслом, с по-
рошковым молоком…»

— Зачем одному человеку победу в таких 
конкурсах отдавать?! — воскликнул лидер 
ЛДПР.— Конечно, будет дешево! Давайте три 
первых места оставим и дадим возможность 
победителям поставлять!..

Об этом господину Жириновскому лучше 
было бы, наверное, напрямую поговорить с 
Евгением Пригожиным, а может, и не нуж-

но: Владимир Путин и сам сразу сказал, что 
проблема качества — «это дело контрольных 
органов». Нет, не надо к Евгению Пригожину 
ходить. Лучше не надо.

И наконец, лидер ЛДПР внес еще одно 
предложение:

— Владимир Владимирович, дайте ука-
зание! Веб-камеры по всей стране работают! 
Люди на работу идут, все видно… Где самые 
радостные лица — там самый хороший гу-
бернатор!.. Что камеры все время на розыск 
работают?! Пусть на вас поработают!

Владимир Жириновский, как обычно, 
заботился о Владимире Путине больше, чем 
о себе.

— Веб-камеры введем,— рассказал ему 
президент,— и завтра все начнут улыбать-
ся. Но это не будет означать состояния эко-
номики.

Господин Путин давал понять, что он 
слишком хорошо знает своих губернаторов. 
И кому же, а главное, зачем он тогда с долей 
энтузиазма рассказывал о развитии конку-
ренции?

Мэра Москвы Сергея Собянина он попро-
сил поделиться опытом по использованию 
электронных площадок для госзакупок, и 
мэр Москвы с удовольствием рассказал про 
московскую, а президент потом еще предло-
жил обратить на нее особое внимание: дело, 
по его словам, стоящее.

Таким образом, они оба, Владимир Путин 
и Сергей Собянин, без всякой особой причи-
ны, можно сказать, на ровном, а то и на пу-
стом месте зачем-то нарушили все законы 
конкуренции: такие площадки, для начала, 
есть в Татарстане и в других местах, и зачем 
же так яростно пропагандировать лишь од-
ну из них?..

У меня не было ощущения, что Госсовет 
вдруг оборвался, хотя Владимир Путин и 
закончил его, на первый взгляд, неожидан-
но. Но на самом деле высказались все, кто 
хотел: губернаторы не намерены были кон-
курировать друг с другом даже на этом за-
седании.

Через несколько минут они уже коммен-
тировали его итоги корреспондентам. И от-
радно было слышать, что, подходя к журна-
листкам, они оживлялись, да, но что при 
этом говорили:

— С чистым четвергом вас!
Не в сауну же звали, в конце концов.
Андрей Колесников

Основы приграничной 
политики ждет обновление
Владимир Путин  
обсудит защиту рубежей с Совбезом

Сегодня президент Владимир Путин про-
ведет заседание Совета безопасности РФ, 
на котором обсудят проект «Основ государ-
ственной пограничной политики». Проект, 
как писал ”Ъ“, был разработан ФСБ в свя-
зи с «изменившейся геополитической си-
туацией», значительно расширяет список 
потенциальных угроз и уточняет перечень 
национальных интересов РФ. Он должен за-
менить документ, утвержденный еще пер-
вым президентом России Борисом Ельци-
ным в 1996 году.

Владимир Путин 6 апреля проведет засе-
дание Совбеза, на котором обсудят «меры по 
укреплению национальной безопасности в 
сфере защиты рубежей страны», а также рас-
смотрят проект президентского указа «Основы 
государственной пограничной политики Рос-
сии», сообщила пресс-служба Кремля. Дейст-
вующий документ, регулирующий эту сферу, 
был утвержден еще первым президентом Рос-
сии Борисом Ельциным в 1996 году. Проект но-
вых «Основ…», разработанный в ФСБ, был опу-
бликован в середине января этого года (см. 

”
Ъ“ 

от 18 января). За две недели «общественного об-
суждения» проекта предложений к нему «не по-
ступило», сообщается на портале правовой ин-
формации.

Поводом для изменения документа, напом-
ним, стали «появление новых угроз нацио-
нальной безопасности РФ» и «возросшие воз-
можности государства по их нейтрализации». 
В новой редакции «Основ…» описан перечень 
«национальных интересов» страны в погранич-
ном пространстве (раньше упоминался, но не 

был конкретизирован). К национальным ин-
тересам относятся обеспечение суверенитета, 
исключительные права в морских пространст-
вах (где распространяется юрисдикция РФ), по-
литическая и социальная стабильность, лич-
ная безопасность граждан, а «также создание 
условий» для их социально-экономического, 
духовно-нравственного и культурного разви-
тия. К ним также относится сохранение при-
родных ресурсов, обеспечение экологической 
и эпидемиологической безопасности, «под-
держание добрососедских отношений с сопре-
дельными государствами».

В проекте отмечается, что Россия опасается 
дестабилизации общественно-политической 
обстановки на приграничных с РФ территориях 
на почве неразрешенных социально-экономи-
ческих проблем, религиозно-этнических про-
тиворечий и сепаратистских проявлений, в том 
числе среди населения, проживающего на при-
граничных территориях. Речь идет также о тер-
риториальных притязаниях «ряда иностран-
ных государств», попытках проникновения в 
страну террористов и экстремистов. Особые ри-
ски экономической и демографической экспан-
сии, по мнению авторов, есть в отдельных рай-
онах «из-за низкой заселенности и уровня соци-
ально-экономического развития, а также транс-
портной изоляции». Как говорил источник 

”
Ъ“ 

в руководстве одного из силовых ведомств, до-
кумент призван в первую очередь актуализиро-
вать пограничную политику РФ «в контексте по-
явления принципиально новых геополитиче-
ских вызовов».

Иван Синергиев

Аману Тулееву готовят пост
Об экс-губернаторе Сергею Цивилеву  
напомнили президент и единороссы

Президент Владимир Путин встретил-
ся с врио главы Кемеровской области 
Сергеем Цивилевым, которого назна-
чил на этот пост 1 апреля. Президент 
отметил «положительные качества» 
господина Цивилева, которые он про-
явил в «различных местах». Вчера же 
депутаты Госдумы от Кузбасса обра-
тились к господину Цивилеву с прось-
бой поддержать кандидатуру экс-гу-
бернатора Амана Тулеева на пост 
спикера облсовета. Политолог счи-
тает, что в федеральном центре «нет 
большого сопротивления» назначе-
нию экс-губернатора председателем 
парламента.

Владимир Путин отметил на встрече 
с врио главы Кузбасса, что ему довелось 
вступить в должность «в сложное время, 
можно сказать даже, в критической ситуа-
ции». «Но это должно вас настроить на эф-
фективную работу и даже мобилизовать 
все ваши качества положительные, а у вас 
их достаточно, вы их проявили в различ-
ных местах весьма и весьма достойно»,— 
сказал он. Господин Цивилев отметил, что 
сейчас чиновники занимаются оказани-
ем помощи пострадавшим при пожаре в 
ТЦ «Зимняя вишня» и одновременно за-
нимаются тем, чтобы «эта трагедия никог-
да не повторилась».

Президент отметил, что, по оценкам 
правительства, эффективность регио-
нальной команды находится на 73-м ме-
сте в РФ. «Есть положительные тенден-
ции: это самообеспеченность финансами, 
настойчивая, очень устойчивая финансо-

вая политика прежней власти и прежне-
го губернатора. Все это хороший задел для 
того, чтобы действовать эффективно в 
ближайшую, среднесрочную и более отда-
ленную перспективу»,— подчеркнул он.

Про экс-губернатора Сергею Цивиле-
ву напомнили вчера и восемь депутатов 
Госдумы от Кемеровской области. В от-
крытом обращении единороссы попро-
сили врио губернатора поддержать выд-
вижение Амана Тулеева на пост спикера 
областного парламента. «Уверены, что его 
многолетний опыт работы, общепризнан-
ный авторитет мудрого политика, доско-
нальное знание особенностей власти бу-
дут и в дальнейшем полезны нашему ре-
гиону»,— говорится в обращении.

Депутат от «Единой России» Антон Го-
релкин сообщил 

”
Ъ“, что «письмо ушло в 

десятки адресов, в Общественную палату, 
Совет ветеранов, в муниципальные сове-
ты, депутатам облсовета и, конечно, его 
председателю Алексею Синицыну». По 
словам депутата, экс-губернатор «не мы-
слит себя на пенсии» и «готов работать 
хоть до ста лет». «Для него работа — смысл 
жизни. Мы все воспитаны  Тулеевым, он 
нас вырастил»,— сказал он. В свою оче-
редь, единоросс Дмитрий Исламов на во-
прос 

”
Ъ“, готов ли спикер уступить свое 

место Аману Тулееву, ответил, что с Алек-
сеем Синицыным этот  вопрос не обсу-
ждал, но уверен, что тот не будет против. 
«Зная, какой опыт у Амана Тулеева, пола-
гаю, что позиция Синицына будет совпа-
дать с нашей»,— сказал он. Алексей Сини-
цын на звонок 

”
Ъ“ не ответил. По мнению 

господина Ис ламова, в случае если госпо-
дин Тулеев возглавит облсовет, то между 
ним и Сергеем Цивилевым противоре-
чий не будет, «новому руководителю пой-
дут на пользу преемственность и помощь 
Амана Тулеева».

Отметим, что Аман Тулеев, уйдя 1 
апреля в досрочную отставку, пояснил, 
что «с таким тяжелейшим грузом (имел-
ся в виду пожар в ТЦ 

”
Зимняя вишня“.— 

”
Ъ“) работать на посту губернатора мо-

рально нельзя». Уже 3 апреля ему был пе-
редан мандат депутата Вана Вай-Чена, 
который известен как личный врач Ама-
на Тулеева (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля). Тогда же 

источники 
”
Ъ“ сообщили, что на следую-

щей неделе, на внеочередной сессии пар-
ламента, господин Тулеев может быть 
избран спикером парламента. Полито-
лог Ростислав Туровский считает, что в 
федеральном центре «нет большого со-
противления» назначению Амана Тулее-
ва спикером. «Подписавшие письмо де-
путаты — 

”
тулеевские“, и они консоли-

дированно выражают ему свою поддер-
жку. Этакий политический демарш, кото-
рый призван показать Цивилеву, что ке-
меровские элиты остаются верны Туле-
еву»,— полагает он. По мнению экспер-
та, врио главы «будет непросто» работать 
с экс-губернатором. «Даже если никто из 

”
тулеевских“ не вступит с ним в откры-

тый конфликт, ему придется считаться с 
ними»,— заключил политолог.

Юлия Матющенко, Кемерово; 
Иван Синергиев,  
Екатерина Гробман

с1

Губернатор Владимирской области Светлана Орлова во время заседания 
выступала перед двумя губернаторами, а не перед всеми   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Губернатор Антон Алиханов (слева) и и. о. губернатора Сергей Цивилев на заседании Госсовета все время были за одно. И только иногда — за другое   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Карельский историк, краевед 
и глава местного отделения  
«Мемориала» Юрий Дмитри-
ев, известный исследованиями 
истории массовых расстрелов 
в период сталинского террора, 
оправдан Петрозаводским го-
родским судом по обвинени-
ям в изготовлении порнографии 
и развратных действиях. В то же 
время судья Марина Носова при-
знала его виновным в незаконном 
хранении частей огнестрельно-
го оружия и приговорила к двум 
с половиной годам ограничения 
свободы. С учетом времени, ко-
торое господин Дмитриев провел 
в СИЗО и под подпиской о невы-
езде, наказание ему сокращено 
до трех месяцев. В течение этого 
срока историк должен будет от-
мечаться у участкового, не поки-
дая территорию Петрозаводска.

Оглашение приговора проходи-
ло в закрытом режиме. Поддержать 
председателя карельского отделе-
ния «Мемориала» пришла большая 
группа единомышленников, среди 
которых был консул Финляндии в 
Петрозаводске Тарво Ниеминен. В 
три часа за закрытыми дверями су-
да началось чтение приговора. В это 
время член правления международ-
ного общества «Мемориал» и сопред-
седатель московского «Мемориала» 
Ян Рачинский в беседе с 

”
Ъ“ назвал 

вопиющим уголовное дело против 
Юрия Дмитриева: «Человека обви-
няли в том, чего он заведомо не со-
вершал и не мог совершить. Как че-
ловек, знающий его 25 лет, я с уве-
ренностью говорю, что этого просто 
не могло быть,— сказал господин 
Рачинский.— Дело это знаковое, на 
нем сфокусировано внимание об-
щественности. Абсолютно очевиден 
сфальсифицированный характер де-
ла. Приговор, который сегодня будет 
вынесен, покажет в какой-то мере, 
существует ли в стране правосудие».

Когда открылись двери суда, ста-
ло известно, что господин Дмитри-
ев оправдан по двум статьям из трех 
и приговорен к двум с половиной го-
дам ограничения свободы за неза-
конное хранение частей огнестрель-
ного оружия (речь идет об обрезе ру-

жья времен Великой Отечественной 
войны). С учетом времени, проведен-
ного Юрием Дмитриевым в СИЗО и 
под подпиской о невыезде, ограниче-
ние свободы продлится три месяца. 
Напомним, прокурор Петрозаводс-
ка Елена Аскерова просила для пред-
седателя карельского отделения «Ме-
мориала» девять лет колонии строго-
го режима.

Адвоката Виктора Ануфриева в ко-
ридоре суда встретили аплодисмен-
тами. «Суд выполнил свою функцию: 
судил по справедливости и закону на 
90%. 10% — это фрагменты оружия,— 
сказал адвокат.— Но мы такой исход 
прогнозировали. Как из этого дела 
было выйти иначе? Будь вы судьей, 
какое бы решение вы приняли? Че-
ловек отбыл год с лишним под аре-
стом, кто-то должен быть наказан, 
и так далее. Это соломоново реше-
ние, очень мудрое. Прокуратура, ско-
рее всего, приговор обжалует, пото-
му что у них есть приказ — оправ-
дательные приговоры они обязаны 
обжаловать». «На данном этапе я до-
волен приговором,— сказал сам го-
сподин Дмитриев, который приехал 
в суд с вещами для отбытия в коло-
нию.— Посмотрим, еще борьба бу-
дет длинная. Я полагаю, прокурату-
ра не очень согласна, но поживем — 
увидим, дайте в себя прийти».

Один из координаторов группы 
поддержки господина Дмитриева 
журналист Виктория Ивлева заявила 

”
Ъ“, что «торжество правосудия» на-

ступит в момент, «когда Наташа (при-
емная дочь Дмитриева, в настоящее 
время находится у своих родственни-
ков.— 

”
Ъ“) вернется к папе». Госпожа 

Ивлева была готова к обвинительно-
му приговору: «Все могло повернуть-
ся в другую сторону с тем же успехом. 
Я считаю, что это решение суда спра-
ведливо, но мы не знаем, с чем оно 
связано — с общественным воздейст-
вием или с тем, что судья руководство-
валась здравым смыслом и законом».

Господин Рачинский признателен 
всем, кто оказал поддержку Юрию 
Дмитриеву: «Это знак, что есть гра-
жданское общество. Мы вступаем не 
против государства, мы выступаем 
против нарушения прав людей, кото-
рые случаются в любом государстве 

— в нашем, к сожалению, чаще, чем в 
некоторых других. Сегодня идет дав-
ление не только на 

”
Мемориал“, но и 

на очень многие общественные орга-
низации. Имеется тенденция свести 
всю палитру мнений к одному 

”
пра-

вильному“, а это тенденция чрезвы-
чайно тревожная, не сулящая ниче-
го хорошего».

Исполнительный директор между-
народного «Мемориала» Елена Жемко-
ва надеется, что Юрий Дмитриев, об-
наруживший в Карелии ряд массовых 
захоронений расстрелянных в пери-
од сталинского террора, вернется к 
исследовательской работе: «Он отдал 
всю жизнь сохранению памяти, ро-
зыску свидетельств. Конечно, он пе-
режил тяжелейшие испытания. Cуд 
дал ему право на реабилитацию, и 
этот процесс, конечно, должен состо-
яться,— сказала госпожа Жемкова в 
интервью 

”
Ъ“.— Ведь это были очень 

гнусные обвинения, которые отража-
ются на репутации человека. Каким 
бы человек ни был сильным и креп-
ким, это не может не травмировать 
его. Я очень надеюсь, что справедли-
вость восстановится и в отношении 
его приемной дочери, которая, как мы 
знаем, его очень любит. Травма была 
нанесена и ей. Я не знаю, насколько 
возможно восстановить все, что было 
разрушено,— весь этот ужасный год 
никто не вычеркнет из жизни».

Юрий Дмитриев был арестован 
в декабре 2016 года. Суд начался в 
июне 2017 года. 28 января 2018 года 
Юрий Дмитриев был отпущен из СИ-
ЗО под подписку о невыезде. До это-
го экспертиза не выявила признаков 
порнографии в снимках приемной 
дочери обвиняемого, но суд тем не 
менее направил историка в Москву 
на комплексную судебную экспер-
тизу в институте им. Сербского, ко-
торая подтвердила его вменяемость 
и неопасность для общества.

Георгий Чентемиров,  
Алексей Смирнов,  
Петрозаводск;  
Анастасия Курилова

«Посмотрим, еще борьба 
будет длинная»
Юрий Дмитриев остается на ограниченной свободе

За два месяца до объявления 
кампании по выборам мэра  
Москвы у оппозиционных пар-
тий нет очевидных кандидатов 
на этот пост. Федеральное руко-
водство «Яблока» решило про-
вести праймериз, хотя глава мо-
сковского отделения Сергей 
Митрохин уже готов к выдвиже-
нию и агитационной кампании. 
В КПРФ же ситуация обратная: 
столичный горком во главе  
с Валерием Рашкиным объявил 
праймериз, хотя решения о выд-
вижении кандидатов в Москве 
традиционно принимаются лишь 
с подачи руководства ЦК.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава москов-

ского горкома КПРФ, депутат Госду-
мы Валерий Рашкин, бюро горко-
ма решило провести праймериз, на 
которых будет определен кандидат 
на выборах мэра Москвы (пройдут 
9 сентября). По его словам, «проце-
дура праймериз будет обсуждаться 
после майских праздников», в спи-
ске 11 кандидатов. Среди них сам 
Валерий Рашкин, депутат Госдумы 
Денис Парфенов, экс-депутат Госду-

мы Вадим Кумин (считался одним 
из спонсоров КПРФ), депутат Мос-
гордумы Елена Шувалова. Денис 
Парфенов сказал 

”
Ъ“, что благода-

ря праймериз возможна интерес-
ная, живая дискуссия: «Это возмож-
ность демократично провести голо-
сование». Голосование будет прово-
диться и в интернете, и офлайн, па-
раметры уточняются. Предложения 
по праймериз Валерий Рашкин на-
правил в президиум ЦК.

Выборы в Москве, в том числе для 
КПРФ, сопоставимы по важности с 
федеральной кампанией. Источник 

”
Ъ“ в руководстве партии ранее гово-

рил, что вопрос с подбором кандида-
тур будет решаться позднее. Денис 
Парфенов напомнил, что «выдвига-
ется кандидат на партийной конфе-
ренции, а результат праймериз бу-
дет аргументом для партийной ор-
ганизации». Источники 

”
Ъ“ в пар-

тии считают, что для Валерия Раш-
кина важно не столько продемон-
стрировать определенные результа-
ты на праймериз, сколько продол-
жать работу так, как он видит. При-
чем для политической судьбы гла-

вы горкома может быть важнее сле-
дующая конференция: она пройдет 
в декабре и будет посвящена пере-
выборам руководства московского 
отделения. Для Валерия Рашкина, в 
мае 2017 года сдавшего пост зампре-
да ЦК по оргвопросам, ее исход точ-
но не предопределен, полагают собе-
седники 

”
Ъ“. Напомним, что именно 

Валерий Рашкин в качестве секрета-
ря ЦК с 2004 по 2013 год занимался 
оргработой. Как куратор орготдела, 
он занимался разгоном столичного 
отделения КПРФ в 2009 году, которое 
вступило в конфликт с руководст-
вом партии. После этого ему довери-
ли возглавить московский горком, а 
позднее повысили до зампреда ЦК.

Сегодня бюро «Яблока» подведет 
итоги участия в президентских вы-
борах и наметит планы на ближай-
шие кампании, в том числе в Мо-
скве. Лучший результат в поддержку 
своего кандидата «яблочники» полу-
чили в Петербурге (3,18%), второй — 
в Москве (3,17%). Лидер столичного 
«Яблока» Сергей Митрохин, который 
возглавлял партию с 2008 по 2015 
год, фактически начал кампанию по 

выдвижению в столице. В москов-
ской штаб-квартире «Яблока» уже вы-
ложен тираж его буклета с фото, сло-
ганом («Служу москвичам»), биогра-
фией, достижениями (защита парко-
вых зон от сноса, блокировка точеч-
ной застройки и др.) по годам и по 
округам столицы, программой и об-
ещаниями. «Сергей Митрохин при-
ступил к агитации, но бюро скло-
няется к тому, чтобы кандидат в мэ-
ры Москвы был выдвинут по итогам 
внутрипартийных праймериз»,— 
сказал 

”
Ъ“ зампред партии Николай 

Рыбаков. «Честно говоря, ничего не 
знаю о праймериз, какая там будет 
процедура,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Митрохин.— Мне кажется эта затея 
сомнительной. По уставу кандида-
та в мэры выдвигает региональная 
конференция, претендентов всегда 
несколько, из которых делегаты вы-
бирают одного,— это и есть прайме-
риз». По уставу «Яблока» кандидат в 
мэры должен быть согласован с фе-
деральным бюро. «Процедура согла-
сования мне понятна, а праймериз 
— это не уставная процедура»,— под-
черкивает господин Митрохин.

Процедуру проведения прайме-
риз бюро утвердит 27 апреля. А до 
этого предстоит обсуждение пра-
вил, в том числе в московском от-
делении. Николай Рыбаков пола-
гает, что в праймериз могут участ-
вовать и беспартийные, которые 
подпишут «меморандум» из десяти 
пунктов «яблочной» «политической 
альтернативы» (переход от автори-
тарной системы власти к реальной 
демократии, отказ от милитариза-
ции страны, признание присоеди-
нения Крыма «аннексией»). По сло-
вам господина Рыбакова, партия 
не возражает, если в праймериз по-
участвует Дмитрий Гудков. Прав-
да, тот уже инициировал собствен-
ные праймериз и объявил о прове-
дении 14 апреля московского муни-
ципального съезда.

По словам депутата Тимирязев-
ского района Юлии Галяминой (со-
председатель незарегистрирован-
ной Партии 5 декабря), главы муни-
ципалитетов планировали провести 
15 апреля конгресс независимых му-
ниципальных депутатов, чтобы раз-
работать правила праймериз для оп-

ределения единого кандидата от де-
мократических сил. К участию при-
глашали и «Яблоко» (ответа не было). 
Господин Гудков был уведомлен о 
конгрессе 1 апреля и взял паузу до 9 
апреля, утверждает госпожа Галями-
на: «Однако в среду, 4 апреля, заявля-
ет свой собственный съезд на день 
раньше нашего конгресса, который 
теперь теряет смысл».

Николай Рыбаков не видит необ-
ходимости в едином кандидате от де-
мократов: «Чем больше кандидатов 
участвуют в первом туре, тем больше 
вероятность второго». При этом оп-
поненты мэра рассчитывают на под-
писи депутатов-единороссов, как 
это было в 2013 году, когда они помо-
гли пройти муниципальный фильтр 
Алексею Навальному. «Был приказ 
— и они дали подписи всем, точно 
так же прикажут и теперь,— уверен 
Сергей Митрохин.— Куда они де-
нутся: если не зарегистрируют Гуд-
кова или Митрохина, то будет скан-
дал, акции протеста, а мэр Собянин 
очень щепетилен в этом вопросе».

Виктор Хамраев,  
Лиза Миллер

Москвичи отходят от партийной линии
Как праймериз в Москве влияют на судьбу столичных лидеров КПРФ и «Яблока»

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, позволяющий 
судебным приставам ограничи-
вать доступ к интернет-ресурсам 
за отказ удалять сведения, поро-
чащие честь и достоинство гра-
жданина. Авторы проекта уве-
ряли, что он поможет «защитить 
граждан» от распространения о 
них в интернете «ложной» инфор-
мации. В ответ депутат Госдумы 
от ЛДПР Сергей Иванов предло-
жил ко второму чтению расши-
рить сферу применения законо-
проекта и защитить граждан еще 
и от того, что пишут «на заборах, 
на стенах подъездов, в лифте».

Законопроект, авторами которо-
го выступили несколько депутатов-
единороссов во главе с председате-
лем комитета по безопасности Ва-
силием Пискаревым, был внесен в 
Госдуму всего лишь в понедельник. 
Вчера его уже поддержали в первом 
чтении. По нему судебные приста-
вы смогут выносить постановление 
об ограничении доступа в сети к све-
дениям, которые порочат граждан и 
юрлиц, если распространивший их 
автор не удалит информацию само-
стоятельно. Исполнять постановле-
ние будет Роскомнадзор. 

Представляя проект, Василий Пи-
скарев настаивал, что его разработ-
ка была «обусловлена необходимо-
стью устранения имеющегося про-
бела в законодательстве». Он пообе-
щал, что законопроект «реально за-
щитит граждан, предпринимателей, 
юридических лиц и вообще всех по-

страдавших от распространения в 
интернете клеветнической, лож-
ной, порочащей и не соответству-
ющей действительности информа-
ции». При этом в пояснительной за-
писке статистика подобных случаев 
не приводилась. Ранее господин Пи-
скарев, отвечая на соответствующий 
вопрос 

”
Ъ“, говорил, что обнародует 

ее на пленарном заседании, однако 
вчера ничего не сделал. 

Усомнился в том, что реальны-
ми бенефициарами законопроек-
та являются рядовые граждане, де-
путат Госдумы от ЛДПР Сергей Ива-
нов: «Мы знаем случаи, когда был 
опубликован в сети интернет заме-
чательный фильм, по которому по-
том было много судебных реше-
ний, и действительно, эта информа-
ция не удалена». Он поинтересовал-
ся, почему сфера применения зако-
на будет «такой узкой» — только ин-
тернет: «Сведения, порочащие репу-
тацию деловую и достоинство, очень 
часто встречаются на заборах, на сте-
нах подъездов, в лифте. Вы не плани-
руете ко второму чтению расширить 
применение данного законопроекта 
и за счет средств авторов подобные 
меры реализовать на практике?»

Авторы законопроекта ответили 
всерьез. «Вообще-то законопроект не 
ставил целью обеспечить чистоту на 
заборах, извините»,— сказал первый 
зампред комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Эрнест 
Валеев. Василий Пискарев попросил 
господина Иванова «показать забор, 
на который смотрят десятки или сот-

ни миллионов людей». И добавил: «Вот 
если такой забор будет обнаружен, тог-
да можно подумать про забор».

Сергей Иванов продолжал крити-
ковать инициативу: «Коллеги, вы под-
умайте, что по этой теме будет уда-
ляться только та информация, кото-
рая заведомо приятных людей в ка-
вычках будет просто-напросто выго-
раживать». Депутат напомнил, что в 
Уголовном кодексе есть статья о кле-
вете: «Не нравится— докажите, что 
это клевета, и тогда разбирайтесь с че-
ловеком. Здесь это просто-напросто 
наступление на свободу информа-
ции, а никакая не защита решения су-
да, поскольку вы это в принципе обес-
печить не сможете». 

Отметим, что юридической кри-
тике подверг инициативу и комитет 
по информполитике (как соиспол-
нитель). В их заключении, в частно-
сти, говорится, что судебные при-
ставы должны действовать на ос-
новании решения суда. Но поправ-
ки депутатов не содержат ссылок на 
необходимость судебных решений 
для ограничения доступа к инфор-
мации. Были замечания и у право-
вого управления Госдумы. В его за-
ключении, например, отмечается, 
что необходимо дополнительно об-
судить новеллу законопроекта, кото-
рой предлагается сведения, пороча-
щие честь и достоинство, вносить в 
реестр запрещенной к распростра-
нению в РФ информации. По их мне-
нию, так происходит не всегда. 

Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

Блокировку в сети  
порочащих сведений принимают 
в ускоренном режиме
Думская оппозиция предлагает включить в проект  
заборы и лифты

Как стало известно ”Ъ“, СКР  
начал расследование крупно-
го хищения средств Миноборо-
ны, выделенных для создания 
наземного сегмента комплекса 
ГЛОНАСС. В материалах уголов-
ного дела речь идет о не установ-
ленных пока сотрудниках, рабо-
тающих в АО «Информационные 
спутниковые системы имени Ре-
шетнева» (ИСС) и научном цент-
ре прикладной электродинамики 
(НЦПЭ). По версии СКР, при вы-
полнении госконтракта на закуп-
ку 200 микросхем было потраче-
но 84,8 млн руб. при их реальной 
стоимости около 500 руб.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело о 

хищении средств Минобороны РФ 
находится в производстве Главного 
управления по расследованию осо-
бо важных дел Следственного ко-
митета, а его оперативное сопро-
вождение осуществляют сотрудни-
ки ФСБ. Фабула расследования свя-
зана с выполнением госконтракта, 
заключенного 19 декабря 2012 года 
военным ведомством и ИСС (круп-
нейший производитель автома-
тических космических аппаратов 
гражданского и специального на-
значения). В служебных докумен-
тах этот договор фигурирует под 

№1329/3к/2012/ДРГЗ, и в нем Мино-
бороны выступает заказчиком ра-
бот, а ИСС — исполнителем.

Общая сумма контракта составля-
ет 12,5 млрд руб.— именно во столь-
ко оценивается проведение опытно-
конструкторских работ по развитию 
«наземного сегмента космического 
комплекса системы ГЛОНАСС». Как 
следует из материалов дела, ИСС в 
числе прочих работ должна была со-
брать и передать министерству «уни-
фицированный цифровой прием-
ник», который впоследствии пред-
полагалось установить на «наземной 
станции контроля и управления».

Как установило следствие, в ок-
тябре 2014 года привлеченные к ис-
полнению этого заказа сотрудни-
ки ИСС, НЦПЭ (предприятие ради-
оэлектронной промышленности), 
а также компаний из Санкт-Петер-
бурга ООО «НПЦ Штандарт» и ООО 
«Эпсилон», вступили в преступный 
сговор, направленный на хищение 
бюджетных средств, выделенных в 
рамках исполнения госконтракта. 
По данным следствия, сообщники в 
2015 году заключили договоры о по-
купке у «Эпсилона» 200 микросхем, 
необходимых для унифицирован-
ного цифрового приемника. Компа-
ния поставила товар и получила на 

свой счет 84,87 млн руб. Между тем, 
по данным следствия, таможенная 
стоимость закупленных микросхем 
составляла лишь 484,33 руб. В ито-
ге микросхемы были вмонтирова-
ны в оборудование станции контр-
оля, а полученные деньги, как счита-
ют в СКР, оказались на счетах фирм, 
подконтрольных предполагаемым 
участникам хищений.

Ущерб от махинации следствие 
оценивает в размере более 84 млн 
руб., а действия не установленных 
пока фигурантов квалифицирует 
как мошенничество в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В 
рамках расследования уже проведе-
ны многочисленные обыски и выем-
ки, допрошены несколько менедже-
ров предприятий космической отра-
сли, в числе которых оказались ген-
директор ИСС Николай Тестоедов и 
его сын, а также глава НЦПЭ Сергей 
Щесняк и главный конструктор сис-
темы ГЛОНАСС Сергей Карутин. Все 
они проходят по делу свидетелями. 
Источники 

”
Ъ“ не исключают, что в 

деле могут появиться новые эпизо-
ды, а сумма предполагаемого ущер-
ба возрастет.

В ИСС и «Роскосмосе» от коммен-
тариев воздержались.

Владислав Трифонов

Копеечные микросхемы  
для ГЛОНАСС привели  
к многомиллионному делу
Подозреваемых в мошенничестве пока нет

Петрозаводский городской 
суд частично оправдал  
и частично освободил 
Юрия Дмитриева 
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ
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Другой американский 
источник 

”
Ъ“ назвал реше-

ние Москвы о высылке все-
го отдела политики «неспра-
ведливым». Помимо этого, 
по его словам, посол лишил-
ся своего личного перевод-
чика. Ранее СМИ сообщали, 
что в группу высылаемых 
дипломатов вошла пресс-се-
кретарь посольства США Ма-
рия Олсон.

Напомним, решение вла-
стей РФ о высылке американ-
ских дипломатов и закрытии 
американского генконсуль-
ства в Санкт-Пе тербурге ста-
ло ответом на аналогичные 
меры, объявленные 26 мар-
та Вашингтоном. Тогда адми-
нистрация Дональда Трампа 
в знак солидарности с Вели-

кобританией по «делу Скри-
паля» заявила о высылке 
60 российских дипломатов 
и закрытии генконсульства 
РФ в Сиэтле. При этом среди 
высылаемых впервые оказа-
лись и 12 сотрудников пред-
ставительства ООН. В интер-
вью 

”
Ъ“ посол США в Москве 

Джон Хантсман сказал тог-
да, что эти меры направлены 
в том числе и на «защиту аме-
риканских граждан от шпи-
онажа со стороны России». 
По его словам, среди выслан-

ных было много сотрудни-
ков российских спецслужб.

Бывший посол РФ в США, 
первый зампред комитета Со-
вета федерации по междуна-
родным делам Сергей Кисляк 
в беседе с 

”
Ъ“ назвал объяв-

ленные Вашингтоном меры 
«беспрецедентными» и «край-
не неумными». «Американцы 
получили зеркальный ответ. 
Их дипломатической маши-
не у нас в результате работать 
легче не стало. И кто выиграл 
от всего этого? Это политиче-

ское позерство, которое в ко-
нечном счете аукнется и для 
американских интересов то-
же»,— убежден он.

При этом источники 
”
Ъ“ 

в госструктурах РФ завери-
ли: все высланные из России 
американцы «на самом деле 
работали в ЦРУ, АНБ и раз-
ведывательном управле-
нии Министерства обороны 
США». В Госдепартаменте это 
отрицают.

Представитель Госдепа Хи-
зер Науэрт назвала объявлен-

ные российской стороной ме-
ры «неоправданными». Одна-
ко, как заявил пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков, Москва не согласна 
с такой формулировкой: «Рос-
сия была вынуждена пред-
принять шаги в ответ на те не-
дружественные, неконструк-
тивные, незаконные дейст-
вия, в данном случае связан-
ные с высылкой наших ди-
пломатов и закрытием кон-
сульского учреждения, совер-
шенные Вашингтоном».

По словам же Хизер Нау-
эрт, Россия ведет себя в ситу-
ации с «делом Скрипаля» как 
жертва, хотя таковой не яв-
ляется. Вместе с тем в Госде-
пе дали понять, что Москва 
может направить в Вашин-
гтон и Нью-Йорк новых ди-
пломатов взамен выслан-
ных. Источник 

”
Ъ“ в МИД РФ 

подтвердил, что и американ-
ская сторона вправе запро-
сить аккредитацию на но-
вых людей.

Елена Черненко

Американский посол 
остался без переводчика

Как стало известно ”Ъ“, двое уже осужденных фигурантов уголовного 
дела о хищении комплекса зданий у ОАО «Квант-Н», ранее работавше-
го в интересах космической промышленности, стали фигурантами но-
вого расследования. Бывшие гендиректора «Квант-Н» Андрей Гришин 
и ООО «Темперанс» Станислав Коренков подозреваются в причастно-
сти к выводу из ОАО почти 500 млн руб. и хищении кредита Альфа-бан-
ка на 900 млн руб. Таким образом, условно-досрочное освобождение, 
на которое в самом скором времени могли рассчитывать осужденные, 
видимо, не состоится.

Новые эпизоды в деле бывшего руководства ОАО «Квант-Н», 100% акций ко-
торого принадлежат государству, и действовавших с ним в сговоре коммерсан-
тов были выявлены следствием еще в то время, когда в Останкинском суде сто-
лицы проходил процесс по их первому делу. Напомним, приговор пятерым фи-
гурантам дела о хищении в 2012 году комплекса зданий у станции метро «Алек-
сеевская», где теперь размещается огромный бизнес-центр, был вынесен в фев-
рале нынешнего года. Причем свидетелями по нему проходили помощник 
президента России по вопросам военно-технического сотрудничества, быв-
ший глава управления делами президента Владимир Кожин и экс-глава Роси-
мущества, ныне депутат Госдумы Юрий Петров. Бывший помощник послед-
него Александр Нистратов, проживающий сейчас в США, считается правоох-
ранителями организатором аферы и был объявлен в международный розыск.

По данным источников 
”
Ъ“, именно из дела Александра Нистратова следст-

венный департамент МВД выделил в отдельное производство еще несколько 
эпизодов в отношении уже осужденных бывшего гендиректора ОАО «Квант-
Н» Андрея Гришина, экс-гендиректора ООО «Темперанс» Станислава Коренко-
ва и «иных лиц». Как полагают в правоохранительных органах, незаконное от-
чуждение из государственной собственности акций ОАО «Квант-Н» в пользу 
ООО «Темперанс» (следствием которого и стало хищение комплекса зданий) 
было лишь первым этапом многоходовой аферы, затем последовали новые 
хищения.

В частности, в материалах расследования говорится, что, получив возмож-
ность осуществлять финансово-хозяйственные функции в «Квант-Н», участ-
ники преступной группы в 2013–2015 годах заключили между этой организа-
цией и целым рядом фирм-однодневок множество договоров на проведение 
строительно-монтажных, изыскательских и других работ на общую сумму бо-
лее 250 млн руб. В результате проведенных строительных экспертиз было уста-
новлено, что на самом деле эти работы не выполнялись, а денежные средства 
ОАО таким образом были похищены.

Кроме того, считают правоохранители, в том же 2013 году руководство 
«Квант-Н» заключило с ООО «Темперанс» договор займа, перечислив фирме 
Станислава Коренкова 260 млн руб. По версии правоохранителей, возвращать 
эти деньги последний изначально не планировал и распорядился ими в ин-
тересах организаторов преступной группы. В обоих случая в действиях фигу-
рантов следствие усматривает признаки мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Отметим также, что в 2016 году по иску нового руководства «Квант-Н» Арби-
тражный суд Москвы обязал ООО «Темперанс» вернуть полученные 260 млн 
руб. Однако взыскать эту сумму истцу так и не удалось, а в марте нынешнего 
года ООО «Темперанс» было признано банкротом. Между тем, считают силови-
ки, ООО никогда не располагало активами и, по сути, являлось «технической 
фирмой», которую «руководители и участники преступного сообщества ис-
пользовали для выполнения своих замыслов».

Материалы еще об одном преступном эпизоде — хищении кредитных 
средств Альфа-банка, по данным 

”
Ъ“, сейчас находятся в УВД по Северо-Вос-

точному округу Москвы. Как следует из фабулы дела, в августе 2014 года ООО 
«Темперанс» получило в банке кредит в размере более 900 млн руб. По версии 
правоохранителей, Станислав Коренков, понимая, что его неплатежеспособ-
ной организации таких денег не дадут, вступил в сговор с тогдашним генди-
ректором «Квант-Н» Русланом Шаровым. В итоге в залоге у Альфа-банка оказа-
лись более 20 зданий и нежилых помещений, принадлежащих ОАО. В марте 
прошлого года Арбитражный суд Москвы взыскал с ООО «Темперанс» в пользу 
Альфа-банка почти 1 млрд руб., однако у структуры Станислава Коренкова та-
ких денег не было, и кредитное учреждение попыталось «взыскать путем про-
дажи с публичных торгов» принадлежащие «Квант-Н» здания. Однако в этом 
банку было отказано: договор залога суд счел ничтожной сделкой.

Нужно отметить, что в материалах расследования не раз указывалось, что 
все махинации осуществлялись членами преступного сообщества, поэтому 
источники 

”
Ъ“ не исключают, что новые эпизоды будут объединены в одно 

дело, а фигурантам предъявят обвинение по 210-й статье УК РФ. Как бы то ни 
было, события пока развиваются таким образом, что вместо условно-досроч-
ного освобождения, на которое вскоре могли рассчитывать осужденные Ста-
нислав Коренков (получил 5,5 года) и Андрей Гришин (3,5 года), им придется 
вновь встретиться со следователями на допросах. 

Бывший адвокат Станислава Коренкова Андрей Суров заявил 
”
Ъ“, что на-

прямую закон не связывает возникновение права на условно-досрочное осво-
бождение со вновь возбужденным уголовным делом. «Впрочем, правоохрани-
тельные органы в любой момент могут придать осужденному статус подозре-
ваемого и ходатайствовать о мере пресечения по новому уголовному делу»,— 
добавил защитник.

Адвокат Андрея Гришина Алексей Петров заявил 
”
Ъ“, что не видит основа-

ний для того, чтобы инкриминировать его клиенту участие в преступном со-
обществе. «Вопросы, касающиеся обоснованности расходов на ремонтные ра-
боты и прочие услуги, длительное время являются предметом спора между 
прежним и нынешним менеджментом и находятся в сфере гражданско-пра-
вового регулирования,— отметил господин Петров.— Что же касается займов 
от имени 

”
Квант-Н“, то они выдавались только по письменному указанию ак-

ционеров».
Олег Рубникович

К украденной 
недвижимости 
приплюсовали кредит
В отношении осужденных за хищение 
комплекса зданий у ОАО «Квант-Н» 
начато новое расследование

Могут ли служить свидетельст-
вом опьянения водителя лишь 
результаты освидетельство-
вания, или суд вправе решить, 
что человек за рулем был пьян, 
и на основании других доказа-
тельств. Спор об этом вчера раз-
горелся в Конституционном суде 
(КС). Минюст, Генпрокурату-
ра и Госдума считают, что су-
дьи должны иметь возможность 
использовать разные мето-
ды подтверждения употребле-
ния алкоголя, включая показа-
ния свидетелей. Представители 
президента РФ и правительства 
говорят о необходимости внесе-
ния изменений в УК.

Ивановский облсуд направил за-
прос в КС с просьбой рассмотреть 
конституционность ст. 264 УК, 
предполагающей уголовное нака-
зание для водителей (в том числе 
пьяных), по вине которых случи-
лось ДТП. Поводом стало дело жи-
теля Иваново Сергея Журавлева. 
Он скрылся с места аварии, в кото-
рой погибли люди, но явился с по-
винной через год, когда уже невоз-
можно было провести проверку на 
опьянение. Суд первой инстанции 
приговорил господина Журавле-
ва к лишению свободы, собрав до-
казательства, подтверждающие не-
трезвую езду: видео, на котором во-
дитель за рулем пьет шампанское, 
свидетельские показания, кас-
совые чеки на покупку алкоголя 
и другое (

”
Ъ“ рассказывал об этом 

19 марта 2018 года). Адвокаты обви-
няемого обжаловали приговор, де-

ло дошло до Верховного суда (ВС), 
затем вернулось в президиум Ива-
новского облсуда, который и обра-
тился в КС за разъяснением.

Полпред Госдумы в КС Татьяна Ка-
саева обратила внимание на форму-
лировку ст. 264 УК, прямо не запре-
щая суду использовать «иные спосо-
бы» определения состояния опьяне-
ния, а не только результаты освиде-
тельствования: «Не исключается воз-
можность использования любых до-
казательств, но каждое из них под-
лежит оценке с точки достоверно-
сти». Ее поддержала представитель 
Минюста в КС Мария Мельникова: 
«Судья, прокурор, следователь оце-
нивает все доказательства по сово-
купности, и никакие из них не име-
ют заранее установленной силы». 
Представитель Генпрокуратуры Та-
тьяна Васильева говорила, что «фор-
мальный подход» к определению 
состояния опьянения (только на ос-
нове результатов освидетельствова-
ния) стимулирует нарушителей по-
кидать место ДТП, чтобы уйти от бо-
лее серьезного наказания, ведь пья-
ный водитель, следует из 264-й ста-
тьи, получает больший срок по срав-
нению с трезвым. Она также сосла-
лась на резолюцию комитета мини-
стров Совета Европы 1973 года, в ко-
торой сказано, что национальное за-
конодательство должно обеспечи-
вать невозможность водителя как 
отказаться, так и уклониться от про-
верки. Госпожа Васильева отмети-
ла, что Генпрокуратура ранее пред-
лагала включить в постановление 
пленума ВС пункт, разрешающий 

судьям использовать любые дока-
зательства пьяного вождения, если 
нет возможности проведения осви-
детельствования, но в ВС идею не 
поддержали. «Практика складывает-
ся неоднозначная, необходимо вно-
сить изменения в УК»,— резюмиро-
вала Татьяна Васильева.

Представитель правительства 
в КС Михаил Барщевский говорил 
о том, что медицинское освидетель-
ствование необходимо. «Объектив-
ная сторона преступления по 264-й 
статье — это нарушение ПДД, труп 
и пьяный водитель,— говорил он.— 
Труп как устанавливается? Только 
на основе медицинского документа. 
Аналогично должно подтверждать-
ся и состояние опьянения — изме-
рительным прибором». Свидетели, 
говорил он, могут ошибаться: по-
краснение лица, к примеру, может 
быть следствием приступа гиперто-
нии, а неровная походка — постава-
рийного стресса. Но даже засвиде-
тельствованный факт употребления 
алкоголя мало о чем говорит, отме-
тил господин Барщевский: одина-
ковая порция спиртного влияет по-
разному на людей весом 60 и 120 кг, 
важна именно концентрация алко-
голя в крови, определяемая врачом. 
При этом сложившуюся практику, 
когда водители намеренно скрыва-
ются с места ДТП, чтобы избежать су-
рового наказания, Михаил Барщев-
ский назвал нехорошей: «Решать 
проблему надо с помощью людей, 
ответственных за дорожное движе-
ние. Пускай ищут виновных». 

Полпред президента в КС Миха-
ил Кротов говорил о том, что води-
тель может покинуть место аварии 
по различным причинам — из-за 
паники, «спешки в роддом» — ни 
одна из них не может автоматиче-
ски приравниваться к отказу от ос-
видетельствования. «Территория 
обширна, не всегда можно доста-
вить человека в медучреждения,— 
продолжил он.— Но даже подтвер-

ждение факта состояния опьянения 
не означает, что водитель был пьян 
именно в момент ДТП». С другой 
стороны, отметил господин Кро-
тов, реальна ситуация, когда осви-
детельствование не показало содер-
жания алкоголя, но следствие обла-
дает набором других доказательств. 
Случай Сергея Журавлева говорит, 
что УК нужно корректировать, вве-
дя, в частности, уголовную ответст-
венность за оставление места ДТП, 
считает господин Кротов.

О решении КС будет объявлено 
в течение месяца.

Иван Буранов

«Практика складывается неоднозначная»
Конституционный суд решит, что считать доказательством пьянства за рулем

Одинаковая порция спиртного  
влияет по-разному на людей весом 
60 кг и 120 кг, важна именно  
концентрация алкоголя в крови,  
определяемая врачом

В Госдепе сочув-
ствуют послу США 
в Москве Джону  
Хантсману — 
 после высылки 
его переводчика 
и всего политиче-
ского отдела по-
сольства работать 
ему будет крайне 
непросто

К О Н Т Е К С Т Ю Л И И  С К Р И П А Л Ь  П Р О Т Я Н У Л И  Р У К У  М О С К В Ы

Посольство РФ в Лондоне предложило 
 консульскую помощь Юлии Скрипаль — 
 дочери экс-сотрудника ГРУ Сергея Скрипа-
ля, которая 4 марта вместе с отцом стала 
жертвой покушения с использованием 
нервно-паралитического вещества. МИД 
Великобритании, несмотря на уверенность 
в том, что отравление было организовано 
российскими спецслужбами, передал ад-
ресату предложение посольства. «Госпожа 
Скрипаль сама может решать, принимать 
ли это предложение, и если да, то когда. 

Однако на нынешний момент она этого 
не сделала»,— заявили в МИДе.

Активность дипломатов связана с тем, 
что вчера были опубликованы первые 
слова Юлии Скрипаль после отравле-
ния (при этом россиянка пояснила, что 
в сознание пришла еще неделю назад). 
«Мое состояние улучшается с каждым днем. 
Я благодарна за проявленный ко мне ин-
терес и за многочисленные сообщения 
с пожеланием выздоровления»,— говорится 
в сообщении, опубликованном от имени 

госпожи Скрипаль Скотленд-Ярдом. А вот 
политически значимых заявлений она не 
сделала. «Надеюсь, что вы будете уважать 
мою частную жизнь и частную жизнь моей 
семьи в период моего выздоровления»,— 
попросила она.

При этом телеканал «Россия 1» опу-
бликовал аудиозапись разговора Юлии 
Скрипаль со своей двоюродной сестрой 
Викторией. Впрочем, телеканал пояснил, 
что подлинность пленки не подтверждена. 
Из разговора двух женщин следует, что 

состояние Юлии действительно улучшает-
ся — она готовится к выписке из больницы. 
Виктория, в свою очередь, делится планами 
прилететь в Лондон «в понедельник», на 
что Юлия якобы отвечает: «Тебе визу никто 
не даст». Посол РФ в Британии Александр 
Яковенко, комментируя это, заявил: дип-
миссия надеется, что родственница Юлии 
Скрипаль сможет приехать, диппредстави-
тельство же готово предоставить ей жилье, 
транспорт и услуги переводчика. Кирилл 
Кривошеев

с1

Э
М

И
Н

 Д
Ж

А
Ф

А
Р

О
В



6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 6 апреля 2018 №59   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 11,331 млрд руб. В 2018 
году (на 5 апреля) собрано 397 217 778 руб., помощь получи-
ли 555 детей. Мы организуем и акции помощи в дни нацио-
нальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
 «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг, 
 получил благодарность Президента РФ за большой вклад в бла-
готворительную деятельность и президентский грант на развитие 
Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Настя Горячева, 8 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
150 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 49 тыс. руб.

Дочка родилась в срок, врачи говорили, что она 
здорова. Но патронажная сестра обратила внимание 
на то, что у Насти дрожат руки и ноги. Обследование 
выявило у дочки повышенное внутричерепное дав-
ление. Лечение плохо помогало. В год Настя не сто-
яла, не ползала, ей поставили диагноз ДЦП. А в пол-
тора года у дочки случился первый судорожный при-
ступ. Затем такие приступы стали повторяться. Из-за 
этого Настю не берут на реабилитацию — боятся усу-
губить состояние. Нам согласились помочь в Инсти-
туте медтехнологий (ИМТ, Москва). Но оплатить лече-
ние мы не в силах: работает только муж, зарабатывает 
немного. Помогите! Наталья Горячева, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч-
ке нужно подобрать адекватную терапию, добиться 
стойкой ремиссии приступов. После этого начнем 
восстановительное лечение».

Соня Михайлова, 8 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 133 675 руб.

Дочке не было еще и года, когда ее в коме с запре-
дельно высоким уровнем сахара положили в боль-
ницу. Уколы инсулина не помогали, потому что та-
кой крохе ввести минимальную дозу лекарства труд-
но. Начались осложнения. После установки помпы 
нам стало намного легче контролировать течение 
болезни. Сейчас Соня чувствует себя неплохо, гото-
вится в сентябре пойти в первый класс. Но у нас за-
кончились расходные материалы к помпе, а поку-
пать их нет возможности. Пожалуйста, помогите! 
Анастасия Михайлова, Новгородская область
Заведующая эндокринологическим отделени-
ем Детской городской больницы №19 имени 
К.А. Раухфуса Елизавета Досовицкая (Санкт-Пе-
тербург): «Девочке необходимо продолжить помпо-
вую инсулинотерапию, которая помогает компенси-
ровать заболевание».

Алина Шеховцова, 6 лет, доброкачественное  
образование в области головы и лица,  
требуется операция. 249 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 285 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 36 тыс. руб.

Алина родилась с огромным темным пятном на 
левой половине головы и лица. Из роддома нас на-
правили к местному онкологу, но он советовал не 
трогать пятно. Я добилась направления в Мос кву. 
Профессор Рогинский диагностировал у дочки ги-
гантский пигментный невус — доброкачественное 
образование — и рекомендовал этапное хирургиче-
ское лечение. Алина перенесла уже шесть операций. 
Два года назад у нее стали появляться множествен-
ные невусы и на теле, но их пока удалять не будут, 
только наблюдать. Предыдущие операции нам про-
водили по госквоте, а сейчас, когда дочке предстоит 
очередной этап хирургии, госквоту уже не выдели-
ли. Пожалуйста, помогите нам оплатить операцию! 
Я не работаю, ухаживаю за детьми — младшей дочке 
полтора года. Живем на зарплату мужа, он работает 
электромонтером. Анастасия Родина, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Алине необ-
ходимо продолжать хирургическое лечение. Пла-
нируется удаление невуса в надбровной области 
с коррекцией формы брови и закрытием дефекта 
местными тканями».

Илья Андреев, 5 месяцев, врожденная  
левосторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 90 350 руб.
Внимание! Цена лечения 119 350 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 29 тыс. руб.

Сын родился с подвернутой левой стопой. Из род-
дома нас перевели в больницу и начали лечение — 
наложили гипсовую повязку, раз в месяц гипс меня-
ли. Когда его снимали, ножка была синей и отекшей. 
Через три месяца ортопед сказал, что гипсование не 
помогает, надо делать операцию. К тому времени 
я узнала, что есть эффективный способ лечения косо-
лапости — по методу Понсети — и обратилась в яро-
славскую клинику, где этот способ успешно приме-
няют. Илюшу готовы принять на лечение, но опла-
тить его мне не по силам — одна воспитываю троих 
сыновей. Анастасия Андреева, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Методом Понсети, че-
редуя этапные гипсования с щадящей хирургией, мы 
выведем стопу в правильное положение. Мальчик во-
время научится ходить и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Егор живет с мамой и бабушкой 
в Барнауле, ему скоро исполнит-
ся два года. Веселый, любопыт-
ный, жизнерадостный мальчишка — 
по виду и не скажешь, что у него 
проблемы со здоровьем. Но про-
блемы есть, и нешуточные: у Егора 
врожденное нарушение ритма сер-
дца — атриовентрикулярная блока-
да. Мальчику необходима срочная 
имплантация двухкамерного элек-
трокардиостимулятора. Такая опе-
рация не покрывается госквотой, 
а стоит дорого. Для Лизы, мамы 
Егора, воспитывающей сына в оди-
ночку, это совершенно неподъем-
ная сумма.

Лиза раньше работала в контактном 
центре мобильного оператора, а те-
перь вынуждена заниматься извозом. 
Она выходит из дома, заводит маши-
ну, получает первый за сегодняшний 
день заказ. Если в Москве или Петер-
бурге девушки-таксистки уже никого 
не удивляют, то в Барнауле кажутся ди-
ковиной, а некоторые пассажиры даже 
пугаются.

— О-о-о, что-то я боюсь. Пожалуй, 
я с вами не поеду,— говорит молодой 
мужчина, увидев Лизу за рулем.

— Это же предрассудки. Не бойтесь, 
я хорошо вожу, и стаж у меня прилич-
ный.

— Вы молодец,— говорит человек 
через 20 минут, выходя из машины.— 
Действительно, хорошо водите.

Лиза смотрит на купюры, оставлен-
ные пассажиром.

— Мне сегодня нужно Егору под-
гузники купить,— говорит она.— Они 
сильно подорожали, так что буду ездить, 
пока не наберется нужная сумма.

Второй заказ. Молодые влюбленные 
крепко держатся за руки. Лиза с любо-
пытством посматривает на них в зерка-
ло. Когда выходят из машины, повора-
чивается ко мне:

— Красивая пара, да? Мы с мужем 
 тоже в свое время считались красивой 
парой. Кто мог тогда подумать, что он 
бросит меня с больным ребенком?

Когда на 20-й неделе беременности 
Лиза проходила УЗИ, у плода обнару-
жили брадикардию — снижение часто-
ты сердечного ритма. И предположи-
ли врожденный порок сердца. Можно 

представить радость родителей, когда 
после рождения Егора полностью об-
следовали и не обнаружили никаких 
патологий. Но спустя год кардиограм-
ма в районной поликлинике показа-
ла нарушение ритма. С предваритель-
ным диагнозом «врожденная атриовен-
трикулярная блокада» — нарушение 
проведения электрического импуль-
са из предсердий в желудочки — Его-
ра направили в краевой медицинский 
центр. Там провели повторное обследо-
вание и подтвердили диагноз.

Когда Егору было полтора меся-
ца, в Барнаул приехали специалисты 
из Томского НИИ кардиологии. Лиза за-
писалась к ним на консультацию. Кар-
диологи сказали, что операция пока 
не требуется, нужно наблюдаться.

В феврале нынешнего года Егор с ма-
мой поехали в Томск на обследование. 
К тому времени малышу уже дважды при-
ходилось вызывать скорую: у него случа-
лись тяжелые приступы, вплоть до полу-
обморочных состояний. На этот раз Лизе 
сказали, что мальчику срочно требует-
ся операция — имплантация двухкамер-
ного электрокардиостимулятора (ЭКС).

И так случилось, что практически 
сразу же Лиза столкнулась еще с одним 
непростым испытанием:

— Я знала, что рано или поздно опе-
рация все равно потребуется, но муж 
надеялся, что все как-то само собой нор-
мализуется. Даже после того, как врачи 
заявили, что медлить больше нельзя, 

он утверждал, что и без операции все 
будет хорошо! Понятно, что ситуация 
тяжелая, что нужны большие деньги на 
поездки к врачам, на лечение, на уста-
новку кардиостимулятора. Когда я му-
жу сказала об этом, он закатил скандал. 
А потом и вовсе ушел от нас. Один раз за 
все это время позвонил, рассказывал, 
какая я плохая мать: бросаю ребенка, 
пока работаю в такси. Только Егор ведь 
не один остается, а с мамой моей.

Операция по установке ЭКС сто-
ит сотни тысяч рублей. Вы уже, конеч-
но, поняли, что у Лизы этих денег нет. 
У нее вообще, кроме сына, ничего нет. 
Квартира в Барнауле — не ее собствен-
ная, а знакомых, которые позволили 
там пожить бесплатно, только оплачи-
вая коммунальные услуги. Свой дом 
у Лизы с Егором в деревне, но жить вда-
ли от города им сейчас нельзя — вдруг 
срочно потребуется медицинская по-
мощь. Даже машина, на которой таксу-
ет Лиза, не ее — взята в аренду.

Все эти проблемы можно решить. Но 
вначале нужно решить первую и глав-
ную — починить сердце Егора. Друзья, 
давайте поможем этой семье!

Артем Костюковский,  
Алтайский край

Чем сердце успокоится
Егора Масколенко спасет  
имплантация кардиостимулятора

Из свежей почты

Награда российскому ученому
Борис Афанасьев вошел в число лучших трансплантологов Европы

В Лиссабоне (Португалия) 
состоялся 44-й конгресс 
Европейского общества 
по трансплантации кост-
ного мозга. Премия за до-
стижения в клинической 
медицине впервые вру-
чена российскому уче-
ному — директору петер-
бургского НИИ детской 
онкологии, гематологии 
и трансплантологии име-
ни Р.М. Горбачевой про-
фессору Борису Афанась-
еву. Его клиника признана 
одним из ведущих транс-
плантационных центров 
в Европе.

Европейское общество 
по трансплантации костно-
го мозга (European Society 
for Blood and Marrow Trans-
plantation, EBMT) насчи-
тывает в своих рядах 5047 
участников из 85 стран ми-
ра (не только Европы). НИИ 
имени Р.М. Горбачевой яв-
ляется членом ЕВМТ, а так-
же аккредитован Нацио-
нальной программой до-

норов костного мозга США 
(National Marrow Donor 
Program).

НИИ имени Р.М. Горбаче-
вой в России — давно при-
знанный лидер в трансплан-
тации костного мозга (ТКМ). 
В год здесь выполняется до 
400 различных видов ТКМ 
у детей и взрослых, а всего 
проведено около 3 тыс. ТКМ.

В приветствии прези-
дента EBMT Мохамада Мох-

ти (Mohamad Mohty) профес-
сору Афанасьеву говорится: 
«Для меня большая честь со-
общить Вам, что в знак при-
знания выдающегося вкла-
да в области трансплантации 
кроветворных стволовых 
клеток и неоценимого уча-
стия в деятельности EBMT 
правление Европейского об-
щества с радостью прису-
ждает Вам награду за мно-
гочисленные достижения 

в развитии трансплантации 
стволовых клеток. Несмо-
тря на сложную обстанов-
ку и о граниченные ресурсы, 
благодаря Вашей неустанной 
работе, энтузиазму, оптимиз-
му и мотивированной коман-
де за 25 лет Вам удалось со-
здать в Санкт-Петербурге (Рос-
сия) чрезвычайно успешную 
и признанную во всем мире 
программу по транспланта-
ции стволовых клеток, кото-
рая на данный момент стала 
одной из крупнейших в Ев-
ропе. Эта престижная на-
града в прошлом вручалась 
лишь небольшому числу ав-
торитетных специалистов, 
и я горд, что могу добавить 
Ваше имя к этому списку».

Русфонд поздравляет ко-
манду НИИ и Бориса Влади-
мировича Афанасьева с за-
служенной наградой.

Виктор  
Костюковский,  
специальный  
корреспондент  
Русфонда

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

У Егора уже дважды 
случались тяжелые 
приступы, вплоть 
до полуобморочных 
состояний 
ФОТО МАКСИМА ШЕРА

Почта за неделю 30.03.18–5.04.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 43
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

30 марта в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Ока» мы рассказали исто-
рию десятимесячного Его-
ра Ермилова из Рязанской 
области («Как быть с Его-
ром», Вера Шенгелия). 
У мальчика врожденный 
порок развития  спинного 

мозга — Spina bifida, нарушены процессы дефе-
кации и мочеиспускания, нет подвижности 
в  ногах. Егору требуется дорогое  обследование 
и наблюдение команды специалистов москов-
ской клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic). Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(658 317 руб.) собрана. Родители Егора благо-
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 30 марта 573 326 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Ока», 

«Брянск», «Мурман», «Тамбов», «Удмуртия», «Ир-
тыш», а также 164 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 79 детям 
на 54 383 093 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Егора Ермилова 
ждут в Москве 
в апреле
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Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «Нарушение ритма 
сердца у Егора обнаружили в год при прохождении планового обследования по месту жительства. 
Мальчику поставили предварительный диагноз ”врожденная атриовентрикулярная блокада“, позднее 
диагноз подтвердился. Мы наблюдаем Егора с полутора лет. Сейчас у него произошло резкое 
ухудшение состояния за счет прогрессирования блокады. Мальчику требуется срочная имплантация 
современного двухкамерного ЭКС и системы эпикардиальных электродов. Эта операция поможет 
нормализовать ритм сердца, избежать осложнений, опасных для жизни».

Стоимость операции 561 271 руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 31 тыс. руб.  
Не хватает 530 271 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Масколенко, пусть вас не смущает цена 
спасе ния. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечи-
слить в Рус фонд или на банковский счет мамы Егора — Елизаветы Васильевны Масколенко. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Помочь  
нельзя отказать
Адресная помощь —  
основа помощи программной

На всероссийской конференции «Адресная 
помощь: перспективы и правила», организо-
ванной порталом «Милосердие.ru» в Москве, 
собрались 150 представителей фандрайзин-
говых, корпоративных и частных благотвори-
тельных фондов из 15 регионов страны.  Общие 
сборы участников конференции составили 
в 2017 году около 5 млрд руб. 

Финансовая составляющая в благотворительно-
сти граничит с этической, как, может быть, ни в ка-
кой другой сфере деятельности. Вот ситуация с Кеме-
ровом: объявлять или не объявлять фондам немед-
ленные сборы для пострадавших и семей погибших 
на пожаре в «Зимней вишне», когда миллионы людей 
действительно хотят помочь? В условиях крупной фи-
нансовой поддержки государства и отсутствия сфор-
мулированных потребностей потенциальных полу-
чателей благотворительной помощи — конечно, нет: 
надо подождать. Несмотря на то что естественным же-
ланием сограждан откликнуться и поддержать кеме-
ровчан уже воспользовались мошенники. 

Это крайняя ситуация, но на вопрос, где поста-
вить запятую в предложении «Помочь нельзя отка-
зать», благотворительным фондам приходится отве-
чать ежедневно. Как решить, отказать или помочь 
просителю? Кому отказать нельзя? Что такое доста-
точная экспертиза документов в благотворительном 
фандрайзинге? Как добиться эффективного взаимо-
действия с региональными и федеральными чинов-
никами? В чем особенности программной (учрежде-
нию) и адресной (человеку) помощи? Какой может 
быть практика сотрудничества фондов в совместном 
ведении благополучателей? Каковы оптимальные 
критерии выбора клиник-партнеров? Как содейст-
вовать развитию высокотехнологичной медицины? 
Тем много, их и обсудили в дискуссиях конференции. 

Вот неожиданная, возникшая в конце прошло-
го года тема: Минздрав РФ в открытую стал проти-
водействовать благотворительным фондам, вплоть 
до банального давления на руководителей крупней-
ших клиник. Как деликатно отметила главный ре-
дактор портала «Милосердие.ru» Юлия Данилова, 
«в последнее время сектор столкнулся с критикой со 
стороны Минздрава». И вот уже клиники приоста-
навливают сотрудничество с фондами под нереали-
зованные чиновничьи обещания поставок расход-
ных материалов, госквот и препаратов. В результате 
в больницах выстраиваются драматические очере-
ди из десятков больных детей, например, с врожден-
ным пороком сердца, ожидающих эндоваскуляр-
ных операций,— это докторам не поставили в срок 
окклюдеры. И фонды не могут прийти на помощь: 
главврачи ее не принимают — боятся лишиться ра-
боты. Страдают дети, мучаются родители.

Общим стало мнение, что адресная помощь (че-
ловеку) и программная (развитие институтов) бу-
дут и впредь дополнять и развивать друг друга. При 
этом, как замечает Юлия Данилова, «адресная по-
мощь — это критерий истины для программной 
 деятельности». 

Совет всем, кто хочет помочь: делайте это через 
благотворительные фонды. Выберите приглянув-
шийся, изучите отзывы о нем и его отчетность в ин-
тернете. Не отправляйте деньги на личные карты 
просителей: с большой долей вероятности это мо-
шенники — одиночки или организованные в груп-
пы. Изучите список документов, которые требует 
от нуждающихся приглянувшийся вам фонд. Вот 
как эта процедура организована у нас, в Русфонде, 
который первым в стране еще два десятка лет на-
зад сделал адресную помощь основой деятельности. 
Обычно мы ждем от родителей фотографии ребен-
ка, а также семь документов: обращение по установ-
ленной форме, копию паспорта автора, справку о до-
ходах либо заключение местной соц защиты о мате-
риальном положении семьи, копии свидетельства 
о рождении ребенка и медицинского заключения, 
счет за лечение, копию отказа в помощи из орга-
нов соцзащиты или здравоохранения. Мы знаем на 
опыте, что экспертиза бывает настолько достаточ-
ной, насколько она убеждает жертвователя дать де-
нег фонду.

Владислав 
Дорофеев, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
БЮРО РУСФОНДА 
В МОСКВЕ  
И МОСКОВСКОЙ  
ОБЛАСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21645,42 (+325,87)
РТС 1253,47 (+13,08)
FTSE 100 7199,50 (+165,49)

DAX 30 12305,19 (+347,29)
DJIA* 24416,45 (+152,15)
NASDAQ Composite* 7083,44 (+41,33)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.04.18
Австралийский доллар 44,2902
Английский фунт 80,8763
Белорусский рубль** 29,3101
Датская крона* 94,8015

Доллар США 57,5796
Евро 70,5926
Индийская рупия*** 88,5057
Казахский тенге*** 18,0147

Канадский доллар 45,0897
Китайский юань* 91,3208
Норвежская крона* 73,7623
СДР 83,5808

Сингапурский доллар 43,8134
Новая турецкая лира 14,2920
Украинская гривна* 22,1014
Шведская крона* 68,5765

Швейцарский франк 59,8665
Японская иена*** 53,7700
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Для начала исполнения сделки 
по покупке китайской CEFC 14,2% 
акций «Роснефти» у QIA и Glencore 
за $9,1 млрд сроки вышли. Посколь-
ку первые платежи со стороны ки-
тайцев до 31 марта так и не начались, 
сделка теряет силу. Правда, сейчас ор-
ганизаторы активно рассказывают, 
что сделка на самом деле не сорва-
лась, что в Пекине на политическом 
уровне якобы решили ее все же дове-
сти до конца и закрыть и вот-вот все 
решится. Но к этой версии возникает 
масса вопросов.

Для начала совершенно непонят-
но, кто именно в CEFC будет сделку за-
крывать. Сейчас первое лицо компа-
нии Е Цзяньмин находится под след-
ствием, государственные институты 
санации забирают под свой контр-
оль различные активы конгломера-
та, а проверяющие проводят выем-
ки документов и аресты менеджеров 
компании. Сейчас становится понят-
но, что CEFC — это никакая не успеш-
ная компания, а пирамида.

Лучше всего путь компании и са-
мого Е Цзяньмина проследила Цзи 
Тяньцинь, звезда китайской рассле-
довательской журналистики, кото-
рая потратила весь прошлый год 
на огромный фичер о CEFC. Цензу-
ра удалила расследование с сайта 
Caixin, ведущего делового СМИ КНР, 
через пару часов после публикации, 
но копии текста уже активно гуля-
ют по сети. Из него выходит, что Е на-
учился пускать пыль в глаза сначала 
китайцам, а потом и иностранцам. 
Включая президента Чехии, который 
назначил Е своим советником. Доро-
гие самолеты в залог, сложные схе-
мы по покупке престижных офис-
ных зданий — в это вкладывались ос-
новные средства, которые позволяли 
Е строить имидж богатого китайско-
го бизнесмена. Другой талант Е — ма-
хинации с финансовой отчетностью, 
позволившие CEFC увеличить оборот 
в 700 раз с 2009 до 2016 года.

В статье Цзи Тяньцинь подроб-
но рассказана и история того, как 
Е искал деньги на сделку с «Роснеф-
тью» и как ему отказали все китай-
ские банки. Заслышав слово «Рос-
сия», банкиры сразу требовали за-
ключение юристов, которые совето-
вали им быть предельно аккуратны-
ми из-за санкций.

Допустим, китайское руководство 
решится выпустить на замену CEFC 
другого потенциального акционе-
ра для «Роснефти», используя один 
из «политических» банков или фон-
дов вроде Silk Road Fund. Сделано это 
будет явно как стратегическая инве-
стиция. И за такую услугу рано или 
поздно России придется отплатить. 
Ведь китайцы на эту сделку полити-
ческое добро никогда не давали, так 
что смотреть за репутацией контр-
агента — ответственность организа-
торов сделки. В этом заключается са-
мый интересный вопрос: как и поче-
му было решено, что CEFC — это со-
лидный покупатель для крупного па-
кета жемчужины российского ТЭКа?

обсудить 
kommersant.ru/12295

правила  
игры

Допустим, китайское 
руководство решится 
выпустить на замену 
CEFC другого потен-
циального акционера 
для «Роснефти»,  
за такую услугу рано 
или поздно России 
придется отплатить

проводит мимо китайской цензуры 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

«Автоспеццентру» не помогли чужие рецепты
Пришедший из «Рольфа» руководитель не задержался в дилерском холдинге
Как стало известно 

”
Ъ“, Виталий 

 Павловский, пришедший на пост гла-
вы автодилерской группы «Автоспец-
центр» (АСЦ) из «Рольфа» лишь в декаб-
ре 2017 года, с 4 апреля покинул пост 
вместе с частью приведенной им ко-
манды. Как рассказал 

”
Ъ“ господин 

Павловский, он намеревался ввести 
в АСЦ бизнес-практики с прежнего ме-
ста работы, но, говорят источники 

”
Ъ“ 

на рынке, они усугубили ситуацию 
в компании. Главной проблемой АСЦ 
на рынке по-прежнему считают высо-
кую долговую нагрузку.

Глава одного из крупнейших автодилер-
ских холдингов «Автоспеццентр» Виталий 
Павловский не работает в компании с 5 апре-
ля, рассказали 

”
Ъ“ в АСЦ, не объяснив при-

чин его ухода. Сам господин Павловский 
тоже не пояснил 

”
Ъ“ причин ухода и не рас-

крыл следующее место своей работы. Также 
АСЦ покинула часть менеджеров, тоже при-
шедших из «Рольфа». В апреле уволилась фи-
нансовый директор АСЦ Юлия Лазарева, ди-
ректор департамента розницы Елена Москов-
ская-Муштак ушла в конце марта, но, по сло-
вам источника 

”
Ъ“, «без конфликта». По сло-

вам другого собеседника 
”
Ъ“, скорее всего, 

уйдет из АСЦ и глава департамента по корпо-
ративным продажам и коммерческому тран-
спорту Зара Геворкян.

• АСЦ принадлежит Александру Халило-
ву и семье Макаевых. В портфеле дилера — 
Hyundai, Kia, BMW, Mini, Porsche, Audi, Infiniti, 
Volkswagen, Mazda, Peugeot, Citroen, Skoda, 
Nissan, Datsun, Mitsubishi. Выручка компании 
за 2017 год — 68   млрд руб.
Виталий Павловский возглавил АСЦ в де-

кабре 2017 года, придя из «Рольфа», где рабо-

тал финансовым директором. В интервью 
”
Ъ“ 

(см. на этой же стр.), данном незадолго до ухо-
да, он рассказал, что успел принять решение 
о децентрализации АСЦ, перевел его на «куму-
лятивную маржу» по модели «Рольфа» (учиты-
вает допуслуги, аксессуары, сервис и т. д.). Га-
сить долговую нагрузку компании (по мне-
нию источников 

”
Ъ“ среди дилеров, она слиш-

ком велика) в ближайшей перспективе топ-
менеджер не собирался, но ожидал, что выруч-
ка АСЦ в 2018 году вырастет на 30%, до 90 млрд 
руб. Господин Павловский также планировал 
брать кредиты на оборотные средства (в кон-
це 2017 года единственный кредитор МКБ уже 
выделял транш). В банке ситуацию не коммен-
тировали. После череды закрытий крупней-
ших дилеров страны («Независимость», а затем 
Genser) источники 

”
Ъ“ среди дилеров предпо-

лагали, что следующим игроком «на вылет» 
может быть АСЦ, в частности из-за кредитной 
нагрузки. Источник 

”
Ъ“ среди автоконцер-

нов, работающих с АСЦ, отметил, что «дилер 
болеет», и не исключил возможности перехо-
да на работу с ним в перспективе по полной 
предоплате. Другой собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

говорит, что МКБ нанял Виталия Павловского 
как антикризисного менеджера и приорите-
том для него была не доходность машин, а вы-
ручка. Источник 

”
Ъ“ знает, что первый квартал 

для АСЦ был убыточен, что и Александр Хали-
лов выдвинул претензии МКБ. Источник 

”
Ъ“ 

считает, что случившееся с АСЦ — вина креди-
тора, и вспоминает историю с «Независимо-
стью», когда кредитор А1 привлек антикризис-
ную команду во главе с Никитой Щеголем, ра-
нее руководившим сетью кинотеатров «Фор-
мула кино». В итоге в А1 в 2017 году признали, 
что с задачами менеджер не справился.

Яна Циноева

Онлайн-кинотеатры растеряли посетителей
Пользователи мобильного интернета уходят в YouTube и Rutube
Пользователи мобильных устройств 
стали реже смотреть видео в онлайн-
кинотеатрах, выяснил «Вымпелком». 
В январе-феврале число уникальных 
посетителей таких сервисов снизилось 
на 22% по сравнению с аналогичным 
периодом 2017 года. Участники рын-
ка объясняют это ростом популярно-
сти видеохостингов YouTube и Rutube, 
а также особенностями смотрения: 
длинный видеоконтент удобнее потре-
блять с больших экранов.

Мобильная аудитория онлайн-кинотеа-
тров снижается, следует из отчета сотового 
оператора «Вымпелком» (бренд «Билайн»). Чи-
сло уникальных пользователей таких серви-
сов в январе-феврале снизилось на 22% к ана-
логичному показателю прошлого года, при 
этом объем трафика не изменился. Всего в на-
чале 2018 года онлайн-кинотеатры посетили 
28% уникальных пользователей мобильного 
интернета среди абонентов этого оператора. 
Наиболее часто они пользовались мессендже-
рами (72% от общего числа абонентов мобиль-

ного интернета), социальными сетями (71%), 
видеохостингами (66%) и навигаторами (53%).

Среди стриминговых сервисов мобильная 
аудитория снижается только у онлайн-кино-
театров. У видеохостингов YouTube и Rutube 
количество уникальных пользователей оста-
лось на уровне прошлого года, при этом або-
ненты нарастили трафик на 20%, говорится 
в отчете. Растет и посещаемость музыкальных 
сервисов, их аудитория увеличилась на 8%, 
а трафик — на 19%.

В «Вымпелкоме» объясняют снижение чи-
сла уникальных посетителей онлайн-кино-
театров растущей популярностью видеохо-
стингов, расширением возрастной аудито-
рии последних и появлением в них нового 
контента. К тому же с мобильных устройств 
пользователи привыкли смотреть короткий 
контент, который можно потреблять на ходу, 
а в случае с длинным контентом онлайн-кино-
театров удобнее использовать большие экра-
ны. Поэтому сокращение мобильного смотре-
ния — это движение в сторону больших экра-
нов, полагает представитель «Вымпелкома». 

Рост же трафика в пересчете на пользовате-
ля в компании связан с развитием VoD-сер-
висов, в том числе их рекомендательных сис-
тем, ростом интереса к нелинейному смотре-
нию фильмов и сериалов, а также легализа-
цией контента и закрытием пиратских серви-
сов, добавляют в «Вымпелкоме».

В МТС напоминают, что в последние 
годы наблюдался тренд к уменьшению экра-
на, с которого пользователи смотрят ТВ- 
и видеоконтент: популярность просмотра 
с телевизора снижалась за счет роста прос-
мотра с компьютеров, затем — с планшетов, 
а потом и со смартфонов. Сейчас тренд по-
ворачивается в обратную сторону, уверены 
в МТС. Возможность с помощью приложения 
на телевизоре смотреть не только телекана-
лы, но и кино, сериалы, мультфильмы, выби-
рая удобное время и формат просмотра, вновь 
возвращает популярность домашнему прос-
мотру. К примеру, количество пользователей 
приложения «МТС ТВ» через Smart TV, Apple 
TV, Android TV и Google Chromecast выросло 
за последний год на 60%, отметили в МТС.

Но онлайн-кинотеатры не подтвержда-
ют спад мобильного смотрения. У компа-
нии Okko доля просмотров с мобильных 
устройств за первые три месяца 2018 года со-
ставила 1,13%, в аналогичный период прош-
лого года — 2,52%. Однако общее количе-
ство просмотров выросло на 20%. «Смотре-
ние на мобильных устройствах стабильно 
растет, но темпы роста на других платфор-
мах значительно выше»,— добавляет генди-
ректор Okko Иван Гродецкий. У Tvzavr доля 
пользователей мобильных устройств сохра-
няется на уровне 12% при одновременном 
росте общей аудитории, подсчитали в он-
лайн-кинотеатре.

По данным селлеров онлайн-рекламы, 
в 2017 году объем видеорекламы составил 
8,3 млрд руб., что на 26% больше, чем годом 
ранее. При этом в сентябре 2017 года мо-
бильное видеосмотрение впервые сравня-
лось с аудиторией стационарных компьюте-
ров и достигло 26 млн человек, подсчитали 
ранее в Mediascope.

Елизавета Макарова

В российской арбитражной  практике 
произошел случай, подобного кото-
рому юристы не помнят: кредито-
рам, чьи требования были исключены 
из  реестра на основании аффилирован-
ности с обанкротившимся банком, уда-
лось вернуться в реестр. Кассационный 
суд счел, что четыре банка, ранее вхо-
дившие в одну группу «Лайф» с обанкро-
тившимся Пробизнесбанком, перечи-
слили последнему свыше 57   млрд руб. 
в виде межбанковских кредитов и име-
ют право на возмещение этой суммы. 
При этом Агентство по страхованию 
вкладов является одновременно и кон-
курсным управляющим Пробизнесбан-
ка, и кредитором четырех его бывших 
«дочек», находящихся на санации.

Банкам «Экспресс-Волга» и «Солидар-
ность», ВУЗ-банку и Газэнергобанку, которые 
ранее входили в одну группу с Пробизнес-
банком (лицензия отозвана 12 августа, при-
знан банкротом 27 октября 2015 года), уда-
лось отстоять включение своих требований 
на 57,2 млрд руб. в реестр кредиторов Про-
бизнесбанка в кассационном суде. Интересы 
этих четырех банков представляли юристы 
из коллегий адвокатов «Юков и партнеры» 
и «Яковлев и партнеры». Они сообщили 

”
Ъ“, 

что арбитражный суд Московского округа 28 
и 29 марта поддержал позицию апелляции, 
признавшей, что «факт аффилированности 
банков не означает, что их операции с Про-
бизнесбанком носят технический характер».

В отличие от обанкротившегося Пробиз-
несбанка, эти четыре его дочерних банка 
были переданы на санацию. Они же оказа-
лись крупнейшими кредиторами банкрота — 
их требования составляют более половины 
всех включенных в реестр. В конце 2016 года 

независимые кредиторы Пробизнесбанка по-
дали иск об исключении требований четырех 
«дочек» из реестра — по их мнению, межбан-
ковские кредиты были техническими. Истцы 
ссылались на то, что доказательств перечисле-
ния средств недостаточно, движение по сче-
там ЛОРО не видит ЦБ. Кроме того, в опубли-
кованной АСВ отчетности Пробизнесбан-
ка на 27 октября 2015 года весь долг банкро-
та по межбанковским кредитам составлял 
4,8 млрд руб., по счетам ЛОРО — 2,8 млрд руб. 
Заявители настаивали, что у «дочек» не было 
возможности предоставить свыше 57 млрд 
руб. Пробизнесбанку. В октябре 2017 года ар-
битражный суд Москвы удовлетворил иск.

Но четырем банкам удалось отменить это 
решение: апелляционный, а затем и касса-
ционный суд сочли кредитование реальным. 

Причем против доводов независимых креди-
торов в суде возражали также ЦБ и АСВ. АСВ 
указывало, что межбанковское кредитова-
ние подтверждается договорами с банкротом, 
а также выписками по счетам ЛОРО. ЦБ пояс-
нял, что выдача межбанковских кредитов 
со счетов ЛОРО юридически равнозначна 
выдаче их через корсчет в ЦБ. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к одному из четырех банков, объяс-
няет отсутствие долга в октябрьской отчетно-
сти банкрота тем, что средства были переведе-
ны на другой счет с межбанка самим АСВ (пе-
ред слушанием в апелляции АСВ аннулирова-
ло октябрьскую отчетность из-за технических 
ошибок.— 

”
Ъ“). Спорный же долг отражен 

в отчетности банка на 10 августа 2015 года.
Руководитель инициативной группы не-

зависимых кредиторов Нерсес Григорян за-

явил 
”
Ъ“, что они не согласны с постановле-

нием кассации и обжалуют его в Верховном 
суде. Представитель одного из истцов также 
видит конфликт интересов в том, что АСВ од-
новременно является конкурсным управля-
ющим Пробизнесбанка и при этом выступа-
ет кредитором его бывших «дочек», то есть 
заинтересовано в получении ими средств. 
Так, Совкомбанк получил от АСВ на санацию 
«Экспресс-Волги» около 50 млрд руб. на 10 
лет под 0,51% годовых.

В АСВ вчера не смогли прокомментиро-
вать ситуацию.

Алексей Костоваров из адвокатского 
бюро «Линия права» не слышал о подобных 
случаях: «Обычно, если кредитора исключа-
ют из реестра банкрота, то ему не удается вер-
нуться обратно, тем более если он аффилиро-
ван с должником». По его словам, здесь нема-
ловажную роль сыграла позиция ЦБ и АСВ, 
поскольку для судов важно мнение регуля-
тора. Партнер правового бюро «Олевинский, 
Буюкян и партнеры» Магомед Газдиев согла-
шается, что это исключительный случай, до-
бавляя, что «его исключительность продик-
тована субъектным составом правоотноше-
ний, а также тем, что банки, вернувшиеся 
в реестр кредиторов, находятся на санации». 

У независимых кредиторов мало шансов 
на успех в ВС, считает господин Костоваров: 
«По статистике на пересмотр чаще всего пе-
редаются дела по жалобам АСВ, а не проти-
востоящих ему лиц». Господин Газдиев бо-
лее оптимистичен: «Шансы на передачу дела 
в коллегию неплохие, так как ВС в послед-
нее время последовательно продвигает идею 
про исключение взаимосвязанных с долж-
ником кредиторов».

Анна Занина,  
Вероника Горячева

Включительный случай
Банки, аффилированные с Пробизнесбанком, вернулись в реестр кредиторов
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю «У  Н А С ,  К  С Ч А С Т Ь Ю,  О Д И Н  К Р Е Д И Т О Р »

О ситуации в одном из крупнейших автодилер-
ских холдингов РФ, долгах компании и пред-
ложениях по реформе бизнеса в послед-
нем интервью в этой должности ”Ъ“ расска-
зал бывший глава «Автоспеццентра» (АСЦ) 
 Виталий Павловский.

— Какие были планы по улучшению финансо-
вых показателей АСЦ?
— Мы запланировали, что выручка вырастет пример-
но на 30%, до 90     млрд руб. В 2017 году она состави-
ла 68     млрд руб.
— Как обстоят дела с долговой нагрузкой?
— Все хорошо, она есть, в 2022 году будет лучше.
— Что значит лучше? Меньше?
— С точки зрения нагрузки не меньше. Скорее с точ-
ки зрения соотношения долга к EBITDA мы хотели сде-
лать лучше.
— На рынке уверены, что соотношение чуть 
ли не 1 к 30.

— Сразу говорите 1 к 1000 и все.
— Источники говорят, что есть крупные долги 
в валюте.
— У нас нет долгов в валюте. Интересно, как рынок 
может знать, какие у нас долги, если он не видел наш 
баланс? Это слух устаревший. Крупные долги мы ре-
структурировали достаточно давно, валютных креди-
тов у нас нет, есть рублевые. Долг большой, но мы 
его уверенно обслуживаем. В декабре получили оче-
редной транш нашего кредитора МКБ. У нас очень 
много «к счастью». К счастью, один акционер, один 
кредитор. Этих споров (акционеров и кредиторов.— 
”Ъ“), из-за которых, возможно, с Genser (кредито-
ры подали на банкротство этого дилера.— ”Ъ“) что-
то происходит, у нас просто нет. Это дает нам базис-
ную поддержку и возможность ведения операционно-
го бизнеса, мы можем сосредоточиться на росте эф-
фективности.

деловые новости — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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— Транш в конце года — это кре-
дитная линия на оборотку?
— Да. Кредитная линия открыта, мы 
ее используем. Насколько в целом 
велик долг, оценивать не буду, но мы 
все наши долги вовремя обслужива-
ем. Банк-кредитор, видимо, доволен 
тем процентом, который мы платим. 
Я не очень доволен, потому что, на 
мой взгляд, то, сколько мы платим 
банку, это много — не в смысле про-
центов, а в смысле суммы. 
— В этом году есть план по сокра-
щению долга? 
— Скорее нет. Обслуживать будем, 
сокращать нет. Скорее еще попро-
сим. И в этом смысле банк абсолют-
но адекватен, говорит, если вам нуж-
но, мы еще дадим.
— Когда вы должны погасить са-
мые крупные долги?
— В 2016–2017 годах у нас была ре-
структуризация кредитного портфе-
ля. Текущий портфель не имеет кре-
дитов к погашению до 2020 года. В 
2019 году мы погасим часть инвести-
ционных линий, в этом году какие-
то текущие кредиты будем погашать 
и снова их получать. Без оборотных 
средств мы, безусловно, существо-
вать не можем.
— Своих средств на оборотку у вас 
нет сейчас?
— Все наши деньги в бизнесе, если 
бы мы работали только на свои, мы 
бы не были одним из крупнейших 
дилеров в Москве. Мы бы просто ста-
ли маленькими. Я считаю, что если 
торговая организация живет на 
свои, то она неэффективно использу-
ет средства акционера.
— Банки вмешиваются в управле-
ние?
— Странно, если бы специалисты в 
банковском деле вмешивались в ав-
тобизнес. Те «независимые» приме-

ры вмешательств, которые мы виде-
ли, мы уже стали забывать.
— Что вы успели изменить в АСЦ?
— Была принята новая структура 
компании — теперь она децентрали-
зована. Ключевые руководящие 
должности заняли как менеджеры 
АСЦ, так и новые сотрудники. Утвер-
жден бюджет на 2018 год и внедрены 
методы контроля. Стартовал процесс 
оптимизации штата, в первую оче-
редь центрального офиса.
— Эта структура получается на-
много эффективней?
— Будет ли она эффективней, посмо-
трим через год. Я верю, что результат 
будет, на рынке есть положительные 
примеры.
— В АСЦ вы, как в «Рольфе», пла-
нируете использовать кумулятив-
ную маржу (учитывает прибыль 
от установки допоборудования, 
финансовых услуг, trade-in и т. д.)?
— Уже используем. В первую очередь 
я должен принести компании тот 
опыт, который у меня есть. Нако-
пленный опыт лидера рынка дает 
мне уверенность в том, что если де-
лаешь раз, два, три, четыре, пять, а 
потом все это еще раз проконтроли-
руешь, то это приносит результат.

Интервью взяла Яна Циноева

полная версия 
kommersant.ru/12297

«У нас, к счастью,  
один кредитор»
с7

Входящий в «Ренову» Виктора 
Вексельберга энергохолдинг 
«Т Ппюс» намерен продолжить 
активные инвестиции. Речь 
идет и о модернизации ТЭС,  
и о возобновляемых источни-
ках энергии — солнечной гене-
рации и, возможно, мусоросжи-
гающих проектах «Ростеха».  
В итоге лишь в модернизацию 
«Т Плюс» планирует вложить  
до 90 млрд руб. Необходимость 
крупных инвестиций не позво-
лит пока выплачивать дивиден-
ды, признают в компании.

В 2017–2018 годах «Т Плюс» не ви-
дит возможности для выплат диви-
дендов акционерам, рассказал 5 апре-
ля и. о. гендиректора компании Денис 
Паслер. Это он объяснил высокой по-
требностью в инвестициях. «Желание 
акционеров (получать дивиденды.— 

”
Ъ“) есть, но при наличии огромных 

инвестпрограмм это сделать не полу-
чится,— пояснил топ-менеджер.— 
Пока существуют планы строительст-
ва новых электростанций, как солнеч-
ных, так и по ДПМ, выплат не будет. 
Если появится ДПМ-2 (обсуждаемая 
программа модернизации старой ге-
нерации.— 

”
Ъ“), то на ближайшие де-

сять лет понятно, чем нам занимать-
ся». ДПМ — договоры на поставку 
мощности, гарантируют возврат инве-
стиций в генерацию за счет повышен-
ных платежей энергорынка.

«Т Плюс» также будет участвовать 
летом в конкурсе проектов солнеч-
ной генерации (сейчас портфель 
«Т Плюс» по солнцу — 215 МВт). По 
словам господина Паслера, компа-
ния также вела переговоры с «Росте-
хом» о совместном строительстве му-
соросжигающих ТЭС (МТЭС) в Улья-
новской, Нижегородской и Свер-
дловской областях (такие проекты в 
Подмосковье и Татарстане осуществ-
ляет входящий в госкорпорацию «РТ-
Инвест»). «У них есть технология, у 
нас есть активы»,— пояснил глава 
«Т Плюс», добавив, что компания 
вернется к теме, когда «государство 
примет решение по территориям», 
но не уточнив возможные инвести-
ции. В «РТ-Инвесте» подтвердили ин-
терес к сотрудничеству с «Т Плюс».

• Основа «Т Плюс» — выкупленные к 
2008 году у РАО ЕЭС ТЭЦ в Поволжье 
и на Урале мощностью 15,7 ГВт (ше-
стое место в России). Чистая при-
быль по РСБУ в 2017 году — 3 млрд 
руб. против 323 млн руб. годом ра-

нее, выручка выросла на 2,8%, 
до 222,7 млрд руб. Дивиденды ранее 
компания не платила. По программе 
договоров на поставку мощности 
«Т Плюс» построила 2,9 ГВт, инвес-
тировав 127 млрд руб. В 2016 году 
гендиректор компании Борис Вайн-
зихер и председатель совета дирек-
торов Евгений Ольховик (сохраняют 
посты) были арестованы по делу 
о взятках в Республике Коми, сейчас 
под домашним арестом.
По оценке Дениса Паслера, модер-

низация ТЭС «Т Плюс» может затро-
нуть 2,5–3 ГВт, размер инвестиций — 
60–90 млрд руб. Всего Минэнерго 
планирует до 2035 года модернизи-
ровать до 40 ГВт ТЭС. В 2017 году кап-
вложения «Т Плюс» составят 25 млрд 
руб., еще 10 млрд руб.— вложения в 
солнечную генерацию. Отношение 
чистого долга к EBITDA к концу 2017 
года, по словам топ-менеджера, сни-
зилось до 3,1 против 3,8 годом ранее, 
сам долг сократился со 147 млрд руб. 
в начале 2017 года до 134 млрд руб. на 
сегодняшний день и в 2018 году дол-
говая нагрузка снижаться уже не бу-
дет. «Т Плюс» также пока не видит 
перспектив для возвращения акций 
на биржу. «Считаем, что сейчас не 
время»,— сообщил господин Паслер. 
Делистинг с Московской биржи про-
шел в 2016 году — сразу после завер-
шения реорганизации, когда ТГК-5, 
ТГК-6, Волжская ТГК и ТГК-9 были 
объединены в «Т Плюс».

Наталья Порохова из АКРА отме-
чает, что заявление о невозможности 
выплаты дивидендов является нети-
пичным для энергокомпаний. Она 
замечает, что в 2016 году впервые за 
много лет свободный денежный по-
ток (FCF) в отрасли в целом стал поло-
жительным и до начала 2020 годов, 
когда, вероятно, начнется модерни-
зация ТЭС, в среднем останется тако-
вым, поскольку большинство компа-
ний завершили инвестпрограммы 
ДПМ. «Ожидается, что ближайшие 
два-три года станут рекордными по 
дивидендам энергетиков»,— счита-
ет эксперт. Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала» отмечает, что после завер-
шения ДПМ долг компании на пике, 
при его снижении можно ожидать 
выплат дивидендов «уже в следую-
щем году». Он отметил, что у «Т Плюс» 
одна из крупнейших потребностей в 
модернизации ТЭЦ, а «тарифообра-
зование в тепле сейчас сложное».

Татьяна Дятел

«Т Плюс» инвестиции
Энергокомпания не готова  
к дивидендам
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Рынок инфраструктурных  
облигаций отстает от общего 
тренда развития российского 
рынка корпоративного долга 
на несколько лет. Количество 
обращающихся на бирже вы- 
пусков и объем рынка в денеж-
ном выражении за год почти  
не выросли. Эксперты считают, 
что развитию этого сегмента 
долгового рынка мешают зако-
нодательные барьеры, плохой 
инвестиционный климат, а так-
же легкий доступ к простым  
доходным финансовым инст- 
рументам.

Темпы роста рынка инфраструк-
турных (концессионных) облигаций 
по-прежнему значительно отстают 
от динамики рынка корпоративного 
долга и общего тренда развития рос-
сийского долгового рынка в целом. 
Такой вывод сделали в Националь-
ной ассоциации концессионеров и 
долгосрочных инвесторов в инфра-
структуру (НАКДИ). По данным ассо-
циации, по состоянию на 31 декабря 
2017 года в России было зарегистри-
ровано всего 30 выпусков облига-
ций такого типа на общую сумму 
97,6 млрд руб. Из них 24 выпуска на 
сумму 78,2 млрд руб. обращались на 
Московской бирже. Годом ранее в об-
ращении находился 21 выпуск об-
щим объемом 80 млрд руб. Незначи-
тельно (с девяти до одиннадцати) 
увеличилось количество эмитентов-
концессионеров. В прошедшем году 

впервые на этом рынке был зафик-
сирован дефолт. В начале сентября у 
эмитента ООО «Тверская концесси-
онная компания» не нашлось доста-
точно средств для выплаты купона 
по облигациям (выпуск на 8,5 млрд 
руб.), которые в итоге были переве-
дены в третий уровень листинга Мо-
сковской биржи.

«Несмотря на большое внимание 
к теме инвестиций в инфраструкту-
ру, рынок замер. Серьезной дина-
мики мы не видим»,— констатиро-
вала исполнительный директор 
НАКДИ Светлана Бик, выступая на 
отчетной сессии концессионеров, 
проходившей вчера на Московской 
бирже. Объем всех зарегистриро-
ванных выпусков инфраструктур-
ных (концессионных) облигаций 

составляет не более 1–2% от общего 
объема российского долгового рын-
ка. Впрочем, по словам управляю-
щего директора по фондовому рын-
ку Московской биржи Анны Кузне-
цовой, эффект низкой базы и значи-
тельный потенциал рынка таких 
бондов в ближайшие годы дадут о 
себе знать. «Мы видим, что рынок 
инфраструктурных облигаций по-
вторяет модель развития рынка 
корпоративного долга в целом, но 
развитие идет с задержкой»,— ска-
зала она. По ее словам, это можно 
заметить, в частности, по начинаю-
щимся изменениям в структуре ин-
весторов: так же, как и на рынке 
корпоративных облигаций, в пер-
вичных размещениях, а также во 
вторичных торгах начали появлять-
ся инвесторы-физлица.

Концессионеры возлагают боль-
шие надежды на привлечение во 
вложения институциональных ин-
весторов, прежде всего, негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ). Однако пока в полной мере 
реализовать эту идею не удается из-
за высоких рисков, присущих дол-
говременным концессионным про-
ектам. По словам президента Наци-
ональной ассоциации пенсионных 
фондов Константина Угрюмова, «хо-
роших, продуманных, прозрачных, 
с понятной доходностью проектов 
крайне мало». «Наша задача — полу-
чить максимальную доходность для 
наших клиентов в условиях сохра-

нения надежности пенсионных на-
коплений»,— пояснил он. По сло-
вам первого зампреда ЦБ Сергея 
Швецова, дефицит привлекатель-
ных проектов для институциональ-
ных инвесторов обусловлен пло-
хим инвестиционным климатом — 
«издержками ведения бизнеса, ко-
торые порождаются взаимным не-
доверием». «Нужно убирать легкие 
доходные альтернативы — в виде 
банковских продуктов и государст-
венных ценных бумаг»,— констати-
ровал он.

Кроме того, росту рынка препят-
ствуют понятийные и законода-
тельные барьеры, а также формиру-
ющаяся негативная судебная пра-
ктика (см. кейс «Башкирдорстроя», 

”
Ъ“ от 9 марта 2017 года), считает го-

спожа Бик. По словам господина 
Швецова, преодолеть неопределен-
ность в терминах можно путем вы-
работки стандартов выпуска инфра-
структурных облигаций на уровне 
СРО или самой НАКДИ. Помимо 
этого, он считает целесообразным 
создание института «омбудсмена по 
концессиям». «Потому что если пос-
тоянно самим ходить в суды, ни 
один долгосрочный проект ничем 
не закончится»,— резюмировал он. 
По его словам, в настоящее время 
ЦБ готовит новые «Направления 
развития финрынка», в которых 
«длинные деньги» будут выделены 
в отдельное направление.

Мария Сарычева

На инфраструктуру в долг не дают
Концессионеры и инвесторы подвели итоги года

Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) Сбербанка 
и «ВТБ Пенсионный фонд» — 
два НПФ, принадлежащих гос-
банкам, сравнялись по тратам 
на привлечение новых клиен-
тов. Однако для НПФ Сбербан-
ка привлечение одного клиен-
та обходится в четыре раза де-
шевле ближайшего конкурен-
та. Но даже в этом случае зат- 
раты «ВТБ Пенсионный фонд» 
значительно ниже, чем у част-
ных фондов.

Два НПФ, принадлежащие гос-
банкам, в 2017 году сравнялись по 
тратам на привлечение новых кли-
ентов по обязательному пенсион-
ному страхованию (ОПС). И НПФ 
Сбербанка, и «ВТБ Пенсионный 
фонд» потратили на эти цели в 

прошлом году 1,3 млрд руб., свиде-
тельствуют данные отчетности по 
отраслевым стандартам бухгалтер-
ского учета (ОСБУ) двух фондов. Го-
дом ранее их аквизиционные рас-
ходы разнились значительно: НПФ 
Сбербанка потратил 1,1 млрд руб., 
тогда как его конкурент — около 
700 млн руб.

Впрочем, несмотря на одинако-
вые в прошлом году траты на при-
влечение, результаты двух фондов 
значительно разнятся. В НПФ Сбер-
банка по результатам переходной 
кампании 2017 года перешли 
2,3 млн человек, в «ВТБ Пенсион-
ный фонд» — более чем в три раза 
меньше, всего 672 тыс. граждан. 
Впрочем, НПФ Сбербанка «собрал» 
в прошлом году больше заявлений. 
2,9 млн заявлений не были приня-

ты ПФР, поскольку они были пода-
ны через канал удостоверяющих 
центров (УЦ) уже после того, как он 
в июне был перекрыт по результа-
там проверки Счетной палаты (см. 

”
Ъ-Online“ от 29 декабря 2017 года).

• НПФ Сбербанка — крупнейший 
российский фонд по пенсионным  
накоплениям. Его обязательства 
по ОПС на конец 2017 года состав-
ляли 463,1 млрд руб. «ВТБ Пенсион-
ный фонд» занимал седьмую пози-
цию с результатом 140,5 млрд руб. 
У НПФ Сбербанка — 6,8 млн клиен-
тов по ОПС, в «ВТБ Пенсионный 
фонд» копят на пенсию 1,5 млн за-
страхованных лиц. Доходность 
по инвестированию пенсионных на-
коплений, распределенная на счета 
застрахованных лиц, составила со-
ответственно 8,34% и 8,44%.

«Комиссионное вознаграждение 
Сбербанка за привлечение догово-
ров ОПС зависит не от количества 
заключенных договоров и приня-
тых заявлений, а от суммы посту-
пивших взносов по принятым ПФР 
договорам»,— утверждает замести-
тель гендиректора НПФ Сбербанка 
Елена Тетюнина. По ее словам, 
агент получает вознаграждение по 
факту переходной кампании, то 
есть по договорам, заключенным в 
2015 году, агент получил вознаграж-
дение в 2016 году, по договорам, за-
ключенным в 2016 году,— в 2017 го-
ду. При этом топ-менеджер утвер-
ждает, что ставка вознаграждения 
не изменялась с 2015 года.

По итогам переходной кампа-
нии 2016 года в НПФ Сбербанка пе-
решли 2,9 млн человек. Таким 
образом, в среднем за одного ново-
го клиента фонд заплатил своей 
материнской компании около 
450 руб. «ВТБ Пенсионный фонд» 
находится в худших условиях. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к группе 

ВТБ, утверждает, что фонд платит 
не за поданное в ПФР заявление, а 
за заключенный договор. Таким 
образом, затраты на одного полу-
ченного клиента у «ВТБ Пенсион-
ный фонд» значительно выше, чем 
у его конкурента — около 1,9 тыс. 
руб. Как пояснили в НПФ «ВТБ Пен-
сионный фонд», помимо агентской 
сети ВТБ фонд пользуется услугами 
пенсионных брокеров, «но в очень 
незначительном объеме».

Впрочем, это значительно мень-
ше, чем платят за новых клиен- 
тов конкуренты, принадлежащие 
частным финансовым группам.  
В 2017 году на аквизиционные  
расходы НПФ «Согласие ОПС» (вхо-
дит в группу Московского кредит-
ного банка) составили 3 млрд руб., 
тогда как удовлетворенных заявле-
ний было 453 тыс. (см. 

”
Ъ“ от 23 

марта). НПФ «Будущее» (входит в  
одноименную финансовую груп- 
пу) потратил в прошлом году на 
привлечение застрахованных лиц 
1,5 млрд руб. Благодаря этим сред-
ствам в фонд перешло около 
320 тыс. заявлений.

Фондам, принадлежащим гос-
банкам, получается привлекать но-
вых клиентов и масштабнее, и де-
шевле. По словам гендиректора 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергея Околеснова, «широкая 
агентская сеть и административ-
ный ресурс позволят им стать самы-
ми яркими игроками этого года». 
По его оценке, тройка лидеров по 
привлекаемым клиентам в 2018 го-
ду будет состоять из НПФ Сбербан-
ка, «ВТБ Пенсионный фонд» и объе-
диненного НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант».

Илья Усов

Госпенсионные фонды
НПФ госбанков выигрывают на привлечении

78,2 миллиарда 
рублей
составил объем  
инфраструктурных 
облигаций,  
обращающихся  
на Московской 
бирже
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«Вымпелком» может получить 
частоты для развертывания 
 тестовой сети 5G уже в апреле. 
Госкомиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) планирует выделить опе
ратору диапазон 25,25–29,5 ГГц. 
Для коммерческих запусков 5G 
лучше подходят частоты 3,4–3,8 
ГГц, но Минобороны и Феде
ральная служба охраны были 
против их выделения «Вымпел
кому». Впрочем, оператор рас
считывает получить этот ре
сурс на частотных аукционах.

ГКРЧ рассмотрит вопрос о выделе-
нии «Вымпелкому» частоты для опыт-
ной сети связи 5G 16 апреля, следует 
из проекта решения госкомиссии 
(есть у 

”
Ъ“). ГКРЧ планирует выделить 

оператору полосы 25,25–29,5 ГГц в 
Москве, а также других регионах и 
отказать в полосах 3,4–3,8 ГГц. С та-
ким решением выступила Федераль-
ная служба охраны и Минобороны; у 
Роскомнадзора возражений не было. 

В пресс-центре Роскомнадзора не 
стали комментировать решение ко-
миссии до заседания. Также посту-
пил представитель «Вымпелкома», 
отметив, что компания обладает «все-
ми необходимыми ресурсами для 
проведения пилотов 5G». Спектр 3,4–
3,8 ГГц для 5G будет выделяться на ос-
нове частотных аукционов, при этом 
«его нынешние пользователи полу-
чат компенсации соразмерные их ре-
альным потерям», рассчитывают в 
«Вымпелкоме». В Минкомсвязи не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

В ГКРЧ также поступила заявка от 
Национального исследовательского 
института технологий и связи (АО 
НИИТС, входит в структуры бизнес-

мена Виталия Юсуфова) на продле-
ние срока использования полос ча-
стот для разработки и испытаний 
оборудования для сетей 5G в Москве 
до 15 августа 2019 года. В декабре 
ГКРЧ разрешила НИИТС работу в 
этих частотах до 15 августа этого го-
да. Но вчера на совещании в Мин-
комсвязи было решено снять с по-
вестки заседания ГКРЧ заявку НИ-
ИТС о продлении срока использова-
ния частот, рассказал 

”
Ъ“ участник 

совещания. «Компания подала ее 
раньше времени, в январе, повтор-
ная подача возможна по истечении 
срока действующего разрешения»,— 
пояснил он. В НИИТС не стали ком-
ментировать повестку заседания 
ГКРЧ. «Мы продолжаем проводить 
исследования 5G и готовить техноло-
гическую базу для использования 
российского оборудования для ново-
го стандарта»,— сообщил 

”
Ъ“ генди-

ректор НИИТС Александр Минов.
Если «Вымпелком» получит ча-

стоты для 5G, то единственным 
крупным игроком, не имеющим та-
кого разрешения, останется МТС. В 
декабре 2017 года ГКРЧ отклонила 
заявку МТС на выделение частот 
27,5–28,35 ГГц. В повестке ближай-
шего заседания ГКРЧ новой заявки 
от МТС нет. Компания оформляет за-
явки на получение частотного ре-
сурса в рамках предусмотренных за-
конодательством процедур, сообщи-
ли в МТС: «Мы планируем предста-
вить в рамках чемпионата как де-
монстрационные зоны 5G, так и от-
дельные решения 5G на действую-
щей коммерческой сети». 

«Вымпелком» и «МегаФон» также 
планируют открытие демозон 5G в 

рамках чемпионата мира по футбо-
лу, который стартует в РФ в июне. 
«МегаФон» первым среди операто-
ров в июле 2017 года получил часто-
ты для опытной зоны 5G в диапазо-
не 24,25–29,5 ГГц и 3,4–3,8 ГГц. В ноя-
бре «МегаФон» подписал соглаше-
ние о сотрудничестве в области раз-
вития сетей стандарта 5G с «Ростеле-
комом». Этот оператор в декабре так-
же получил разрешение на частоты 
для 5G в диапазоне 3,4–3,8 ГГц. Этот 
диапазон эксперты ранее называли 
наиболее перспективным для раз-
вертывания 5G. В начале апреля «Ме-
гаФон» согласовал покупку ООО «Не-
оспринт», которое владеет ресурсом 
3,4–3,6 ГГц в Москве.

Диапазон 25,25–29,5 ГГц является 
миллиметровым, пояснил ведущий 
эксперт по беспроводным техноло-
гиям компании Huawei в России 
Дмитрий Конарев. «Для опытных зон 
это хороший диапазон, но для реаль-
ного бизнеса подходит только для ог-
раниченного по территории приме-
нения, поскольку его распростране-
ние составляет не более нескольких 
сотен метров или до первого препят-
ствия, например в виде стены»,— по-
яснил он. Таким образом, чтобы сеть 
работала внутри помещений, при-
дется ставить дополнительные стан-
ции либо использовать пользова-
тельское оборудование с внешней 
антенной. Однако для развертыва-
ния опытной сети на стадионах ЧМ 
или в фан-зонах такой диапазон по-
дойдет, считает эксперт. «Одна из це-
лей создания опытных зон — как раз 
проверить диапазон в реальных 
условиях»,— напомнил он.

Юлия Тишина

«Вымпелком» настроили на 5G
ГКРЧ может выделить частоты оператору

Самую крупную сделку по арен
де офисов в этом году заклю
чили сразу две структуры Ген
надия Тимченко. «Стройтранс
нефтегаз» и «Стройтрансгаз» 
сняли совокупно 21,5 тыс. 
кв. м: первая компания — 
в бизнесцентре «Верейская III» 
на западе Москвы, вторая — 
в «Квадрате» в том же районе 
столицы. Переезд поможет 
 почти в два раза сэкономить 
на аренде.

«Стройтранснефтегаз», один из 
крупнейших акционеров которого 
Геннадий Тимченко (контролирует 
31,5%), арендовал офис в бизнес-
центре «Верейская III» на западе Мо-
сквы, сообщили три источника 

”
Ъ“ 

на рынке недвижимости. По их сло-
вам, в соседний офисный центр 
«Квадрат» переедет один из филиа-
лов «Стройтрансгаза». Эта компа-
ния контролируется ООО ОСХ, где 
совладельцами числятся «Волга 
груп» Геннадия Тимченко и Газпро-
мбанк. Представитель «Стройтранс-
нефтегаза» подтвердил 

”
Ъ“, что ком-

пания, занимающая сейчас площа-
ди в Sky Light на Ленинградском 
проспекте, переедет в бизнес-центр 
«Верейская III», где арендовала 
17,5 тыс. кв. м. Информацию под-
твердили в Knight Frank, выступав-
шем консультантом по сделке. 

Собеседники 
”
Ъ“ осведомлены, 

что «Стройтрансгаз», который сей-
час занимает 10 тыс. кв. м в бизнес-
центре «Линкор» на севере Москвы, 
арендовал в «Квадрате» около 4 тыс. 
кв. м. На карте 2GIS в перечне арен-
даторов «Линкора» значится «Строй-
трансгаз», там же указаны адреса 
еще двух действующих офисов ком-
пании. В пресс-службе «Стройтранс-
газа» предметно не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, отметив лишь, что компа-

ния сменила один из офисов: со-

трудники из небоскреба «Норд 
стар» у станции метро «Беговая» пе-
реехали в «Северную башню» в де-
ловом центре «Москва-Сити». 

Общая площадь бизнес-центра 
«Верейская III», построенного четы-
ре года назад, составляет 110 тыс. 
кв. м. Девелопер объекта — Plaza 
Development Михаила Абрамова 
(создатель Музея русской иконы в 
Москве). «Квадрат» находится по со-
седству с «Верейской III» на той же 
улице, по адресу Верейская, 11. По 
данным базы коммерческой нед-
вижимости Of.ru, общая площадь 
построенного в 2014 году «Квадра-

та» — 15,5 тыс. кв. м. Объект постро-
ен «Ленхарт Девелопмент»: эту ком-
панию участники рынка связыва-
ют с Аркадием Ротенбергом. Пред-
ставитель бизнесмена утвержда-
ет, что «Ленхарт» не имеет к нему от-
ношения. 

По оценке коммерческого ди-
ректора Центра управления недви-
жимостью Михаила Шнейдермана, 
за счет переезда из Sky Light в биз-
нес-центр «Верейская III» «Строй-
транснефтегаз» сможет более чем в 
два раза сократить расходы на арен-
ду. «Аренда в новом офисе стоит 
около 15 тыс. руб. за 1 кв. м, вклю-

чая НДС и эксплуатационные расхо-
ды»,— считает эксперт, отмечая, что 
арендатор также может получить 
каникулы на ремонт на 10–12 меся-
цев. Замдиректора отдела офисных 
помещений CBRE Элина Степная 
говорит, что ставки в бизнес-цент-
рах находятся в диапазоне 10–
13 тыс. руб. за 1 кв. м. Для сравне-
ния: два года назад «Стройтрансгаз» 
вел переговоры об аренде площа-
дей в «Военторге» на Воздвиженке, 
где ставка аренды была 35–40 тыс. 
руб. за 1 кв. м. По данным господи-
на Шнейдермана, в Sky Light сейчас 
такой же уровень цен. 

Сделка «Стройтранснефтегаза» 
будет одной из крупнейших в пер-
вой половине текущего года. Кон-
сультанты, опрошенные 

”
Ъ“, утвер-

ждают, что итоги первого квартала 
еще не подводили. Самой крупной 
сделкой последнего периода счита-
ется заключенная в четвертом 
квартале 2017 года аренда Газпро-
мбанком 43,3 тыс. кв. м в бизнес-
центре «Аквамарин III» (принадле-
жит AFI Development Льва Леваева). 
По словам заместителя руководите-
ля департамента исследований и 
аналитики Cushman & Wakefield 
Татьяны Дивиной, арендаторы 
охотно используют текущую ситуа-
цию для поиска более удобных ва-
риантов. По итогам 2017 года об-
щий объем поглощения офисов в 
Москве составил 1,28 млн кв. м — 
это на 20% больше, чем в 2016 году. 
Из них 675 тыс. кв. м пришлось на 
новые сделки (против 526,9 тыс. 
кв. м годом ранее). По предвари-
тельной оценке Элины Степной, по 
итогам января—марта этого года 
объем поглощения может достичь 
280 тыс. кв. м, что также на 20% вы-
ше результата аналогичного перио-
да 2017 года. 

Екатерина Геращенко

Офисы пришли в движение 
Две компании Геннадия Тимченко  
сэкономят на аренде

Англошведская фармкомпа
ния AstraZeneca во второй раз 
пытается добиться ареста упа
ковок противоопухолевого дже
нерика российской «Нативы», 
зарегистрированного во время 
действия патента на оригиналь
ный препарат. Первая такая по
пытка иностранного произво
дителя не увенчалась успехом. 
Пока «Натива» будет разбирать
ся с очередным иском, ФАС го
товит материалы о возбужде
нии дела о нарушении антимо
нопольного законодательства.

Очередное заявление об обеспече-
нии своих имущественных интере-
сов AstraZeneca подала в арбитраж-
ный суд Московской области 4 апре-
ля. Истцом выступает «Натива», с ко-
торой иностранный производитель с 
августа 2017 года судится из-за реги-
страции дженерика во время дейст-
вия патента на оригинальный препа-
рат. Подробностей нового иска в мате-
риалах суда нет. В Astra Zeneca сочли 
преждевременным комментировать 
разбирательства.

AstraZeneca пытается предотвра-
тить ввод в оборот дженерика «Нати-
вы» «Гефитиниб-натив». «Натива» уже 
зарегистрировала спорный препарат 
в реестре лекарственных средств и 
согласовала с Минздравом РФ пре-
дельную цену на него. AstraZeneca 
принадлежит оригинальный препа-
рат «Иресс», применяемый в лечении 
рака легких. В марте этого года ино-
странный производитель уже пытал-

ся через суд наложить арест на имею-
щиеся у «Нативы» упаковки «Гефити-
ниб-натива», пояснив, что эти меры 
предотвратят поступление товара в 
продажу. Но суд отказал компании. 

«Гефитиниб-натив» — не первый 
препарат, ставший предметом спора 
между «Нативой» и AstraZeneca. В ноя-
бре 2017 года англо-шведский произ-
водитель подал на российскую компа-
нию в суд из-за того, что та указывает 
на упаковках своего дженерика «Фор-
мисонид-натив» неверную форму вы-
пуска. Это, по мнению истца, вводит в 
заблуждение потребителей о его каче-
стве и свойствах. В AstraZeneca, явля-
ющейся держателем оригинального 
препарата «Симбикорт Турбухалер» 
(применяется для лечения астмы), по-
считали неверной указанную форму 
выпуска «порошок для ингаляций» и 
требовали заменить ее на «капсулы с 
порошком». По мнению иностранно-
го производителя, таким образом «На-
тива» нарушает антимонопольное за-
конодательство, но суд с истцом не со-
гласился и в марте 2018 года в удовлет-
ворении требований отказал.

В пресс-службе Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) сооб-
щили 

”
Ъ“, что ведомство проводило 

административное расследование 
на предмет возможного предложе-
ния к продаже или введения в обо-
рот лекарств, действующее вещест-
во которых находится под патент-
ной защитой. На основе получен-
ных данных ФАС готовит материа-
лы для возбуждения дела о наруше-

нии антимонопольного законода-
тельства, добавили в службе.

«Натива» является рекордсменом 
по количеству поданных к ней искам 
о нарушении патентных прав. Сей-
час в судах идет уже шесть таких раз-
бирательств. Помимо Astra Zeneca, с 
компанией судятся Orion Corpo ra-
tion, Bayer, BMS, Boehringer Ingelheim 
и Pfizer. Пока что добиться запрета на 
введение дженерика «Нативы» в обо-
рот до истечения срока патента уда-
лось только швейцарской Novartis. 
Соответствующее решение суд при-
нял в сентябре 2017 года.

«Натива» выпускает лекарства по 
лечению заболеваний в области пуль-
монологии, эндокринологии, онколо-
гии, гинекологии и неврологии на 
собственном производстве в подмо-
сковном Красногорске и на мощно-
стях «Фармстандарта». На рынке «Нати-
ву» считают близкой к владельцу 
«Фармстандарта» Виктору Харитонину. 
На запрос 

”
Ъ“ в «Нативе» не ответили.

Старший юрист практики по ин-
теллектуальной собственности Golts-
blat BLP Антон Нефедьев отмечает, что 
конкурентная борьба на фармрынке 
усиливается с каждым годом. «Поми-
мо соблюдения патентных прав, ком-
пании активно следят за нарушения-
ми норм фармацевтического законо-
дательства»,— говорит господин Нефе-
дьев. По его словам, даже сведения о 
форме выпуска препарата рассматри-
ваются производителями как потен-
циальное преимущество на рынке.

Мария Котова

От AstraZeneca уходит оригинал
Фармкомпания спорит из-за дженерика

«Рассчитываем на долгосрочное 
сотрудничество, но пока рано гово-
рить о сроках. Логично, что параме-
тры нашего сотрудничества с Uber 
будут аналогичны тем, что с 

”
Ян-

декс.Такси“»,— говорит начальник 
отдела страхования пассажирских 
перевозок «Ингосстраха» Алек-
сандр Рыбальченко. Директор по 
розничному андеррайтингу Allianz 
Павел Конев также подтвердил 

”
Ъ“, 

что компания ведет переговоры с 
Uber. «Условия пока обсуждаем, ба-
зируемся на тех ожиданиях, кото-
рые у нас были при запуске проекта 
с 

”
Яндекс.Такси“,— объясняет го-

сподин Конев.— Средняя поездка 
на такси в Москве составляет 7 км и 
15 минут, вероятность того, что за 
это время такси попадет в серьез-
ное ДТП, весьма мала и, по нашим 

расчетам, составляет 1–2 события 
на 1 млн. Мы запустили 

”
пилот“ с 

”
Яндекс.Такси“ в середине октября, 

и в накопленном массиве эти дан-
ные полностью соответствуют дей-
ствительности. На ту же частоту 
опираемся сейчас».

Расходы на страховые взносы 
Uber, как и «Яндекс.Такси», возьмет на 
себя. По словам представителей агре-
гаторов, на ценах для пользователей 
это не скажется. Сумму страховых 
взносов они не раскрывают. Ее вели-
чина будет в диапазоне 1–1,5 руб., ко-
торые включаются в стоимость поезд-
ки, говорит источник 

”
Ъ“.

В сентябре 2017 года первым на 
российском рынке страховку для 
пассажиров успел запустить сервис 
Wheely, партнером стал страховой 
дом ВСК. Перспективы страхования 
изучают и в Gett, сообщил предста-
витель компании. Ежедневно в РФ 

совершается около 3 млн поездок на 
такси, и страховые взносы агрегато-
ров могут исчисляться миллиарда-
ми рублей, оценивал ранее дирек-
тор по корпоративным отношениям 
«Fasten Россия» Александр Костиков.

В недалеком будущем все круп-
ные агрегаторы добровольно застра-
хуют свою ответственность, уверен 
руководитель центра компетенций 
Международного евразийского фо-
рума такси Станислав Швагерус. Это 
общемировая тенденция: Uber в 
Нью-Йорке страхует жизнь и здоро-
вье пассажиров и водителей через 
собственную компанию. Пассажиры 
и сами повышают требования к без-
опасности и качеству поездок, и, что-
бы минимизировать издержки, агре-
гаторам проще застраховать, к тому 
же эту инициативу поддерживают 
ЦБ и Минфин, напомнил он.

Роман Рожков

Uber повезет с полисом
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1,938 миллиона 
квадратных 
метров
офисов класса А и В 
в Москве пустуют 
(данные Knight 
Frank)
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Салоны ждут демобилизации
Как сотовые операторы меняют формат торговли

Сергей Салов,
директор практики по оказанию 
консультационных услуг компаниям 
телекоммуникационного сектора 
PwC в России

2018 год стал вехой для рынка мо-
бильной розницы. Завершился де-
сятилетний переход от мультибрен-
довых сетей к контролируемой опе-
раторами модели с фокусом на мо-
нобренд: они выстроили крупней-
шие сети, консолидировали нацио-
нальных игроков. Развитие розни-
цы стало важной для отрасли аре-
ной конкурентных войн. Количест-
во салонов выросло в несколько 
раз, а расходы на розничные прода-
жи составили порядка 8% от мо-
бильной выручки, или более 65 мл-
рд руб. в год. Такие уровни затрат и 
охват сетей существенно превыша-
ют показатели Европы и США, что 
говорит о явном потенциале их оп-
тимизации. Для этого операторы 
должны рассмотреть три основных 
рычага.

Первый — трансформация моде-
ли продаж. Годовой уровень прода-
жи сим-карт в отрасли сопоставим с 
количеством активных пользовате-
лей мобильной связи и в разы пре-
вышает показатели развитых рын-
ков. Игроки отрасли активно инве-
стируют в продажи сим-карт: часть 
таких затрат имеет низкую отдачу, и 
уровни оттока остаются высокими. 
Операторы могут изменить ситуа-
цию за счет увеличения фокуса про-
даж на каналах с более высоким ка-
чеством и низким оттоком, напри-
мер, монобрендовые салоны и он-
лайн, сокращения инвестиций в 
низкоэффективные дилерские ка-
налы, развития таргетированных 
каналов продаж и продвижения.

Второе направление — оптими-
зация количества салонов. Число 
точек продаж в России также значи-
тельно превышает бенчмарки рын-
ков Европы и США. Мы все имели 
возможность наблюдать салоны од-
ного и того же оператора, находя-
щиеся в непосредственной близо-
сти, или салоны основных игроков, 
располагающиеся в радиусе 50–100 
метров. Сокращение числа рознич-
ных точек, в том числе с использо-
ванием геоаналитики и анализа 
больших данных и переводом ча-
сти продаж в онлайн, позволит оп-
тимизировать торговые сети без по-
тери охвата и качества продаж сим-
карт и мобильных устройств. По-
тенциал сокращения — до 20% и бо-
лее от общего количества салонов 
(дополнительно к производствен-
ной оптимизации) уже в среднес-
рочной перспективе.

И третье направление — повы-
шение операционной эффектив-
ности. Цифровизация процессов 
продаж в салонах, внедрение но-
вых методов и моделей по управле-
нию складскими запасами и ассор-
тиментом, численностью и графи-
ком торгового персонала, ценоо-
бразованием и торговым промо на 
основе развитой аналитики дан-
ных позволят сократить затраты, 
а также повысить эффективность 
и качество продаж. Важным трен-
дом останется развитие омника-
нальности. Более 60% «клиентских 
путей» по покупке товаров и услуг 
мобильной розницы затрагивают 
два и более канала взаимодейст-
вия. В ближайшей перспективе по 
такой модели будут совершаться не 
менее 70% покупок. Этот тренд ка-
питализируют операторы и сети 
с лучшим качеством омниканаль-
ных процессов.

Те мобильные операторы, кото-
рые эффективно и прагматично за-
действуют эти рычаги, смогут со-
кратить до 20–30% затрат на дистри-
буцию и продвижение. Высвобо-
жденные денежные потоки могут 
быть направлены на развитие сете-
вой инфраструктуры новых поко-
лений или инвестиции в создание 
инновационных цифровых серви-
сов. Но надо помнить, что охват и 
инвестиции в продажи являются 
одним из ключевых факторов дина-
мики доходов. Поэтому за задачами 
оптимизации операторам мобиль-
ной розницы не стоит терять фоку-
са на сохранение необходимой аг-
рессии и конкурентоспособности 
на рынке.

обсудить 
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Развитие розничных 
 сетей стало важной 
для отрасли ареной 
конкурентных войн

Экономический кризис 
для сотовых операторов 
закончился в 2017 году, 
после которого их выруч-
ка вернулась к росту. Это-
му помогло сокращение 
абонентских баз сотовых 
операторов и оптимиза-
ция сетей салонов связи. 
Теперь, когда розничные 
сети переходят под контр-
оль сотовых операторов, 
участники рынка плани-
руют развивать новые 
услуги ритейла, а также 
закрывать низкомаржи-
нальные салоны. Но пол-
ностью отказаться от роз-
ничных сетей и заменить 
их онлайн-продажами им 
не позволяют законода-
тельные ограничения.

Рынок простился 
с кризисом
Сотовые операторы еще в 
прошлом году начали сокра-
щать розничные сети. МТС в 
первом квартале 2017 года 
закрыл 500 магазинов, а «Ме-
гаФон» уменьшил розницу 
на 10% по итогам года. При 
этом объем продаж сим-карт 
снизился в рознице операто-
ра на 12%. Отказ от практики 
масштабной продажи сим-
карт поддерживал и «Вым-
пелком».

За 2017 год абонентская ба-
за МТС в России сократилась 
на 2,2%, до 78,3 млн клиентов, 
«МегаФона» — на 0,2%, до 
75,4 млн клиентов, а у «Вым-
пелкома» — на 0,3%, до 58,2 
млн. Общее количество або-
нентов сотовой связи в Рос-
сии снизилось почти на 
200 тыс. и составило 255,4 
млн сим-карт, подсчитала 
компания AC&M Consulting.

Эти меры позволили уве-
личить выручку. У МТС она 
выросла на 1,7%, до 442,9 
 млрд руб., у «МегаФона» — на 
1,7%, до 321,8 млрд руб., а у 
«Вымпелкома» — на 1%, до 
275,9  млрд руб.

В 2018 году компании не 
исключают дальнейшего со-
кращения сетей салонов. В 
МТС намерены это делать, 
как только заметят аналогич-
ные шаги конкурентов. «Ме-
гаФон» будет «действовать в 
рамках рыночных условий, 
с учетом действий конкурен-
тов и состояния рынка». 
«Вымпелком» допускает кор-
рекцию числа салонов толь-
ко после того, как полностью 
интегрирует в свою розницу 
2 тыс. новых салонов, полу-
ченных в результате разделе-
ния «Евросети».

«Евросеть» сплетают 
со «Связным»
Реорганизация «Евросети» 
обозначила переход рынка 
от мультибрендов к моно-
брендам. В феврале 2018 года 
сеть перешла под контроль 
«МегаФона». А уже в марте 
структуры «МегаФона» пода-
ли в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) хода-
тайства на покупку компа-
ний «Связной логистика», 
«Мобильный телекоммуни-
кационный сервис», а также 
входящих в группу «Евро-
сеть» компаний «Евросеть-
ритейл», «Про-сервис» и «ЕС-
аренда». Окончательная кон-
фигурация сделки не опреде-
лена, поэтому в ФАС подано 
несколько ходатайств, пояс-
нил собеседник 
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к сделке. По одному из вари-
антов, владельцем совмест-
ного предприятия, контр-
олирующего «Евросеть» и 
«Связной», будет компания 
Atomelia Investments. При 
этом «МегаФон» может стать 
миноритарным акционером 
объединенной компании, 
сообщал ранее оператор.

Консолидация «Евросети» 
и «Связного» может повлечь 
еще более активное сокра-
щение числа салонов, пола-
гает аналитик Райффайзен-
банка Сергей Либин. «Иметь 
под общим управлением два 
конкурирующих бренда, 
чьи салоны расположены ря-
дом, не имеет смысла»,— от-
мечает он. Таким образом, в 
перспективе один из брен-
дов уйдет с рынка, допускает 
господин Либин. Бренд «Ев-
росеть» останется на рынке 
еще как минимум полтора 
года, уверен источник 
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знакомый с ситуацией.

Кофе укрепит связь
Доля мобильной розницы на 
душу населения в России 
превышает показатели в дру-
гих странах со схожей струк-
турой телеком-рынка в два-
три раза, констатирует парт-
нер The Boston Consulting 
Group Александр Жоров. 
«Если число мультибрендо-
вых точек с 2006 по 2017 год 
почти не изменилось, пока-
зав рост с 6 до 7 тыс., то число 
монобрендовых магазинов 
за тот же период выстрелило 
c 1,3 до 16,7 тыс.»,— подчерк-
нул он. Чтобы выжить, ри-
тейлу потребуется не только 
оптимизировать, но и пере-
осмыслить свой бизнес, раз-
вивая новые направления 
товаров и услуг, полагает го-
сподин Жоров.

Новые направления роз-
ница начала искать несколь-
ко лет назад. В 2014 году «Ев-
росеть» запустила формат ма-
газинов с кофейнями. «Сей-
час они работают во многих 
городах России и демонстри-
руют рост продаж от 10% до 
15%»,— рассказал исполни-
тельный вице-президент «Ев-
росети» Виктор Луканин. В 
мае 2017 года сотрудничество 
с израильским брендом ко-
феен Cofix запустил Tele2. В 
Москве было открыто семь 
точек, где при подключении 
к услугам оператора абонен-
ты могут получить чашку ко-
фе. В 2018 году планируется 
еще 15 совместных салонов, 
они появятся в основном в 
Москве и Санкт-Петербурге, 
но оператор рассматривает 
возможность запуска проек-
та и в других городах. «Коли-
чество посетителей digital-ко-
феен примерно в четыре раза 
больше, а объемы подключе-
ний и продаж в них вдвое вы-
ше, чем в обычных салонах 
связи»,— оценили в Tele2. 
Проекты с кофейнями ритей-
лер также не исключает. 
Партнерства в различных на-
правлениях готовит и «Мега-
Фон», сообщили 
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нии. «Можем в перспективе 
предложить решения, свя-
занные с кофейнями, тури-
стическим бизнесом и други-
ми партнерскими проекта-
ми»,— добавили в пресс-
службе. В МТС лишь отмети-
ли, что рассматривают раз-
личные форматы партнерст-
ва в своей рознице.

«Вымпелком» в марте 
2018 года объявил о новой 
стратегии развития розни-
цы вместе с партнерами. По-
мимо продажи кофе, компа-
ния начнет предоставлять в 

своих салонах банковские и 
туристические услуги. В ее 
офисах появятся почтоматы 
выдачи интернет-заказов и 
банкоматы, а флагманские 
магазины оператор оборуду-
ет мини-кофейнями и стой-
ками сервисного обслужива-
ния смартфонов. «Такой фор-
мат позволит снизить затра-
ты на аренду площадей, но 
основная задача — расши-
рить спектр предлагаемых 
услуг, что позволит увели-
чить трафик в салоны и поло-
жительно отразится на их 
эффективности»,— объяс-
нил вице-президент по про-
дажам и развитию дистрибу-
ции «Вымпелкома» Юрий 
Смагаринский. «Связной» 
также планирует развитие 
сотрудничества с интернет-
магазинами, клиенты кото-
рых будут получать посылки 
по России в салонах, расска-
зала коммерческий дирек-
тор сети Дагмара Иванова. 
Работа с онлайн-магазинами 
по выдаче заказов — наибо-
лее перспективный вектор 
развития, соглашается Вик-
тор Луканин.

Объединения с игроками 
не из области телекома в рам-
ках мобильной розницы мо-
гут быть эффективны при 
грамотном выборе общей 
концепции, отмечает дирек-
тор департамента консалтин-
га «Делойт» в СНГ Алексей Су-
ханов. «Если карта путешест-
вий потребителя совместит 
интерес покупателя к продук-
там сотового оператора и ко-
фейни, то эффект будет от-
личный, но в противном слу-
чае это будет просто техниче-
ским сложением площадей и 
даже может повредить прода-
жам каждого бренда»,— пояс-
няет он. Повышение эффек-

тивности игроков мобиль-
ной розницы должно проис-
ходить за счет развития в рас-
тущих сегментах, отмечает 
Александр Жоров. Напри-
мер, рынки онлайн-торговли 
и микрофинансирования в 
последние пять лет росли в 
среднем на 26% и 38% в год со-
ответственно, и они могут 
стать рычагами роста для те-
леком-ритейла, полагает он. 
«Это может быть предоставле-
ние услуг заказа и выдачи то-
варов для онлайн-магазинов 
партнеров. А данные опера-
торов могут помочь профи-
лировать клиентов, получая 
риск-арбитраж в микрокре-
дитовании»,— рассуждает 
эксперт.

Помеха  
для онлайн-продаж
Количество точек продаж 
операторов связи значитель-
но снизится в ближайшее 
время не только в России, но 
и в Европе и СНГ, в то время 
как на Ближнем Востоке они 
продолжают расти, выясни-
ла A.T. Kearney по результа-
там опроса более 60 топ-ме-
неджеров мобильных опера-
торов, работающих в этих ре-
гионах. Основную ставку в 
ближайшие годы респонден-
ты делают на рост доли циф-
ровых сервисов, телевиде-
ния и финансовых сервисов 
— именно в этих сферах они 
ожидают рост. При этом они 
ожидают снижение доли не-
посредственно услуг связи 
— с 71% сейчас до 59% через 
пять лет. Для некоторых опе-
раторов деятельность в ин-
тернете вышла на первое ме-
сто, например, для австра-
лийского оператора Telstra 
или канадского Rogers. Дру-
гие операторы стремятся со-

хранять многоканальность, 
уделяя внимание разным 
способам продажи.

В России «большая трой-
ка» сотовых операторов и «Ро-
стелеком» очень медленно 
развивают новые бизнес-мо-
дели за пределами подключе-
ний, считает руководитель 
телекоммуникационной 
практики в России и СНГ 
A.T. Kearney Зорен Грабовски. 
Российские клиенты до сих 
пор не покупают услуги опе-
раторов в онлайне, отмечает 
он. У европейских операто-
ров доля продаж в интернете 
также очень мала в среднем, 
но выше в абсолютном выра-
жении, пояснил господин 
Грабовски. Основными про-
блемами, которые тормозят 
продажи услуг связи в онлай-
не, он считают отсутствие не-
обходимого нормативного 
регулирования, сложности 
логистики и ограничение 
возможностей оплаты. «Не-
смотря на то что российские 
операторы уже идут в сторо-
ну развития онлайн-продаж, 
например, используют чат-
ботов, им еще предстоит сде-
лать многое для улучшения 
систем поиска и развития 
цифровой рекламы»,— за-
ключает Зорен Грабовски.

Главным вопросом в раз-
витии продаж услуг операто-
ров связи, в частности, сим-
карт, является верификация, 
напоминает Сергей Либин. И 
здесь все упирается в первую 
очередь в законодательство. 
С июля 2018 года сотовые 
компании будут обязаны 
проверять достоверность ин-
формации об абоненте, в том 
числе через Единую систему 
идентификации и аутенти-
фикации, квалифицирован-
ную электронную подпись, 
портал госуслуг и другие ин-
фосистемы госорганов. Ранее 
операторы расценивали та-
кую возможность как допол-
нительный канал привлече-
ния абонентов. «Операторы 
могут быть заинтересованы в 
возможности верификации 
абонентов через портал госу-
слуг, но популярность такого 
сервиса будет зависеть от 
удобства системы и скорости 
доставки»,— отмечает госпо-
дин Либин.

Если речь идет именно об 
онлайн-продажах контрак-
тов, то драйвером роста мо-
жет стать внедрение нового 
стандарта виртуальных сим-
карт — eSIM, использование 
которых в России законода-
тельно не разрешено, пола-
гает аналитик «Открытие 
Брокер» Тимур Нигматул-
лин. Электронная сим-карта 
(Embedded SIM; eSIM) позво-
ляет подключать устройство 
к сети без покупки физиче-
ской сим-карты с возможно-
стью переключения между 
сетями операторов. «Умные 
часы» с eSIM уже выпустили 
Apple и Samsung. «Если про-
изводители массово перей-
дут на эту технологию в сво-
их смартфонах, ее внедре-
ние в РФ также не заставит 
себя долго ждать — позиция 
национального регулятора 
лояльная, и можно рассчи-
тывать на изменение законо-
дательства в этой части»,— 
надеется аналитик.

Юлия Тишина, 
Владислав Новый, 
Яна Рождественская

ИЗМЕНЕНИЕ СПРОСА НА ЦИФРОВЫЕ ТОВАРЫ И УСЛУГИ (%)     ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ A.T. KEARNEY.
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ПО ИТОГАМ 2017 ГОДА (ШТ.)  
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ (СОБСТВЕННЫЕ САЛОНЫ + ФРАНШИЗА).

ВСЕГО
АБОНЕНТОВ

МЛН
ЧЕЛОВЕК

255,4

0

5

10

15

20

25

МУЗЫКА ИГРЫ ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ОБЛАКО/

ХРАНИЛИЩЕ 

БЕЗОПАСНОСТЬ «УМНЫЙ
ДОМ»

«ПОДКЛЮЧЕННЫЙ
АВТОМОБИЛЬ»

ОНЛАЙН-
КОММЕРЦИЯ

МОБИЛЬНАЯ
КОММЕРЦИЯ 

РУБРИЧНАЯ
РЕКЛАМА 

23

11

20
17

8
4

7 8

1

9 10 11

21 20

13

6 8

1

2017

2022

2017

2022

ИЗМЕНЕНИЕ СПРОСА НА КАТЕГОРИИ ОБОРУДОВАНИЯ В САЛОНАХ ОПЕРАТОРОВ (%)      ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ A.T. KEARNEY.

0

16

32

48

64

80

ТЕЛЕФОНЫ АКСЕССУАРЫ АБОНЕНТСКОЕ
ОБОРУДОВАНИЕ*

*Модемы/маршрутизаторы и т. п.
**«Умные часы», фитнес-браслеты.

«УМНЫЙ
ДОМ»

НОСИМАЯ 
ЭЛЕКТРОНИКА**

ТОВАРЫ ДЛЯ 
БЕЗОПАСНОСТИ 

ДОМА 

МУЗЫКАЛЬНЫЕ
ДЕВАЙСЫ 

ИГРОВЫЕ
КОНСОЛИ 

ДРУГОЕ

82

47 43

12 9 7 5 3
15

77

26
32 31

13

33

4 6
16

% от всех абонентов

млн человек

«Вымпелком» 
58,1
23%

Tele2
40,6
16%

Другие
2,9
1%

МТС
78,3
31%

«МегаФон»
75,4
29%

%

МТС

«Билайн» «МегаФон»

Tele2

«Связной»

«Евросеть» «Ростелеком» 

5700 4000 3600 3300 28004000 900

цена 
вопроса

О тенденциях на рынке мобильной 
розницы и оптимизации затрат 

”
Ъ“ 

рассказал гендиректор компании 
« Ростелеком — Розничные системы» 
Арвидас Алутис.

— Какие главные тенденции в развитии 
мобильной розницы в России?
— Заканчивается процесс консолидации 
рынка, доля независимых каналов сущест-
венно сократилась. Мы видим оздоровле-
ние: закончились ценовые войны, борьба 
за долю в мультибрендовом канале, массо-
вые открытия. А после слияния «Евросети» 
и «Связного» на рынке не останется неза-
висимого федерального мобильного ри-
тейла. Таким образом, мы постепенно при-
ходим к бизнес-модели Европы и США, где 

мультибрендовые независимые игроки 
стали скорее исключением из правил.
— Операторы призывают к сокращению 
продажи сим-карт. Влияет ли это на роз-
ницу «Ростелекома»?
— Операторы призывают к сокращению 
продаж уже не первый год, так как фактиче-
ски тратят свои бюджеты на переподключе-
ние своей же абонентской базы. Но объем 
подключений остается на достаточно высо-
ком уровне. Что касается «Ростелекома», мы 
не гонимся за цифрами в отчетности и под-
ключением абонентов любой ценой.
— За счет чего возможен наибольший 
рост в розничном сегменте?
— Наблюдается восстановление рынка мо-
бильных гаджетов, перспективен рынок 
IoT-устройств — это, например, решения 

«умный дом». Также мы ориентируемся на 
развитие финансовых сервисов и услуг. Но 
в первую очередь мы операторская розни-
ца, и ключевое направление — продукты и 
услуги нашей материнской компании.
— Востребован ли сервис выдачи заказов 
из интернет-магазинов в салонах «Росте-
лекома»?
— Да, это источник дополнительного трафи-
ка и дохода. И у нас есть возможность пред-
ложить клиенту сопутствующие услуги. На-
пример, страховой продукт, который позво-
ляет застраховать на год интернет-покупки, 
полученные посылкой.
— «Ростелеком» планирует сократить чи-
сло салонов с 1 тыс. до 800. Как оптими-
зировать затраты на оставшиеся?
— Для эффективной работы офиса доста-
точно не более 50 кв. м, поэтому излишки 
мы стремимся вернуть арендодателям. Где 
это невозможно, рассматриваем передачу 
части площадей в субаренду. «Выпрямля-
ем» аренду, заключая договоры напрямую 
с собственниками: где ставки выше сред-
них — снижаем, обосновывая это арендо-
дателям на переговорах. Заключаем пакет-
ные сделки: за счет увеличения количества 
объектов у одного арендодателя уменьша-
ем ставки. Здесь речь про крупные сети 
«Ашан», IKEA, Х5 и другие. Также заключа-

ем долгосрочные договоры — от трех лет с 
фиксированной ставкой индексации не 
более 5% в год.
— Есть дефицит площадей?
— В нашем сегменте всегда дефицит пло-
щадей. Мы стремимся располагаться в са-
мых проходных местах: входная группа 
торгово-развлекательных центров, вы-
ход из станций метро, популярные пеше-
ходные зоны, густонаселенные спальные 
районы, привокзальные площади. Сото-
вые ритейлеры, аптеки, ювелирные сало-
ны, ломбарды, микрофинансовые органи-
зации наши основные конкуренты за нуж-
ные локации.
— Посещаемость торговых центров зави-
сит от сезонности, а после трагедии в Ке-
мерово начала падать в некоторых реги-
онах. Это отразилось на рознице «Росте-
лекома»?
— Изменились модель потребления и по-
купательское поведение населения, что 
сказалось на посещаемости торговых цент-
ров. Однако розница «Ростелекома» в мень-
шей степени подвержена этим рискам, по-
скольку мы только выводим наши точки 
в торговые центры и можем выбирать те, 
которые минимально пострадали от этой 
тенденции.

Интервью взяла Юлия Тишина

«Мы постепенно приходим  
к бизнес-модели Европы и США»

Арвидас Алутис, 
гендиректор розничной сети «Ростелекома»
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В российский прокат вышел фильм Саверио Костанцо 
«Голодные сердца», в 2014 году  награжденный  
на Венецианском кинофестивале

В Историческом музее откры-
лась выставка «Александр II Ос-
вободитель». С замыслом, назва-
нием и структурой экспозиции не 
согласен Григорий Ревзин.

 Среди потомков Льва Тол-
стого есть представители шведской 
линии, Андрей, фермер, и Вика, 
джазовая певица. Можно предполо-
жить, как выглядела бы выставка, по-
священная творчеству их прапраде-
да, сделанная в Швеции, если бы им 
не удалось найти финансирования 
и договориться с русскими собрани-
ями. Издания Толстого на русском 
и на шведском, печатная графика, не-
сколько фотографий — все с большой 
любовью, но без размаха. Выставка 
в Историческом музее выглядит так, 
как будто у Александра II в Москве то-
же остались потомки, но правил он 
далеко, не в Петербурге, а, скажем, 
в Сингапуре. Поэтому у потомков в со-
брании кое-что есть, но немного. Пе-
ро, которым был подписан манифест 
об освобождении крестьян, убран-
ство лошадей во время коронации, 
очень хорошая большая картина, изо-
бражающая любимых собак семейст-
ва Александра, много третьесортных 
портретов, много печатной графики, 
открыток, текстов и еще есть стул, на-
стоящий раскладной походный стул, 
на котором император сидел во время 
Русско-турецкой войны.

Выставка очень олдскульна, и да-
же не скажешь, что по-хорошему олд-
скульна. Сотрудники Исторического 
музея, видимо, редко ходят в другие 
музеи и не совсем знают, как это вы-
глядит. Вон в Политехническом из та-
кого занудства, как печатная машин-
ка, ухитряются делать такие выстав-
ки, что о них еще несколько лет вспо-
минают. Здесь не удалось даже из им-
ператора.

Понятно, что в музейных экспози-
циях есть свой стандарт, но не до та-
кой же степени! И потом если стан-
дарт — демонстрация предмета, то са-
ми предметы должны быть интерес-
ны. Винтовкой-берданкой, принятой 
на вооружение в рамках военной ре-
формы данного императора, здесь не 
отделаешься, потому что этого добра 
полно в любом краеведческом музее. 
Интересное что-нибудь надо показы-
вать. Тем более что эпоха Александ-
ра II — время фантастической роско-
ши русского императорского двора. 
Куда там аскетичному Александру I 

и даже Екатерине Великой. Это опи-
сано в стольких воспоминаниях и за-
писках, этому столько свидетельств 
во дворцах, театрах, особняках, го-
стиницах Петербурга, что даже не сто-
ит вдаваться в подробности. Никаких 
следов этого на выставке нет. Наобо-
рот, создается четкое впечатление, 
что русский император от реформ из-
рядно обеднел и в развлечениях пе-
ребивался с цветных литографий на 
чтение газет.

Александру II не повезло с датой, 
родись он на десять лет раньше — 
двухсотлетие пришлось бы на дру-
гие времена, а что сейчас, кому охота 
произносить «реформа»? Только если 

объяснять про неудачу… Но на неуда-
чу где найдешь спонсора? Устроители 
осторожны, реформе посвятили толь-
ко одну комнату, центральный экспо-
нат там — мужской и женский кре-
стьянский наряды, так что получает-
ся, что вопрос этот преимуществен-
но этнографический. О судебной ре-
форме — ни-ни, ни слова, потому что 
мало ли что, там же суды присяжных, 
русская школа адвокатуры, мало ли 
как поймут. Как-то не ко двору. 

Лучшим ходом считаю то, что 
в музее прямо на входе крупно да-
ны важные слова французского по-
сланника Эжен-Мелькиора де Вогюэ: 
«Вглядитесь в этого мученика… Он 
не был блестящим умом». Это силь-
но. Немного напоминает перепечат-
ку из какой-нибудь зарубежной прес-
сы о том, что сейчас многие в Амери-
ке призывают к объективности в от-
ношении к России. А что вы хотите? 

Хороший человек, но глуп! С дурака 
что возьмешь? Отсюда и либераль-
ные преобразования. Вот и француз-
ский посланник пишет.

Но ведь есть и другая сторона де-
ла. Допустим, нам не нужен реформа-
тор. Так ведь еще завоеватель. Совер-
шенного при нем хватит на несколь-
ко царствований. Невероятная тер-
риториальная экспансия, когда Рос-
сия наконец-таки совпала по террито-
рии с Золотой Ордой в ее лучшие го-
ды. Балканы — Скобелев не дошел до 
Константинополя всего-то 10 киломе-
тров! И потом — настоящий мужчина! 
Сколько любовниц! А его роман с Дол-
горукой — практически тайный брак. 
Об этом, кстати, на выставке ничего. 
Помнят Матильду.

Кавказские войны — отдельный 
зал, и все честь по чести, бурки, шаш-
ки, турецкие войны — отдельный 
зал, шашки, пушки, вот стул этот, 

на котором император сидел. Очень 
хорошо. Я бы сказал, не совсем до-
статочное внимание уделено поко-
рению и присоединению Средней 
Азии — и по не совсем понятным 
причинам. Ну и что, что Казахстан? 
Ну и что, что Нурсултан? Зато ведь 
и Туркестан, и Узбекистан! Из песни 
слова не выкинешь, а какая песня! 
И польское восстание. Ведь как мы 
им, а? Нет, на такое — и не собрать 
скромных плодов всенародного вос-
торга? Смешно!

Есть, разумеется, чисто научное 
изумление тому, как это сочетает-
ся. Запутанная эпоха. Путаница свя-
зана со странными извивами, ко-
торыми движется патриотическая 
мысль. Александр II — это эпоха ев-
ропейского национализма, когда 
народ является главной ценностью, 
а служение ему — источником леги-
тимности. Отсюда и колониальная 

политика, и экспансия на Балканы. 
Но русский народ находился в рабст-
ве, поэтому служение ему оказалось 
соединено с темой свободы. Патри-
от не только тот, кто отстаивает на-
циональные интересы, но и тот, кто 
требует свободы. Сейчас мы, по сча-
стью, преодолели эти заблуждения, 
но тогда русское человечество еще 
пока себя не так нашло.

Но, по-моему, главное значение 
Александра II даже не в этом. Либе-
ральные мыслители пеняют ему за 
то, что он не увенчал свои реформы 
короной Конституции — и проект 
Конституции Лорис-Меликова ле-
жит на выставке среди других бумаг. 
Правда, Алексей Левыкин, директор 
Исторического музея, поспешил со-
общить, что в сущности это никакая 
не Конституция, так, некоторые воз-
можности городов и земств донести 
до государя свою точку зрения — ак-
туальный комментарий, очень в сов-
ременном духе. Но Конституция — 
это ведь не только документ. Это еще 
дух отделения монарха от остальной 
жизни в стране.

Возьмите, скажем, «Преступле-
ние и наказание». При каком царе 
происходит дело? Там он не упомя-
нут. Или, скажем, великих художни-
ков, Крамского, Ге, или начало рус-
ской оперы, Мусоргского, Римско-
го-Корсакова — где там император? 
Или строительство русских желез-
ных дорог? Вот у Пушкина есть те-
ма — поэт и царь, а где она у Некрасо-
ва? При Екатерине, Павле, Алексан-
дре I жизнь была устроена так, что 
вся как-то стекалась к трону. Нам лег-
ко это себе представить, потому что 
у нас сейчас опять... Даже подумать 
странно — вот, скажем, сейчас стро-
ится железная дорога, или Достоев-
ский пишет «Преступление и нака-
зание», а образа президента там нет. 
Дикость какая. При Александре воз-
никла удивительная ситуация, что 
император есть, но он всем не управ-
ляет. И даже не претендует. Оно само 
живет. И поэтому естественно, что 
на выставке в честь его 200-летия нет 
ничего про русскую урбанизацию 
(Петербург стал при нем первым рус-
ским миллионником), про русскую 
промышленность (Россия стала пя-
той экономикой мира), про русскую 
литературу («над всей землей Тол-
стой и Достоевский»), про русскую 
музыку, живопись, театр, про рус-
скую адвокатуру, про Менделеева — 
вообще про весь этот взлет русской 
цивилизации. При чем тут он? Вот 
стул раскладной — да, есть. А боль-
ше про него сказать нечего.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Царь не ко двору
Выставка к 200-летию Александра II в Историческом музее

Любимые собаки импера-
торской семьи — чуть ли 
не самые занятные герои 
выставки, посвященной 
Александру II 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Выставка в Историческом музее, 
посвященная 200-летию со дня 
рождения Александра II, создана 
для того, чтобы посетитель нем-
ного подумал, но ни в коем слу-
чае не озадачился. О том, как мо-
гла бы выглядеть эта выставка 
и чего здесь не хватает, размыш-
ляет заместитель главного ре-
дактора «Ъ».

Конечно, мы всегда мечтаем о дру-
гих исторических выставках в других 
исторических музеях. Коронацион-
ные кареты, кавказские шашки, бал-
канские фески, панорамы Англий-
ской набережной Ниццы 1870 года, 
манифесты — и к ним перо, исполь-
зуя которое император Александр II 
стал «Освободителем» в 1861 году. 
Жанр такого рода выставок — демон-
страция ожидаемого с поучительным 
добавлением к ожидаемому некото-
рого дополнения, намека на неодноз-
начность эпохи, небольшой недоска-
занности в нужном и диктуемом ны-
нешней эпохой направлении. Здесь 
не нужны предметы неудобные, не 
поддающиеся прямой трактовке. Вот 
историческое перо — пожалуйста, 
прекращение крепостной зависи-
мости крестьян — часть Великих ре-
форм, с которыми спорят только экс-
тремисты всех мастей. Писал мани-
фест, что будет особо подчеркнуто, не 
какой-нибудь либерал, а митрополит 
Филарет Дроздов. И черновики несо-
стоявшейся конституции, написан-
ной Михаилом Лорис-Меликовым,— 
тоже пожалуйста. В конце концов, не-
состоявшаяся конституция хороша 
тем, что безопасна. 

Ну а что там вообще можно пока-
зать так, чтобы по выходе с выставки 
действительно было о чем подумать? 
Конечно, мне бы хотелось, чтобы в от-

дельной витрине был выставлен до-
машний халат императора. Ведь он 
уже выставлялся в конце XIX века 
в том самом Малом Мраморном двор-
це, откуда изгнан сейчас Европейский 
университет в Санкт-Петербурге, кня-
гиней Юрьевской, Екатериной Ми-
хайловной Долгорукой, второй же-
ной Александра. Когда императора 
все же убили, она сделала второй этаж 
дворца Кушелева-Безбородько домом-
музеем убитого императора — ведь 
это был дом его семьи. Потом Долгору-
кая и дети императора от этого брака, 
заключенного лишь в 1880 году, эмиг-
рировали в Ниццу — частный музей 
Юрьевской не пользовался популяр-
ностью, ибо не пользовались попу-
лярностью ни она, ни император, ни 
его реформы. Никто об этом прямо не 
писал, ибо это неприлично, но и пре-
образования, и семейная жизнь Алек-
сандра II воспринимались едва ли не 
всем образованным обществом сход-
но: все это приемлемо и даже где-то 
необходимо (в конце концов, не жить 
же императору с умирающей от тубер-
кулеза нелюбимой императрицей?), 
но кто не увидит на этом печати гре-
ха и порока — и на ситуации, и на всех 
этих, прости господи, реформах? 

И конечно, в этой части экспози-
ции хотелось бы видеть кислородные 
подушечки Александра II, которыми 
ему в этом доме приходилось пользо-
ваться слишком часто — император 
был тяжелый астматик, ему нельзя 
было нервничать и невозможно было 
не нервничать.

Реформы, конечно, тоже необходи-
мая часть витрифицированной экс-
позиции. Впрочем, обычную их часть 
я видел в том же Историческом му-
зее, построенном по указанию само-
го Александра. Кстати, в том же 1873 
году были большие споры, что, собст-
венно, нужно показывать в музее — 
военные требовали от него храма во-
инской славы, чиновники — поучи-
тельную историю государства, исто-
рики — быт народа. Как и во многих 
таких случаях, Александр принял все 

три точки зрения — за что, собствен-
но, теперь и расплачивается на вы-
ставке, посвященной своему 200-ле-
тию: о славе ли выставка, о народе 
или о государстве, так просто и не ска-
жешь. Да разве это не одно и то же, как 
тогда всех спрашивал историк Иван 
Забелин?

Да нет, не одно. Если мы о рефор-
мах — я бы хотел видеть письмо Ива-
на Тургенева Александру из Парижа, 
в котором он объясняется, почему 
не может приехать на допрос в Сенат 
и дать показания о своих связях с ли-
цами, «имевшими сношения с лон-
донскими пропагандистами» — с Гер-
ценом, с кем же еще. Приехать Тур-
геневу все же пришлось, не помо-
гли и пожертвования двух золотых, 
двадцати рублей (а это немалая сум-

ма!) в пользу русских солдат, ранен-
ных в усмирении польского восста-
ния 1861–1862 годов. Можно было 
бы дополнить экспозицию лозунгом 
поляков, бунтовавших в 1866 году на 
сибирской ударной стройке, в Кру-
гобайкальском восстании: «За нашу 
и вашу свободу».

И вообще, о политических процес-
сах времен Александра мы знаем не 
так много, чтобы понимать, что про-
исходило в это царствование. Напри-
мер, «процесс ста девяноста трех» — 
история ареста нескольких тысяч 
подозреваемых в «народничестве» 
и подготовке к бегству Николая Чер-
нышевского из вилюйской ссылки 
(автор «сна Веры Павловны» рассма-
тривался при Александре если не как 
новый Пугачев, то по крайней мере 
как новый Радищев), сотня покончив-

ших с собой, умерших и сошедших 
с ума еще до завершения следствия, 
четыре года пытавшегося доказать, 
что «хождение в народ» было попыт-
кой государственного переворота. Но 
никого не повесили, большую часть 
оправдали, к каторге приговорили 
лишь 28 человек — а в итоге расстре-
лян был лишь Ипполит Мышкин, ав-
тор сенсационной речи на процессе, 
да и то за то, что в Шлиссельбургской 
крепости бросил тюремную миску 
в охранника. Впрочем, это было уже 
в 1885 году, когда Александра II тоже 
уже убили.

Вообще, мне бы хотелось уви-
деть экспонаты, которые объясняли 
и мне, и окружающим, почему невоз-
можно и в России, и за ее пределами 
проводить реформы, будучи в поло-

жении арбитра, стоящего над схват-
кой. Стороны, которые вы высочай-
шей рукой приводите к компромис-
су и к сотрудничеству, лишаются са-
мого необходимого, что вне автокра-
тии приводит их к поражению или 
победе — и трансформации под вли-
янием этих временных поражения 
или победы. Когда в дело вмешива-
ется Александр II, не либерал и не 
консерватор, а всего лишь импера-
тор всех своих подданных, портятся 
все — и проигравшие, и выигравшие 
по высочайшему повелению. Про-
игравшие, как автор пятого покуше-
ния на Александра 2 апреля 1879 го-
да, учитель Александр Соловьев, ночь 
на Пасху в поисках уверенности в се-
бе проводят в публичном доме. Выиг-
равшие в 1864 году арестовывают су-
фийского шейха Кунта-Хаджи Киши-

ева, и тот пишет своим последовате-
лям (а отбивать его из тюрьмы города 
Грозного пришли три тысячи чечен-
цев): отказывайтесь от любого наси-
лия, укрепляйте веру, только она по-
может вам в борьбе за свою независи-
мость и за дело ислама,— и Кунта-Хад-
жи почти никто не слышит, и Чечня 
немирна, что бы ни писали об этом, 
и по сей день. Впрочем, что Кунта-Хад-
жи — переселение народов с Север-
ного Кавказа начал не Сталин, а тот 
же Александр Освободитель.

Реформы сверху в этом смысле во-
обще всегда требуют адекватной ком-
пенсации их противникам, и в рус-
ской государственной традиции эта 
компенсация всегда одна — война: 
так действовал и Петр, и Екатери-
на, и даже Иван Грозный, если счи-
тать его реформатором, да кто только 
не пользовался. И можно даже подо-
брать подходящую войну, например, 
как Александр II — войну с Осман-
ской империей, освобождение Болга-
рии, славянское дело на Балканах. Но 
даже такую войну нельзя вести без то-
го, чтобы не подыгрывать Федору До-
стоевскому, не спящему из-за невоз-
можности водрузить в Константино-
поле крест над Святой Софией. И при 
этом никак нельзя его действитель-
но водрузить — когда ты не часть од-
ной стороны, а арбитр, вечно прихо-
дится идти на компромисс, который 
не устроит ни одну из сторон и кото-
рый в итоге тебя и прикончит.

Поэтому на выставке очень хоте-
лось бы видеть послевоенные ста-
линские учебники русской литера-
туры. Именно в них до половины 
хрестоматий отдано этим совершен-
но непонятным для уже городских 
школьников спорам о мужике, этим 
Некрасову, Тургеневу, Чернышевско-
му, всему тоскливому и мрачному, со-
вершенно бесстильному и аморфно-
му времени Александра Освободите-
ля. Даже император Павел успел со-
здать свой большой стиль, не гово-
ря уже о Николае I, Александре I, да 
и Александре III. Последний, кстати, 

лучше всего иллюстрирует, почему 
пребывание не над схваткой, а на од-
ной из сторон всегда лучше для всех: 
сын Александра II, гораздо более рез-
кий охранитель, как написали бы 
у Суслова, «махровый реакционер», 
вошел в историю как Александр III 
Миротворец: пока русский царь удил 
рыбу, Россия не воевала, не расширя-
ла территории, а была занята почему-
то другими делами. Например, писа-
ла стихи и картины, строила фабри-
ки и пароходы и вообще предпочи-
тала злобное, но результативное ин-
тенсивное развитие, а не экспансию. 
Так отчего-то выходит, что при несим-
патичном генерале все как-то живее, 
чем при воспитаннике Жуковского, 
хотя вместо Великих реформ «подмо-
роженная» страна — так и покажи-
те нам на выставке, почему? Почему 
полная честность всегда окупается, 
даже если она несимпатична. Ведь 
и экономика при Александре II — это 
все больше экономический кризис, 
депрессия и рост госдолга. Даже бур-
ное развитие железных дорог в Рос-
сии в это время не создает богатства, 
которое оно создавало во всей Евро-
пе,— они все больше интересуют во-
енное ведомство, неистового Михаи-
ла Скобелева. Гражданские же пьют, 
разыгрывают сценки из «Бесов» и ув-
лекаются радикальными социали-
стическими учениями. Или, если му-
жики, переселяются на Восток от без-
земелья: это движение, определяю-
щее в истории России больше, чем 
книги Лассаля и Маркса, закончится 
лишь через 120 лет.

Впрочем, если мы говорим об 
Александре II как о человеке — мне 
бы хотелось видеть коньки, на кото-
рых он с детьми катался на первом 
в России публичном катке возле Ма-
риинского дворца в Петербурге. Фи-
гурное катание как наследие Великих 
реформ — да почему бы и нет? Это, по 
крайней мере, более понятно москви-
чам и гостям столицы, нежели демон-
страция весной 2018 года в Историче-
ском музее коронационной кареты.

Халат, коньки и письма Тургенева 
из Парижа

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Дмитрий Бутрин

Когда ты не часть противоборст
вующей стороны, а арбитр, вечно  
приходится идти на компромисс,  
который не устроит ни одну  
из сторон и который в итоге  
тебя и прикончит
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КУБОК ГАГАРИНА

«Ак Барс» вышел в финал по-быстрому
Он обыграл «Трактор» в четырех матчах

Первым финалистом розыгры-
ша Кубка Гагарина стал казан-
ский «Ак Барс». В решающей се-
рии Восточной конференции он 
смог разбить «Трактор» всухую — 
в четырех матчах, выиграв вче-
ра четвертый на чужой площадке 
со счетом 3:1. Соперник «Ак Бар-
са» в борьбе за приз определя-
ется в  серии между СКА и ЦСКА, 
в которой пока равенство — 2:2.

тог этой серии был 
чрезвычайно любопытным в том 
смысле, что мало бывает ситуаций, 
когда итоговый счет настолько не-
точно отражает расклад сил. Фор-
мально — разгром, по факту — по-
стоянная драка. В двух первых мат-
чах «Ак Барс» на своем льду забил 
всего на гол больше, чем соперни-
ки, третий, уже в гостях, вообще вы-
тянул в овертайме… «Трактор» все 

время был близок к успеху — и все 
время его упускал из-за нюансов, 
мелочей, иногда в play-off таких 
важных, роковых.

То, что происходило во вчераш-
нем матче, вполне тянуло на квин-
тэссенцию того, что происходило в 
серии в целом. «Трактор» был вроде 
бы совсем неплох, ничуть не хуже 

«Ак Барса» — временами очень рез-
вый, очень острый. Но с тем, чтобы 
воплотить эти свои привлекатель-
ные черты во что-то более ценное, 
у него как-то не складывалось, хотя, 
например, перед Рихардом Юнге, за-
мыкавшим прострел, однажды ока-
зался абсолютно открытый — откры-
тее не бывает — угол. Шведу как сле-

дует подставить клюшку так и не уда-
лось: шайба лишь слегка коснулась 
крюка и проскочила мимо стойки.

А вот «Ак Барс» свой момент реа-
лизовал, когда Антон Глинкин тяже-
лым танком проехался от борта до 
вратаря Павла Францоуза. Францоуз 
ворота закрыл, но шайба отскочила 
к Михаилу Глухову, которому не ме-

шали слишком увлеченные ярост-
ным прорывом Глинкина защитни-
ки «Трактора». А челябинский вун-
деркинд Виталий Кравцов, расстре-
ливая казанского голкипера Эмиля 
Гарипова из позиции ничуть не ме-
нее убойной, нежели Глухов, в отли-
чие от казанца, попасть туда, куда хо-
тел, не смог.

Уже во втором периоде смог по-
пасть, куда хотел, Юнге. «Трактор» 
отработал несколько энергичных 
смен подряд, и гол был, пожалуй, ло-
гичнейшим их продолжением. Юн-
ге подключился по центру, дождался 
паса — и бросил в «девятку».

И опять «Трактор» не извлек ни-
какой по-настоящему серьезной вы-

годы из заброшенной шайбы. По 
идее, она должна была обеспечить 
ему психологический комфорт, рас-
крепостить. Но хозяева после нее не 
раскрепостились, а, скорее, рассла-
бились, словно посчитав, что удача 
— хороший повод для передышки. 
«Ак Барс» за расслабленность нака-
зал их красивой комбинацией в ис-
полнении легионеров. Канадец Джа-
стин Азеведо, выкатившись из-за во-
рот, отдал изумительный «слепой», 
за спину себе, пас, удивительным 
образом добравшийся точно до крю-
ка клюшки шведа Антона Ландера.

Казанцы снова повели. А «Трак-
тор» снова упустил грандиозный 
шанс. После одного из бросков шай-
ба проскочила между щитками Гари-
пова, поползла к «ленточке», но оста-
новилась, не дотянув до нее десятка 
сантиметров.

Упускал шансы «Трактор» и в за-
ключительном периоде. Францоу-
за он снял за полторы минуты до си-
рены, однако и этот ход не помог. 
Ландер забил в пустые ворота, а «Ак 
Барс» впервые выиграл у «Трактора» 
с разницей крупнее, чем в шайбу, и 
спустя три года выбил себе место в 
финале Кубка Гагарина.

В 2015 году он прошел в него похо-
жей дорогой. Тогда в каждой из трех 
предшествующих финалу серий «Ак 
Барс» отдал соперникам — «Автомо-
билисту», «Авангарду» и «Сибири» — 
лишь по одному матчу. Сейчас столь-
ко отняли у него «Амур» с магнитогор-
ским «Металлургом», а «Трактор», так 
вышло, не отнял и игры. Три года на-
зад сэкономленные в play-off силы ка-
занцев не выручили. В финале с ними 
без проблем разобрался СКА. Он мо-
жет достаться «Ак Барсу» и на сей раз. В 
решающей серии Западной конферен-
ции СКА бьется с ЦСКА, и перед пятой 
встречей этих команд счет в ней 2:2.

Алексей Доспехов

Шведский форвард  
«Ак Барса» Антон Ландер 
(слева) забросил вторую  
и третью шайбы в четвер-
том матче серии против 
«Трактора» и вывел  
свою команду в финал  
Кубка Гагарина   
ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА

ТЕННИС

Австрийцы заехали в Москву  
на два дня
Матч Кубка Дэвиса в «Лужниках» пройдет в новом формате

Сегодня на Малой спор-
тивной арене «Лужников» 
начинается матч второго 
круга 1-й группы Евро-Аф-
риканской зоны Кубка Дэ-
виса Россия—Австрия. Его 
главная особенность — но-
вый формат: встречи иг-
раются не из пяти сетов, 
а из трех, при этом в суб-
боту пройдут как парная 
комбинация, так и послед-
ние две одиночки. На цере-
монии жеребьевки матча, 
состоявшейся в VIP-зоне 
Большой спортивной аре-
ны, корреспондент ”Ъ“  
Евгений Федяков лишний 
раз убедился в том, что 
ввиду отсутствия в соста-
ве соперников седьмой ра-
кетки мира Доминика Тима 
хозяева выглядят явными 
фаворитами.

нтураж церемонии 
жеребьевки, прямо скажем, 
не самого главного матча 
нынешнего розыгрыша Куб-
ка Дэвиса немного не соот-
ветствовал его уровню. Де-
ло в том, что состоялась она 
в VIP-зоне Большой спортив-
ной арены с впечатляющим 
видом на то самое изумруд-
ное поле, где 14 июня сбор-
ные России и Саудовской 
Аравии сойдутся в матче от-
крытия чемпионата мира по 
футболу. Их место встречи 
изменить уже давно нельзя, 
а вот теннисную жеребьевку 
можно было бы провести и 
в какой-нибудь более скром-
ной обстановке, например, 
в пресс-центре Малой спор-
тивной арены (МСА). И в дан-
ном случае Федерация тен-
ниса России, выступившая в 
качестве организатора, под-
нялась в глазах не только 
теннисистов, получивших 
возможность сделать на па-
мять весьма эффектные фо-
тографии прямо на трибу-
нах красавца-стадиона, но и 
журналистов, которые в ка-
честве поощрения получи-
ли неплохой фуршет.

После того как стало из-
вестно о том, что в Москву 
не сможет приехать лидер 

сборной Австрии седьмая 
ракетка мира Доминик Тим, 
получивший травму лодыж-
ки на мартовском турнире в 
Индиан-Уэллсе, задача рос-
сийской сборной заметно 
упростилась. Ведь в заявке 
австрийского капитана Ште-
фана Коубека (кстати, начи-
ная с этого года в нее, соглас-
но правилам, можно вклю-
чать не четыре, а пять чело-
век) не осталось ни одного 
представителя первой сотни 
мировой классификации. В 
свою очередь, капитан рос-
сиян Шамиль Тарпищев вы-
ставил, по сути, сильней-
ший свой состав. В него во-
шли четыре лучших на дан-
ный момент российских иг-
рока согласно рейтингу Ас-
социации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) — Анд-
рей Рублев (35-й в мире), Ка-
рен Хачанов (40-й), Даниил 
Медведев (49-й) и Евгений 
Донской (85-й) плюс Роман 
Сафиуллин (385-й), который 
в данном случае находится в 
роли запасного.

Главная особенность ны-
нешнего матча в «Лужни-
ках» — его регламент. На-

помним, что начиная с это-
го года встречи, которые 
проводятся в рамках матчей 
зональных турниров Кубка 
Дэвиса, играются не из пяти 
сетов, а из трех, а сами мат-
чи длятся не три дня, а два 
— пятницу и субботу. Кста-
ти, Штефан Коубек, отвечая 
на вопрос корреспонден-
та 

”
Ъ“, отметил, что данный 

пункт правил на руку номи-
нальному аутсайдеру, у ко-
торого в рамках более ко-
ротких встреч появляется 
больше шансов сотворить 
сенсацию, и Шамиль Тарпи-
щев с этой точкой зрения со-
гласился. Понимая, что лег-
кой прогулки не будет, он 
на фоне своего австрийско-
го коллеги тем не менее вы-
глядел более уверенным.

Что касается собствен-
но жеребьевки, то ее итоги 
таковы. В пятницу Рублев 
на харде МСА встретится с 
Деннисом Новаком (195-й 
в мире), а Медведев — с Се-
бастьяном Офнером (141-
й). В субботу сначала состо-
ится парная встреча — Дон-
ской и Хачанов против Юр-
гена Мельцера (586-й) и Фи-

липпа Освальда (49-й в па-
ре), а затем еще две одиноч-
ки: Рублев—Офнер и Медве-
дев—Новак. Команда, кото-
рая в субботу одержит побе-
ду, 15–17 сентября получит 
право на участие в переход-
ном матче за место в Миро-
вой группе — высшей лиге 
Кубка Дэвиса.

Важный момент: высо-
ка вероятность того, что по-
сле этого матча Москва на-
долго попрощается с Куб-
ком Дэвиса. Ведь в случае 
победы над австрийцами 
может получиться так, что 
сентябрьскую переходную 
встречу россиянам придет-
ся играть на выезде. А даль-
ше в Кубке Дэвиса возмож-
ны серьезные реформы. На-
помним, что совет директо-
ров Международной феде-
рации тенниса (ITF) предло-
жил ее генеральной ассам-
блее принять в августе но-
вый регламент — начиная с 
2019 года проводить сорев-
нования Мировой группы в 
конце ноября в течение од-
ной недели в каком-то од-
ном городе, причем явно не 
в Москве.

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хабиб Нурмагомедов оказался 
у верхушки пирамиды MMA
Он дерется за титул чемпиона UFC с Максом Холлоуэем

Завтра у России впервые может появиться 
чемпион мира в смешанных единоборствах 
по самой значимой из версий — UFC. За титул 
в Нью-Йорке будет драться уже пользующийся 
колоссальной популярностью легковес Хабиб 
Нурмагомедов, которому противостоит аме-
риканец Макс Холлоуэй.

сли Хабиб Нурмагомедов добьется успеха 
в бою в рамках субботнего шоу в Нью-Йорке, это, 
безусловно, будет значимым для России событи-
ем. К смешанным единоборствам (MMA) некото-
рые профессионалы, представляющие «составные 
части» жанра — ударные виды и борьбу,— относят-
ся прохладно, но никуда не денешься от того фак-
та, что они уже конкурируют за аудиторию с тем же 
профессиональным боксом. Статус MMA идеаль-
но характеризуют некоторые цифры. Это, напри-
мер, $4,2 млрд — за такую сумму Zuffa, материн-
ская компания главного в смешанных единоборст-
вах промоушена UFC, была в 2016 году продана кон-
сорциуму, в который наряду с ведущим мировым 
маркетинговым агентством WME-IMG вошли ком-
пании Silver Lake Partners, Kohlberg Kravis Roberts 
и MSD Capital. Сделка очутилась в числе крупней-
ших в истории спорта и идеально иллюстрирова-
ла понимание серьезными бизнесменами коммер-
ческих перспектив MMA. Это $600 млн, сгенери-
рованных прошлогодним боем между боксером 
Флойдом Мейуэзером и мастером смешанных еди-
ноборств Конором Макгрегором. Симпатии публи-
ки в нем, по мнению экспертов, разделились при-
мерно поровну. Это 4 млн подписчиков в Instagram 
у Хабиба Нурмагомедова, ярчайшей отечественной 
звезды вида, который, несомненно, уже входит в 
список наиболее популярных и узнаваемых рос-
сийских спортсменов.

Популярность и узнаваемость ему обеспечила 
прекрасная карьера. В смешанных единоборствах 
Нурмагомедов, умеющий и бить, и валить соперни-
ков, и ломать их в партере, то есть абсолютно все, в 
чем заключается суть жанра, провел 25 боев и одер-
жал 25 побед, хотя чистый послужной список в MMA 
— большая редкость. По несколько поражений есть, 
как правило, даже у величайших бойцов. В этой ка-
рьере пока не хватает одного, наиболее престижно-
го чемпионского титула. Вот за него-то Нурмагоме-
дов и будет воевать в Нью-Йорке.

Титул этот, кстати, раньше принадлежал не кому-
нибудь, а Макгрегору, тоже легковесу (в MMA лимит 
категории — 70 кг, в боксе соответствующий скорее 
среднему весу). Но тот, увлекшись проектом, связан-
ным с матчем против Мейуэзера, уже давным-дав-
но не дрался в «профильном» виде. Президент UFC 
Дейна Уайт накануне нью-йоркского шоу объявил 
о том, что Макгрегора пояса лишили, но он сможет 
снова претендовать на него, когда вернется. А до воз-
вращения ирландца им будет владеть кто-то из спор-
тсменов, которым предстоит сразиться завтра.

С этим боем вышла любопытная история. Вооб-
ще-то соперником Хабиба Нурмагомедова должен 
быть Тони Фергюсон. Но это противостояние ста-

ло жертвой какого-то проклятия. Нурмагомедова и 
Фергюсона пытались свести четыре раза — и четы-
ре раза поединок по разным причинам срывался. 
Теперь причиной был разрыв связок колена у оппо-
нента россиянина.

UFC повезло с тем, что у нее в загашнике имелся 
резервный вариант в лице Макса Холлоуэя. Причем 
нельзя сказать, что жутко повезло с новым против-
ником и Хабибу Нурмагомедову. Холлоуэй не менее 
знаменитый и талантливый атлет, нежели выбыв-
ший Фергюсон. Его «рекорд» не отличается той же 
«чистотой», что и «рекорд» Нурмагомедова: в нем 
присутствуют три осечки. Но надо учесть, что по-
следнее поражение Холлоуэй потерпел в 2013 году 
в практически равном поединке с Макгрегором, а 
с тех пор за пять лет выиграл дюжину матчей под-
ряд и крушил выдающихся персонажей вроде Жозе 
Альдо. Показательно и то, что в своей классифика-
ции лучших бойцов вне зависимости от весовой ка-
тегории UFC зарезервировала для американца по-
зицию в топ-пятерке, а Нурмагомедов в ней — 14-й.

Правда, надо учесть и еще один нюанс. Чтобы 
сразиться с Хабибом Нурмагомедовым, Макс Хол-
лоуэй поднялся на категорию выше. Собственно, 
то обстоятельство, что он родом из полулегкого ве-
са, и обеспечило техническую, что ли, возможность 
экстренной замены: американцу не нужно было за 
неделю сгонять вес. Но, отдавая небольшое преи-
мущество перед матчем Нурмагомедову, букмеке-
ры наверняка держали в уме отсутствие у Холлоуэя 
опыта противодействия бойцам, превосходящим 
его по габаритам.

Алексей Доспехов

И

Е

А Хабиб Нурмагомедов получил шанс  
стать первым российским чемпионом  
по версии UFC  ФОТО AP

Капитан сборной России Шамиль Тарпищев рассчитывает, что первый номер 
команды Андрей Рублев удачно начнет матч против сборной Австрии      
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО
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